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Por intensificación 
de sequía, 80% 
de producción 

agrícola en riesgo
D. GÓMEZ Y C. ARELLANO

Se estima para este año una menor 
obtención de alimentos cosechados 
respecto al anterior; toneladas pasa-
rían de 299 millones a 293.2 millones, 
señala informe del Banxico págs. 6 y 16

Expertos reportan 43 por ciento del 
territorio en situación de desertifica-
ción o falta de agua; ven cuesta arriba 
enfrentar la escasez de líquido y los 
efectos del cambio climático

Daños por sismos: van contrarreloj 
por 200 restauraciones finales 

México no firma acuerdo en Cumbre de Paz para Ucrania; pide sumar a Rusia 
DE UN CENTENAR de naciones que se 
reunieron en Suiza, 13 no avalan pronun-
ciamiento final; entre ellas nuestro país y 
las que conforman el bloque BRICS, India, 
Brasil, Sudáfrica…  pág. 21

SÍ LO RESPALDAN EU, Francia, Reino 
Unido, Chile…; comunicado incluye puntos 
sobre seguridad nuclear y tránsito maríti-
mo; “imperativo”, dice canciller Bárcena, 
considerar a Federación Rusa.

Migración: superan 
capturas de 4 meses 
las de todo 2023
DATOS al cierre de mayo reportan 912 mil 
658 detenciones; autoridad las llama rescates; 
son 29 mil 440 diarias en promedio; en todo el 
año pasado fueron 782 mil 176. pág. 4

SON LAS QUE RESTAN del 
censo de 3 mil 269 inmuebles 
afectados en 2017; el país podría 
ser referente al ponderar canti-
dad, tiempo y desafíos superados. 
págs. 26 y 27
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VOLODIMIR Zelenski, durante la Cumbre 
sobre la Paz en Ucrania, en Suiza, ayer.

ES IMPE-
RATIVO que 

dediquemos esfuerzos 
diplomáticos para que 
la Federación de Rusia 
sea incluida en esta 
discusión. En segundo 
lugar, debemos poner 
el proceso de paz bajo 
el paraguas de las Nacio-
nes Unidas” 

ALICIA BÁRCENA
Canciller de México

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE

LEONARDO NÚÑEZ

Sola en la campaña y sola en la derrota pág. 2

Ya que acabaron las campañas pág. 5

Pelear por quedarse con los jueces pág. 22H
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Por ciento de la  
población del país vive  
en tierras secas33
Millones de  
hectáreas en sequía  
y desertficación 128

| Por Adriana Góchez

Las personas indocumentadas que fueron 
capturadas provienen de algunos países como:

 FLUJOS IRREGULARES

Venezuela 377,401
Guatemala 209,540
Honduras 144,499
Ecuador 136,699
Haití 107,432
Colombia  70,371
Fuente|INM Cifras en unidades

“NO HABRÁ 
RETROCESOS,
NI UN PASO 
ATRÁS”  
AMLO y Claudia concluyen 
primera gira con mensaje 
de continuidad; gobernador 
de Durango, Esteban Ville-
gas, reconoce al mandatario 
y ofrece ser aliado de la fu-
tura Presidenta. pág. 8
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NOS ENORGULLE-
CE saber que a poco 

más de cinco años, hemos 
entregado más del 80 por 
ciento, estamos ya en la 
etapa final” 

ARTURO BALANDRANO 
Director de Sitios y  
Monumentos del  
Patrimonio Cultural
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Xóchitl Gálvez sabía desde el principio que 
sería realmente complicado, cerca de lo 

imposible, que ganara las elecciones.

SOLA EN LA CAMPAÑA 
Y SOLA EN LA DERROTA

Sin embargo, optó por la candidatura haciendo a un lado 
las posibilidades reales que tenía de poder ganar las elecciones 
en la CdMx, por principio recordemos que hubiera es un verbo 
que no hay que conjugar. Xóchitl habrá tenido sus motivos para 
tomar la decisión, pero nunca dejó de ser consciente que sería 
una tarea epopéyica y que muy probablemente la tendría que 
llevar hasta cierto punto sola, por más que tuviera gente a su 
alrededor.

El lamentable incidente que provocó Marko Cortés al re-
clamarle a Xóchitl por hablarle a Claudia Sheinbaum para re-
conocer su victoria, muestra las muchas grietas que a lo largo 
de meses existieron al interior del equipo de la candidata de 
oposición.

Xóchitl Gálvez se está haciendo grande en la  contundente 
derrota. No es fácil dar la cara después de lo sucedido porque 
para hacerlo hay que reconocer las responsabilidades propias. 
No ha buscado culpas, sino más bien trata de crear una narrativa 
del porqué de la derrota, que si bien era previsible, estaba más 
allá de su lucha, voluntades y aspiraciones.

La hidalguense desde el principio sabía que se metía en un 
terreno que además de complejo, el aparato de Estado se movi-
lizó escandalosamente en favor de la candidata del oficialismo, 
le iba quedando día con día de manera clara que al interior de su 
equipo todo era a contracorriente.

En las ocasiones que conversamos le quedaba claro lo difícil 
que era ir con el PRI. El tricolor está impresentable y deteriorado 
de la mano de su dirigencia, la cual se aferra al cargo colocándose 
por aquello de las eventualidades. No es casual que su presiden-
te sea el primero de la lista de plurinominales, acabó importán-
dole más su posición personal que lo que se estaba jugando lo 
que queda del partido.

Xóchitl Gálvez es la única que está tratando de entender la 
derrota. Algunos dignos integrantes del PAN y del PRI han dado 
razones y han buscado entender el porqué de un tsunami que 
desde hace seis años fue programando su victoria, a la vez que 
desde hace seis años, de manera paralela, la oposición iba pro-
gramando su derrota.

Xóchitl nunca tuvo el control de la campaña. En la mayoría 
de los actos, tenía como público a acarreados que desde que 
llegaban se querían ir. La hidalguense dependía de las moviliza-
ciones de los partidos que la postularon, los cuales en casi todo 
el país tienen un descrédito social.

El caso del PRI es el más claro, a lo que hay que agregar que 
López Obrador a lo largo de seis años, de manera intensa desde 
hace año y medio, se encargó del resto. Las mañaneras sirvieron 
como punto de apoyo para desacreditar a la oposición, lo cual no 
era muy complicado que digamos.

Xóchitl perdió de vista a la ciudadanía. La fuerza de la coti-
dianidad de la campaña le hizo dejar de tener como objetivo lo 
que en buena medida fue el punto de partida de su candidatura. 
La de nuevo senadora tuvo un discurso que llegó a impactar 
porque colocó en el centro a la ciudadanía en medio de la crisis 
de los partidos.

Morena en este sentido se maneja de manera diferente. Es 
una incógnita cuánto tiempo podrá permanecer cohesionado 
porque más que un partido político es un movimiento social, el 
cual también empieza a ser una organización que se dedica a 
repartir cargos públicos, como en su momento lo hicieron PRI y 
PAN, cuando se acabe esto vendrán las grandes crisis.

En medio de todo esto habrá que considerar por qué las cla-
ses medias votaron por Claudia siendo que se pronosticaba que 
lo harían por Xóchitl.

Todo mal. A la hidalguense la dejaron sola en la campaña y 
sola en la derrota.

RESQUICIOS.
Por más encuestas que hagan con resultados previsibles exis-
ten evidencias de que van a escuchar, pero no van a tomar en 
cuenta a quienes viven la cotidianidad de la instrumentación 
de los aparatos de justicia; el gran problema se nos vendrá en 
el mediano plazo.

XÓCHITL 
GÁLVEZ se está 
haciendo grande 

en la  contundente 
derrota. No es fácil 
dar la cara después 
de lo sucedido por-

que para hacerlo 
hay que reconocer 
las responsabilida-

des propias

Se notaron los cariños
Y a diferencia de los fuertes abucheos y rechiflas que se llevó el gobernador de Coahuila, Ma-
nolo Jiménez, el viernes pasado, en su propia tierra, quien no corrió con la misma suerte fue el 
mandatario de Durango, Esteban Villegas. Y es que durante el acto denominado Agua Saluda-
ble para La Laguna, encabezado por el Presidente López Obrador y la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, en el municipio de Lerdo, simpatizantes de Morena parecían intentar lo 
mismo que en Coahuila, pero esta vez se toparon con notorias expresiones de apoyo en favor del 
priista Villegas Villarreal. Contrariamente, quienes no tuvieron ningún tipo de respaldo fueron 
de nuevo Manolo; el presidente municipal de Lerdo, Homero Martínez; el titular de la Conagua, 
Germán Martínez, y hasta el presidente de Grupo Lala, Eduardo Tricio. La situación llevó a que 
el Presidente López Obrador dijera, al tomar el micrófono, que “ya pasó la elección” y que ahora 
debe haber unidad.

Panistas más votados 
Y es el PAN donde revisan los números obtenidos en la elección pasada para identificar dos va-
riables: alta participación y resultado favorable al blanquiazul. En ese trabajo, nos hacen ver, sin 
rascar mucho ha saltado a la vista el desempeño de Romina Contreras, quien en la contienda 
electoral refrendó la presidencia municipal de Huixquilucan y, además de ser la candidata a una 
alcaldía más votada a nivel nacional, logró una diferencia respecto del segundo lugar de 26 pun-
tos. En tanto, Enrique Vargas, de esa misma demarcación y quien fue candidato a senador, ob-
tuvo el mayor número de votos de entre todos los aspirantes del país a la Cámara alta que fueron 
abanderados por la coalición Fuerza y Corazón por México. Está claro que la fuerza expresada 
por ambos políticos se reflejará en un rol principal en Acción Nacional en los próximos tiempos, 
nos hacen ver. Pendientes.

Ante emergencia en Chetumal 
Y fue la Secretaría de Marina la que de inmediato respondió ante las afectaciones que provocó 
una inusual tromba que azotó a Chetumal. De acuerdo con un reporte de ayer, ante las inunda-
ciones registradas, se puso en marcha el Plan Marina en apoyo a la población civil con la ayuda de 
vehículos todoterreno tipo Unimog y  vehículos tipo Comando. Además, se logró la evacuación 
de más de 90 personas, quienes se encontraban incomunicadas y resguardadas en un centro 
comercial de la colonia Proterritorio. Se informó, además, que el Comandante de la Décimo Sép-
tima Zona Naval de Chetumal participó en reuniones con autoridades civiles para determinar 
el grado de afectación y acciones conjuntas de apoyo que habrán de acometerse. Personal de la 
dependencia a cargo del almirante Rafael Ojeda, nos comentan, también realizó un sobrevuelo 
en un helicóptero de la Secretaría de Seguridad Ciudadana con el fin de observar e identificar las 
áreas afectadas. Por lo pronto, se continuará con los trabajos de desazolve del sistema de drenaje 
y limpieza de las áreas afectadas. Pendientes.

Reforma Judicial, otro rechazo
Y ahora fue la Academia Mexicana de Ciencias Penales la que expresó su rechazo al proyecto 
de reforma constitucional con el que se pretende remover de sus cargos a jueces, magistrados y 
ministros y sustituirlos por otros que resulten electos por voto popular. “Resulta inaceptable la 
pretensión de instrumentalizar a los poderes judiciales de la República, empezando por la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación, institución que ha sido valladar, coopta los actos de poder 
y las normas que violan los derechos humanos”, ha señalado la academia. Su consideración se 
basa en el argumento de que la labor jurisdiccional exige un profundo conocimiento de las leyes 
y su aplicación, además de condiciones éticas. Se espera que en los próximos días, un conjunto de 
pronunciamientos similares, tanto en favor como en contra de la reforma empiecen a plantearse, 
aparejados con la realización del parlamento abierto que la 4T ofreció efectuar en la Cámara de 
Diputados. Pendientes.

Sigue dando pasos
Lo cierto es que, nos hacen ver, la reforma seguirá tomando cauce y uno de sus puntos de arran-
que más importantes serán las tres encuestas que realizó Morena, una con recursos propios y 
otras dos con empresas especializadas, cuyos resultados se habían señalado, serían dados a co-
nocer este día. Ya se verá el nivel de coincidencia que los estudios tengan sobre los tópicos plan-
teados y si existe alguna pregunta que avale contenidos de la iniciativa en sí, por ejemplo el meca-
nismo de selección de jueces, magistrados y ministros. Por otra parte, nos comentan, hoy mismo, 
en el terreno de San Lázaro, en la Comisión Permanente, se estaría conociendo la propuesta de 
foros que incluirá el parlamento abierto y el miércoles estaría pasando a aprobación. Ya se verá, 
nos comentan, qué tanto de lo que se discuta en esos espacios nutre la propuesta original. Uf. 

Migración y datos duros 
Más de un observador del fenómeno de la migración en el país levantó ayer la ceja al conocerse la 
cantidad de migrantes que las autoridades han detectado en los primeros cinco meses del año: 1.4 
millones. Sobre todo porque son datos oficiales que estarían contrastando con la narrativa de que 
los flujos no se encuentran desbordados ni han venido al alza. También ha llamado la atención, 
nos comentan, que la cifra de intercepciones de personas indocumentadas tenga un repunte 
considerable, pues a su juicio vendría a dar cuenta de una acción más constante por detener los 
flujos. En sentido contrario, nos comentan, están los datos de cruces ilegales a Estados Unidos 
que vienen acumulando meses a la baja, con 189 mil encuentros en la frontera en abril y 179 mil 
en mayo, cuando llegó a haber picos de 300 mil. Ahí el dato.
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MORENA IMPUGNA LA ELECCIÓN A GOBERNADOR DE JALISCO. El 
equipo jurídico de la campaña de Claudia Delgadillo González impugnó el 
proceso electoral, al denunciar diversas irregularidades en la elección del 
pasado 2 de junio. El coordinador jurídico de la representante de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, Eduardo Almaguer Ramírez, interpuso la peti-
ción de Juicio de Inconformidad en contra de la declaratoria de validez de la 

elección a la gubernatura y la constancia de mayoría entregada el domingo 9 
de junio. Entregó argumentos y pruebas que evidencian presuntas irregulari-
dades e inconsistencias ocurridas durante el proceso electoral, así como en los 
cómputos correspondientes, que, a consideración del equipo legal, resultaron 
en violaciones sustantivas a principios constitucionales como la imparcialidad, 
la certeza y la autenticidad del sufragio.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Accidente en Tijuana
deja 11 personas heridas
UNA CARAMBOLA que se registró en el Bulevar 2000 en 
Tijuana, BC, dejó al menos 11 personas heridas. De acuerdo 
con reportes locales, en el accidente estuvieron involucrados 
4 tráileres y 6 vehículos particulares; uno de éstos, que lleva-
ba 3 personas a bordo, quedó debajo del transporte de carga.

México

EN MÉXICO le están haciendo el juego 
a Estados Unidos, pues si bien es cierto 

que la contención en la frontera sur está muy 
dura, lo cierto es que se detienen a las mismas 
personas”

IRINEO MUJICA 
Director de Pueblos sin Fronteras

EN MI ALBERGUE había una persona 
de Centroamérica que la han detenido 

al menos tres veces; los llevan a un centro 
migratorio y de ahí hasta el sur, pero no lo 
deportan, lo dejan ahí”

GABRIELA HERNÁNDEZ
Directora del albergue Tochan en CDMX

Datos registrados por sexo y grupo de 
personas.

Las personas indocumentadas 
 que fueron capturadas provienen de:

Activistas reprochan que la contención migratoria
no tenga efectividad en el país.

CIFRAS DE LA MIGRACIÓNFLUJOS IRREGULARES

DESMERITAN REGISTRO

| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

El mes de mayo de 2024 rompió 
récord de detenciones migran-
tes en lo que se lleva registro en 
México, ya que de acuerdo con 

el Instituto Nacional de Migración (INM) 
sólo en ese mes se capturaron 912 mil 
658 personas extranjeras irregulares, lo 
que significa 29 mil 440 diariamente.

La dependencia federal puntualizó 
este domingo que de enero a mayo de 
este año, se identificaron un millón 393 
mil 683 migrantes que viajaban en con-
diciones irregulares; sin embargo, entre 
enero a abril de este 2024 iban 481 mil 
025, de acuerdo con la Unidad de Política 
Migratoria del mismo INM, un aumento 
de 118 por ciento sólo en mayo contra to-
dos los meses anteriores.

Simplemente al cierre de 2023, que 
fue el año “pico” de la migración, se iden-
tificó a 782 mil 176 personas migrantes 
irregulares en México. 

El INM detalló que, de acuerdo con 
los procesos migratorios, 738 mil 270 
hombres adultos transitaban solos, en 
tanto que 362 mil 979 eran mujeres 
adultas no acompañadas. Por separado 
se ubicó a 154 mil 291 adultos que via-
jaban en núcleos familiares acompaña-
dos por 135 mil 151 menores; mientras 
que menores no acompañados fueron 
identificados 2 mil 992. Además pro-
vienen de 177 países, principalmente 
de Centro, Sudamérica, el Caribe, África,  
China e India.

El director de Pueblos sin Fronteras, 
Irineo Mujica, explicó que el aumento de 
personas, es una estrategia que tiene el 
Gobierno federal para mostrar a Estados 
Unidos que están trabajando, debido a 
que las personas que se están detenien-

Mayo, con el mayor récord: 29,440 cada día

Capturas de indocumentados en 4 
meses de 2024, más que todo 2023
INM INDICA que van un millón 393 mil 683 
extranjeros irregulares que ingresaron al país 
este año; cifras se duplican porque son las 
mismas personas que no deportan: activistas

do, son las mismas que dejan en la fron-
tera con Guatemala, y éstas regresan en 
pocos días, por lo que los vuelven a cap-
turar, lo que “infla” los números. 

“A México le conviene tener estos nú-
meros, porque dan una imagen de que 
se encuentran deteniendo a muchas 
personas y que hay una contención 
efectiva desde México, para evitar que 
lleguen a Estados Unidos. En México le 
están haciendo el juego a Estados Uni-
dos, pues si bien es cierto que la conten-
ción en la frontera sur está muy dura, lo 
cierto es que se detienen a las mismas 
personas que no llegan a salir de Chia-
pas y que intentan varias veces seguir 
su trayecto”, puntualizó en entrevista 
con La Razón.

Dijo que los agentes migratorios, a pe-
sar de que brindan visas humanitarias, 

las quitan para poder regresar a los mi-
grantes a la zona fronteriza, pues aseguró 
que sólo pasan quienes vienen dirigidos 
desde Centroamérica por polleros que 
tienen acuerdos con elementos corrup-
tos del INM.

Mientras que Gabriela Hernández, 
directora del albergue Tochan en la Ciu-
dad de México, coincidió que las cifras 
se están duplicando porque los agentes 
del INM están deteniendo a las mismas 
personas varias veces, debido que no los 
dejan subir a la frontera norte y los regre-
san a otros estados, como Chiapas, su 
frontera o Tabasco.

“Me han platicado los migrantes que 
los bajan de los camiones y los dejan en 
Villahermosa, que es un estado alejado 
para que no regresen, pero ellos lo hacen 
porque lo que no quieren es precisamen-

te, regresar a sus países de origen… en mi 
albergue había una persona de Centroa-
mérica que la han detenido al menos tres 
veces; los llevan a un centro migratorio y 
de ahí hasta el sur, pero no lo deportan, lo 
dejan ahí”, indicó.

La activista señaló que es difícil pen-
sar que el INM tenga tanta capacidad 
de operación para detener o rescatar a 
tanta gente, aunque aclaró, que la migra-
ción irregular no se ha detenido y sigue 
entrando, sólo que es más difícil por los 
operativos que implementan los agentes 
migratorios. 

Mencionó que un ejemplo es el de los 
más de 400 migrantes en plaza Giordano 
Bruno en la Ciudad de México, donde los 
dejaron en albergues de Toluca, Estado 
de México unos días, pero en breve los 
dejaron en libertad; muchos de ellos, 
regresaron a la capital a buscar un sitio 
donde estar para poder seguir su trámite 
de asilo a Estados Unidos, o avanzar a la 
frontera norte. 

El INM destaca que del total de flujos 
irregulares en México, en primer lugar 
se encuentra Venezuela con 377 mil 401 
personas, en segundo lugar Guatemala 
con 209 mil 549, en tercer lugar Hondu-
ras con 144 mil 499, así como otros países 
como Ecuador, Haití o Colombia; pero de 
otros continentes Senegal, Guinea, Chi-
na, Mauritania, India y Angola.

EN LOS ÚLTIMOS 5 años, la 
migración en México creció 
58% al salir un millón 200 mil 
connacionales a otros países, 
de los cuales, 87.9% lo hizo a 
EU, según la Enadid.

Mil refugiados 
sumó México en los 

últimos dos años

17

Mdd ha destinado 
México a naciones de 
Centroamérica para 

contener la migración

133

2,992
MENORES NO 
ACOMPAÑADOS

738,270
HOMBRES

362,979
MUJERES

154,291
NÚCLEOS  

FAMILIARES

135,151
CON MENORES

Venezuela 377,401

Ecuador 136,699

Guatemala 209,540

Haití 107,432

Honduras 144,499

Colombia 70,371

El Salvador 52,636

Cuba 27,404

Nicaragua 45,364

Senegal 20,847

Perú 28,167

Guinea 19,922

R. Dominicana 16,228

Mauritania 9,757

China 13,780

India 8,914

Brasil 11,058

Angola 7,037

Fuente|INMCifras en unidades
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Edomex anuncia transporte gratuito
| Redacción

A PARTIR del 1 de julio próximo viaja-
rán de manera gratuita en el Mexibús y 
Mexicable, adultos mayores, personas 
con discapacidad y niños menores de 
cinco años, así lo anunció la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez durante la 
presentación de la Tarjeta Movimex.

“Con esta acción los respaldamos en 
sus actividades diarias, la gratuidad en 
el transporte les permitirá asistir a sus 
citas médicas, a sus centros de trabajo, 
a las escuelas, además de participar en 
actividades de recreación en la comuni-
dad; es decir, tendrán la posibilidad de 
moverse con total libertad”, destacó la 
gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Aunado a esto, la maestra Delfina Gó-
mez Álvarez refrendó el compromiso de 

su administración por brindar solucio-
nes concretas y efectivas para brindar 
una movilidad digna y moderna para el 
pueblo mexiquense.

Informó que su gobierno trabaja en 
la regularización del transporte públi-
co, así como en el proyecto de la tercera 

Expertos llaman a repensar estrategia

Ante crisis migratoria 
urgen a reabrir Comar 
| Por C. Arellano y U. Soriano

Yajaira salió con su esposo y sus 
dos niños pequeños de Vene-
zuela el año pasado a buscar 
suerte en Estados Unidos; sin 

embargo, conocieron México y dicen “ya 
no nos queremos ir, pero igual aquí hay 
que arreglar papeles, primero llegamos 
a La Villa, nos dijeron que había espacio 
para pasar la noche; de ahí nos dijeron de 
la Plaza Giordano Bruno, estuvimos me-
ses allá, pero fue lo más feo, ahora estamos 
acá en esta iglesia”, dijo. 

En la alcaldía Gustavo A. Madero, el 
esposo de Yajaira es conductor de un 
servicio de transporte “y yo trabajo lim-
piando casas de la gente de la comunidad; 
nuestros hijos no han podido entrar a la 
escuela, pero aquí van de oyentes y es-
tán aprendiendo; es muy diferente aquí, 
la gente allá en la plaza nos trataba muy 
mal, en México también hay gente grose-
ra, pero otros ayudan como nos pasó acá”, 
dijo, aunque no quiere revelar el sitio que 
los aloja, pues el sacerdote les ha adverti-
do “no quiere una ola de gente en el lugar”. 

 La plaza Giordano Bruno, en la colonia 
Juárez de la Ciudad de México, había sido 
sede de un campamento irregular de mi-
grantes haitianos que sobreviven allí por 
la cercanía con las oficinas de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar); 
sin embargo, Yajaira dijo que comenzaron 
a llegar de todas nacionalidades.

Mientras la migración en nuestro país 
va al alza, Eunice Rendón, directora de 

EUNICE RENDÓN señala que situación de tránsito y refugio se 
recrudecerá; dice que si existiera cooperación entre Gobierno 
y otras instituciones habría mejor atención a indocumentados

Agenda Migrante aseveró que, si existiera 
una cooperación entre diversos órdenes 
de Gobierno y otras instituciones, habría 
más facilidades para que las y los migran-
tes tengan una mejor atención; por su par-
te, Alejandro Encinas Rodríguez señaló 
que México siempre ha sido un lugar de 
trasiego para las poblaciones migrantes.

La directora de Agenda Migrante invi-
tó al Gobierno federal entrante a repensar 
la política migratoria ante los retos de la 
frontera sur, tras la aprobación de una 
medida emitida por Joe Biden, presidente 
de Estados Unidos, en la que establece la 
autorización de cerrar la frontera cuando 
ésta se vea desbordada por más de dos mil 
500 personas al día.

Apuntó que la situación en el tránsito y 
refugio, se verán afectadas por estas deci-
siones, además del futuro electoral en Es-
tados Unidos: “con esto, vamos a ver más 
campamentos y concentraciones en dis-
tintos puntos” de la República Mexicana. 

Resaltó que Agenda Migrante publicó 
un decálogo de mejoramiento de los al-
bergues después de lo ocurrido en Ciudad 
Juárez donde un albergue se incendió y, a 
causa de ello fallecieron 39 migrantes.

En ese decálogo, expresó, se han ido 
impulsando algunos cambios. “A nosotros 
como Agenda Migrante, nos ha tocado 
participar de manera directa en la trans-
formación de varias estaciones migrato-
rias y en la verificación de que retiren todo 
lo que lo haga ver como una cárcel, o sean 
lugares donde sea fácil salir”.

También urgió a la Comar a reabrir sus 
instalaciones en la Ciudad de México, 
pues desde hace más de 20 días perma-
necen cerradas y las personas en tránsito 
no pueden realizar sus trámites.

En tanto Alejandro Encinas Rodríguez, 
exsubsecretario de Derechos Humanos, 
Población y Migración de la Secretaría de 
Gobernación, dijo a La Razón, que México 
siempre ha sido un lugar de trasiego para 
las poblaciones migrantes.

“Se debe evaluar porque es que ahora 
quieren los migrantes permanecer en el 
país, Clara (Brugada) tiene también ya 
marcado en la agenda un espacio visible 
y humano para estas poblaciones, es ne-
cesario garantizar condiciones humanas, 
que no se les maltrate, y que puedan te-
ner la garantía de que en este país y en esta 
ciudad no recibirán maltrato”, dijo.

línea del Mexicable en Naucalpan y la 
operación de autobuses eléctricos en la 
Línea 2 del Mexibús.

En este sentido, Daniel Sibaja Gonzá-
lez, secretario de Movilidad, indicó que 
la gratuidad del servicio en el Mexibús y 
Mexicable beneficiará a más de 500 mil 
personas en los primeros dos meses, es 
decir, julio y agosto.

“El día de hoy queda claro que la me-
jor política social es un transporte de ca-
lidad, voltear a ver donde hubo siempre 
indiferencia y bastante corrupción. El 
pueblo del Estado de México nos dice 
que no tenemos derecho a fallarles, aquí 
depositaron millones de mexiquenses 
su esperanza para hacer un mejor go-
bierno, que encabeza la maestra Delfina 
Gómez”, concluyó el funcionario res-
ponsable de la movilidad en el estado.

MIGRANTES 
llegan a la Basílica 
de Guadalupe el 
pasado 31 de mayo.DE ACUERDO con un estu-

dio de la UNAM, el número de 
familias completas de origen 
mexicano que han optado por 
migrar hacia EU ha aumenta-
do debido a la violencia.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez 
durante el anuncio, el pasado jueves.
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C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

POR EL DUENDE

No se lo digo por lo que pasa en algún estado o en algún 
municipio perdido en el que las autoridades sigan con la 
rebatinga política, se lo platico por algo que sucede actual-
mente en la capital del país.

Coyoacán fue una de las alcaldías que se le negaron al 
partido oficialista. Junto con Miguel Hidalgo, Benito Juárez 
y Cuauhtémoc, la demarcación se quedó en manos de los 
partidos opositores.

En los últimos meses, el Gobierno en turno ha llevado 
a cabo obras y rehabilitaciones en distintos puntos de la al-
caldía, pero sin requerir a quienes legalmente administran 
la demarcación y que, por mandato del voto popular, man-
tuvieron el cargo.

Sólo este fin de semana se “inauguraron” obras en un 
deportivo en la zona de Coapa, en el que se invirtieron 1.6 
millones de pesos. ¿Poco o mucho dinero? Sólo le cuento 
que ni siquiera el 10 por ciento de esa lana se ha destinado 
para otros espacios de esparcimiento que administra la al-
caldía, me cuentan fuentes locales.

¿Y sabe por qué se invirtieron? Porque en dicho cen-
tro deportivo los fines de semana juega el hijo de un alto 
funcionario de la capital, de otra manera me cuesta trabajo 
creer que la administración capitalina voltee a ver a dicha 
demarcación.

Lo mismo ocurre en las alcaldías en las que el partido 
oficialista no logró conquistar al electorado. ¿Qué coinci-
dente, no?

Los políticos quizás no entienden que una de las cosas 
de las que el ciudadano está harto es de esa venganza con 
la que, tras una elección, actúan las administraciones. El 
mandato popular les dio una segunda oportunidad a quie-
nes están en el poder, pero esto no se puede leer como un 
permiso para terminar con la coordinación y cooperación 
que deben tener las administraciones de todos los niveles.

A finales de este mes habrá un informe sobre las ac-
ciones que la administración capitalina ha hecho en las 16 
alcaldías. Quizás lo mejor sería que, en lugar de actos multi-
tudinarios, las autoridades se pusieran a trabajar en equipo 
en favor de los millones de habitantes de la CDMX.

EN EL BAÚL: Las y los contadores del Instituto Nacional 
Electoral trabajan a marchas forzadas para integrar el infor-
me consolidado de la fiscalización a las campañas electo-
rales. Se tienen que entregar a las y los consejeros durante 
la primera quincena de julio. Dada la paliza en votos con la 
que se lograron los triunfos electorales el pasado 2 de junio, 
no es posible anular elecciones en la mayoría de los cargos 

—la ley establece que se tienen que rebasar el gasto en cinco 
por ciento y que la diferencia de votos entre el primero y 
segundo lugar sea menor al mismo porcentaje—, peeeee-
ro, me cuentan mis fuentes en estas cloacas, que se han 
encontrado unas joyas respecto a lo erogado por algunos 
políticos durante sus campañas. Por ejemplo, en el caso de 
la elección presidencial, el INE ha detectado que candida-
tas y candidatos a otros cargos se tuvieron que mochar para 
espectaculares, gorras, playeras y publicaciones en favor de 
la ganadora de la elección. El asunto ahora es cómo com-
probar que se gastaron ese dinero, pero no en sus campañas.

¡Basta por hoy, pero el próximo lunes… 
regresaréeeeeeeee!

Que alguien les avise a los políticos 
que las campañas electorales y la 

elección de cargos fue hace dos semanas. 
Que ya les digan que hoy es necesario po-
nerse a trabajar sin distinción de colores 
ni partidos.

YA QUE ACABARON  
LAS CAMPAÑAS

DESDE LAS CLOACAS
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ESTADOS 
MUY ÁRIDOS 
Y ÁRIDOS:
Baja California
Baja California 
Sur
Coahuila
Chihuahua
Sonora

ESTADOS 
SEMIÁRIDOS:
Querétaro
Guanajuato
San Luis Potosí
Aguascalientes
Zacatecas
Durango

ESTADOS 
CON ZONAS 
SUBHÚMEDAS 
SECAS:
Campeche
Yucatán
Tamaulipas
Veracruz
Tabasco
Sinaloa
Nayarit
Jalisco
Colima
Michoacán
Guerrero
Oaxaca
Chiapas

ESPECIALISTAS 
indican que las al-
tas temperaturas 
pueden impactar 
en el desarrollo de 
la materia blanca 
del cerebro.
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33.6 MILLONES 
de personas habitan 

en tierras secas
18.1% en 

localidades rurales
81.9% en 

localidades urbanas

| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

En México 43 por ciento del te-
rritorio enfrenta el problema 
de desertificación y sequía, 
además que, 128 millones de 

hectáreas se encuentran en el olvido, de 
acuerdo a especialistas.

Para el ingeniero agrónomo de la Uni-
versidad de Colima, Sebastián Armendá-
riz Gómez, el problema de la desertifica-
ción y la sequía en México no ha cobrado 
“gran importancia en la agenda desde 
hace varias décadas”, dijo que en México 
hay 43 por ciento de territorio en sequía 
extrema, lo que afecta 128 millones de 
hectáreas “que están en el olvido y junto 
con ellas sus trabajadores”. 

En conmemoración del Día Interna-
cional de la Desertificación y la Sequía, 
el especialista dijo que México enfrenta 
tres grandes retos, “que honestamente 
no sé si alcanzaremos a verlos realiza-
dos: la falta de agua, el enfrentamiento al 
cambio climático inminente y la falta de 
políticas que ayuden a paliar problemas 
medioambientales”. 

De acuerdo con el Censo de Población 
y Vivienda 2020 (Inegi, 2022), —el más 
actualizado en el tema—, en las tierras se-
cas de México habitaban 33.6 millones de 
personas, que equivalían al 30 por ciento 
de la población del país. De ellas, 18.1 por 
ciento radicaba en localidades rurales y 
81.9 por ciento en localidades urbanas.

En México las zonas muy áridas y 
áridas se concentran principalmente 
en Baja California, Baja California Sur, 
Coahuila, Chihuahua y Sonora; las zo-
nas semiáridas de Sonora y el Altiplano; 
y las zonas subhúmedas secas de Cam-
peche y Yucatán, el golfo de México y las 
costas del océano Pacífico desde Sinaloa 
hasta Chiapas.

El ingeniero señala que la principal 
causa de ese impacto ambiental, “son el 
uso de prácticas agrícolas inadecuadas, la 
mayoría heredadas por nuestros antepa-
sados, pero que no son apropiadas, éstas 
van desde el riego excesivo, falta de prác-
ticas de conservación de suelo y agua, 
sobrepastoreo, deforestación, sistemas 
de irrigación inapropiados y la urbaniza-
ción no planeada”. 

Además “las precipitaciones y el al-
macenamiento de agua presentan ten-

Se ven afectados 128 millones de hectáreas: expertos

Enfrenta desertificación y 
sequía 43% del territorio

SEÑALAN QUE la principal causa del impacto ambiental se debe a prácticas agrícolas inadecua-
das; alertan por tendencias negativas, tanto en precipitación como en almacenamiento de agua

Siguen altas temperaturas con 
más de 40 grados en 15 estados

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

CONTINUARÁ el ambiente de caluroso 
a muy caluroso sobre gran parte de Mé-
xico, con temperaturas superiores a 40 
grados Celsius en 15 estados, informó el 
Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

A su vez informó que se estiman tem-
peraturas máximas superiores a 45 gra-
dos Celsius en Baja California; de 40 a 45 
grados en Baja California Sur, Chihuahua, 
Coahuila, Durango, Guerrero, Jalisco, Mi-

choacán, Nayarit, Nuevo León, Tamauli-
pas, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora y el 
norte de Veracruz.

En tanto que habrá temperaturas de 
35 a 40 grados en los estados de Aguas-
calientes, Colima, Guanajuato, el norte 
de Hidalgo, Morelos, Oaxaca, el norte y 
suroeste de Puebla y Zacatecas, y de 30 
a 35 grados en Campeche, Querétaro, Ta-
basco y Yucatán.

“Ante altas temperaturas, se recomien-
da a la población tomar medidas pre-
ventivas como evitar la exposición pro-

longada a la radiación solar, hidratarse 
adecuadamente, poner especial atención 
a enfermos crónicos, niños y adultos ma-
yores, así como atender las indicaciones 
del sector salud y de protección civil”, 
dijo el organismo.

También se informó que hoy persisti-
rá el temporal de lluvias en la Península 
de Yucatán, el sureste y el oriente de Mé-
xico, debido a la entrada de humedad ori-
ginada por la vaguada monzónica, que se 
extenderá muy próxima a las costas del 
Pacífico Sur mexicano, y dos zonas de 
baja presión con probabilidad para desa-
rrollo ciclónico.

De lo anterior una es al sur de las cos-
tas de Chiapas y otra sobre el sur de la 
Península de Yucatán. En interacción 
con un extenso canal de baja presión en 
el suroeste del golfo de México, origina-
rán lluvias torrenciales (150 a 250 milí-

metros [mm]) en Campeche, Chiapas, 
costa de Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco 
y Yucatán, intensas (de 75 a 150 mm) en 
Veracruz, y muy fuertes (de 50 a 75 mm) 
en Guerrero.

También se espera que otro canal 
de baja presión, ubicado sobre la Sierra 
Madre Occidental y Mesa Central, en 
interacción con la entrada de humedad 
del Océano Pacífico y con inestabilidad 
en niveles altos de la atmósfera, gene-
re lluvias puntuales fuertes (de 25 a 50 
mm) en Chihuahua, Durango, Puebla y 
Sinaloa; intervalos de chubascos (de 5 
a 25 mm) en Coahuila, Colima, Estado 
de México, Jalisco, Michoacán, Morelos 
Nayarit y Tamaulipas, así como lluvias 
aisladas (de 0.1 a 5 mm) en Ciudad de 
México, Guanajuato, Hidalgo, Nue-
vo León, Querétaro, San Luis Potosí y 
Tlaxcala.

dencias negativas y tal vez, en un futuro, 
tendríamos que hablar de aridez o deser-
tificación”, expuso Saúl Arciniega Espar-
za, académico de la UNAM.

En un foro celebrado este fin de sema-
na en la máxima casa de estudios, Arci-
niega Esparza alertó que tanto la preci-
pitación como el almacenamiento de 
agua presentan tendencias negativas y 
tal vez, “en un futuro, no tendríamos que 
estar hablando de sequías, sino de aridez 
o desertificación, según los factores que 
intervengan, pero una vez que entremos 
en ello será un periodo difícil de regresar 
a las condiciones anteriores”.

Además, señaló que, en México, histó-
ricamente se han experimentado sequías 
a partir de 1984, y en los últimos 14 años 
“la más severa fue en 2011 y 2012, la cual 
se prolongó durante dos años; posterior-
mente, en 2016 y 2017, prevalecieron 
periodos secos, aunque sin tanta intensi-
dad, como hasta ahora”, lo que indica que 
la precipitación promedio en esas fechas 
estuvo por debajo de lo esperado, señaló.

Por su parte, don Eusebio Matías, 

trabajador del campo en el estado de 
Michoacán dijo que “yo llevó 30 años 
trabajando la fresa, el melocotón y el 
blueberry, pero se ha dado mucha pérdi-
da por la sequía, hay programas que tiene 
el Gobierno, pero no son para todos, aquí 
hemos perdido mucho sobre todo por-
que el agua que hay se la quedan unos 
pocos, y cada vez la lluvia es más escasa”.

“Han venido personas a capacitarnos 
para regar con menos agua, pero todo 
eso cuesta, y por eso mejor mucha gen-
te que se dedicaba al campo se fue para 
Estados Unidos, porque de plano ya no 
hay para meterle, allá te contratan y pues 
al menos recibes un sueldo, pero noso-
tros que ya somos personas grandes, no 
podemos andar viajando o cruzando tan 
fácil, y en mi caso pues ésta es la tierra 
que trabajaron mis abuelos, mis padres 
y no me gustaría dejarla, pero está seco, 
todo seco”, dijo.

La desertificación y la sequía son pro-
blemas agudos en México que generan 
pobreza, afectan especialmente a los 
grupos vulnerables, sobre todo en zonas 

rurales, y ocasionan pérdida de tradi-
ciones culturales; por ello, es necesario 
tomar conciencia sobre la situación e im-
plementar acciones claras para preservar 
la salud de los suelos, consideró el exper-
to de la Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán, de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Gustavo 
Mercado Mancera.

“Cuando abordamos estos temas con 
los tomadores de decisiones les gusta 
más hablar de sequía, porque brindan 
apoyos en una temporada. Sin embargo, 
en más de 40 por ciento del país tenemos 
aridez y semiaridez, y ésa es una condi-
ción permanente”, expresó.

El profesor de Agrometeorología en la 
máxima casa de estudios recordó que las 
actividades humanas generan que estos 
fenómenos se exacerben y causen miles 
de muertes a nivel mundial por desas-
tres naturales relacionados con falta de 
agua y migración. Por ejemplo, durante 
la sequía del 2010-2011 fueron más de 70 
mil cabezas de ganado en México y hubo 
gente que emigró a Estados Unidos.

EL SÁBADO pasado, autori-
dades de Hidalgo declararon 
estado de emergencia en 
Huejutla de Reyes ante el 
desabasto de agua e imple-
mentaron protocolos.

Por ciento de la 
población del país ha-

bita en tierras secas

30

Mil cabezas de gana-
do se perdieron en la 
sequía de 2010-2011

70
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...Y Conafor reporta 43 activos en el país
La Conafor informó que en Veraccruz 

se concentra el mayor número de briga-
distas laborando, con un total de 458; 
Durango registra 353 combatientes; Co-
lima registró 310 brigadistas.

De acuerdo con su reporte, Guerrero 
presentó 350 hectáreas siniestradas; sin 
embargo, sólo hay 10 combatientes. Esto 
equivale a 35 hectáreas por persona, lo 
que equivale a sofocar 28.7 campos de 
futbol por combatiente.

| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

LA COMISIÓN Nacional Forestal 
(Conafor) informó que este domingo se 
reportaron 43 incendios forestales en 15 
estados de la República Mexicana.

Al menos 8 de los siniestros afectaron  
Áreas Naturales Protegidas (ANP), ade-
más de 37 mil 636 hectáreas de suelo, 
bosque y diversos tipos de vegetación.

Durango es la entidad más afectada, 
pues este domingo, siete mil 168 hectá-
reas han sido devastadas por el fuego.

Le sigue Sinaloa con 6 mil 215 hec-
táreas, Colima con mil 777, Tamaulipas 
con 861 y Sonora con 820.

En las labores de contención del fue-
go se encuentran trabajando mil 174 
brigadistas de la Conafor, además de 
otras dependencias federales, estatales 
y municipales.EN GUANAJUATO, brigadas estatales 

combaten los incendios el 29 de marzo.

Piden pena 
de 20 años 
a causantes 
de incendios 
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

JOSÉ ANTONIO García García, diputado 
de Morena, propuso reformar el Código 
Penal Federal para elevar las sanciones y, 
con ello, imponer hasta 20 años de cárcel 
a quien provoque un incendio de manera 
intencionada en un bosque, selva, vege-
tación natural o terrenos forestales, que 
dañe elementos naturales, flora, fauna, 
los ecosistemas o al ambiente.

La modificación al artículo 420 Bis del 
Código plantea incrementar las penas a 
quien ilícitamente provoque dichos in-
cendios, al pasar de dos a diez años de pri-
sión y por el equivalente de trescientos a 
tres mil días de multa, a imponer de diez a 
veinte años de prisión y por el equivalente 
de dos mil a cinco mil días multa. 

Asimismo, dichas sanciones se incre-
mentarían a los ilícitos que actualmente 
ya están establecidos en las fracciones I, 
II, y III de dicho artículo, los cuales son a 
quien dañe, deseque o rellene humedales, 
manglares, lagunas, esteros, pantanos, 
arrecifes, introduzca o libere en el medio 
natural algún ejemplar de flora o fauna 
exótica que perjudique a un ecosistema.

También se incrementa la pena adicio-
nal, al pasar de hasta dos años de prisión y 
hasta mil días de multa adicional, a impo-
ner hasta de cinco años de prisión y hasta 
mil quinientos días de multa adicionales, 
cuando las conductas descritas se realicen 
en o afecten un área natural protegida, o el 
autor o partícipe del delito previsto en la 
fracción IV realice la conducta para obte-
ner un lucro o beneficio económico.

De acuerdo con la Comisión Nacional 
Forestal, en el último año los incendios fo-
restales en México crecieron 13 por ciento, 
al pasar de seis mil 719, que afectaron 735 
hectáreas en 2022, a siete mil 611 en 2023, 
que perjudicaron mil 47 hectáreas.

Por ello, la propuesta busca castigar se-
veramente a quien provoque un incendio 
forestal y sostener que en México no se to-
lerará la destrucción de nuestros bosques. 

Mil hectáreas de 
suelo afectado por 

incendios en México

37

DE ACUERDO con la 
Conafor, entre enero y mayo 
de este año se registraron 
667 incendios en 23 entida-
des afectando una superficie 
de 22 mil 246.84 hectáreas.
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DE IZQ. A DER.: Claudia Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador y Esteban Villegas.

Encabezan evento hídrico en Durango

No habrá retroceso con 
Sheinbaum, dice AMLO

EL PRESIDENTE asegura que seguirán los programas so-
ciales y la transformación del país; la continuidad de la 4T sig-
nifica la continuación del agua, señala la próxima mandataria

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que 
con Claudia Sheinbaum, virtual 
Presidenta electa, “no habrá re-

trocesos”, pues seguirán los programas 
sociales y la transformación del país.

“No habrá retrocesos, ni un paso atrás, 
ni para tomar impulso. Es para mí una 
dicha enorme, como para ustedes que 
saben que no habrá retrocesos. A seguir 
transformando el país”, sostuvo durante 
la supervisión del proyecto “Agua Salu-
dable para la Laguna en Durango”.

El mandatario federal reiteró que se 
siente contento, porque el relevo genera-
cional se encuentra garantizado, además, 
que los mexicanos se deben sentir orgu-
llosos porque iniciará una nueva etapa 
bajo el mando de la primera Presidenta 
de México.

El jefe del Ejecutivo federal adelantó 
que en los tres meses que le quedan de 
gobierno, estará trabajando de la mano 
con Claudia Sheinbaum.

En el evento, Andrés Manuel López 
Obrador dijo que Coahuila y Durango se-
rían las siguientes entidades en unirse al 
programa IMSS-Bienestar, ya que asegu-
ró “están actuando con responsabilidad”.

Además, comentó que los programas 
sociales seguirán lo que resta de su admi-
nistración y reiteró que se realizarán las 
reformas que se requieren.

Ayer, en la gira de la virtual candidata 
electa, Claudia Sheinbaum, y el manda-
tario federal coincidieron al respaldar el 
programa “Agua Saludable para la Lagu-
na”, al señalar que “el agua es un derecho 
del pueblo de México”.

“El Presidente puso los cimientos de 
este segundo piso de la transformación y 
ahora nos toca seguir sirviendo al pueblo 
de México con nuestros principios. Nos 
toca este segundo piso que tiene prin-
cipios muy claros, el principio de ‘por el 
bien de todos, primero los pobres’, y no 
puede haber Gobierno rico con pueblo 
pobre, y que el servicio sólo es virtud 
cuando se pone el servicio de los demás, 
y la continuidad de la transformación sig-
nifica la continuación de agua saludable”, 
dijo Sheinbaum Pardo.

“Vamos a seguir trayendo agua a la 
Laguna y a todo el país, y la colaboración 
para distribuir este recurso tan preciado 
que es tan escaso”, agregó.

Más tarde, ante abucheos que hubo 
a algunos integrantes del presidium, el 
Presidente dijo que la elección ya pasó 
y que ahora se debe trabajar en unidad. 

“Los partidos, como su nombre lo in-
dica, es una parte, Gobierno es todo, y 
vamos a seguir trabajando”, señaló.

El mandatario recordó que en el esta-
do de Durango es la tierra que vio nacer 

al primer gobernante de México, Gua-
dalupe Victoria y que “200 años han 
transcurrido desde que se inició nuestra 
independencia y hoy es el inicio de una 
etapa nueva, y debemos estar orgullosos 
de que vamos a tener una Presidenta de 
la república mexicana”.

“A nivel nacional es la Presidenta con 
más votos en toda la historia de nuestro 
país, hasta yo que tenía el primer lugar en 
votación me cepillo, yo obtuve 31 millo-
nes, ella 36 millones. Vamos a seguir ade-
lante, es para mí una dicha enorme saber 
que no va a haber retrocesos”,  señaló.

Esteban Villegas supervisa 
avance de planta hídrica 
| Redacción

CON LA CONSOLIDACIÓN y avance 
del proyecto “Agua Saludable para la La-
guna”, el sueño de todos ahora es una 
realidad y generará un seguro de vida 
para quienes más queremos, nuestros 
hijos, destacó el gobernador de Duran-
go, Esteban Villegas Villarreal, durante la 
visita del Ejecutivo federal a la Comarca 
Lagunera, quien, junto a la virtual Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, y el go-
bernador de Coahuila, Manolo Jiménez, 
supervisaron esta obra que permitirá 
contar con agua limpia para las familias 
de la región.

“El legado de Durango se observa con 
el paso del tiempo, con la transformación, 
desde Guadalupe Victoria, Francisco Villa 
y ahora, el legado se ve y se siente con los 
frutos de una verdadera transformación 
plural, sin distingos de pensamiento, 
partido o creencias”, dijo el mandatario 
duranguense al expresar su orgullo por 
la excelente relación que existe entre los 
tres órdenes de Gobierno para desarrollar 
proyectos transformadores como “Agua 
Saludable para La Laguna”.

A nombre de todas y todos 
los coahuilenses, el gobernador 
Manolo Jiménez felicitó a la 
Presidenta electa por su triunfo 
y agradeció al Presidente de la 

República por su apoyo en estos últimos 
seis años. 

Aseguró que, tanto en Durango con 
Esteban Villegas como en Coahuila, les 
darán seguimiento a proyectos importan-
tes como “Agua Futura para La Laguna”, 
con el cual las familias de ambos estados 
contarán con agua de calidad.  

El director de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), Germán Martínez 
Santoyo, informó que la instrucción del 
Presidente ha sido abatir con los niveles 
de contaminación que tiene la Comarca 
Lagunera, por ello se trabaja en este pro-
yecto, el cual garantizará agua limpia en 
cantidad y calidad.

Explicó que los principales compo-
nentes de este proyecto son una presa 
derivada sobre el cauce del Río Nazas, 
una planta de bombeo, una línea eléctri-
ca; acueductos a presión, una planta po-
tabilizadora que es considerada la cuarta 
más grande del país, así como tanques de 
almacenamiento y líneas frontales para 
la distribución de agua a cada municipio.

Al evento asistieron integrantes de la 
Conagua, el subsecretario de Egresos de 

la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público, Juan Pablo de Bot-
ton Falcón, el presidente del 
Consejo de Administración del 
Grupo LaLa y el alcalde de Ler-
do, Homero Martínez Cabrera.

Semar activa 
Plan Marina en 
Quintana Roo
| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

TRAS LAS INTENSAS lluvias registra-
das en el sur de Quintana Roo, se puso 
en marcha el “Plan Marina” con el apoyo 
de vehículos todoterreno tipo Unimog y 
autos tipo Comando, en apoyo a la pobla-
ción civil debido a las inundaciones de 
este sábado.

En un comunicado, la Secretaría de 
Marina (Semar), informó que se propor-
cionó apoyo de evacuación a más de 90 
personas, quienes se encontraban inco-
municados y resguardados en la tienda 
Comercial Soriana de la colonia Proterri-
torio, trasladándolas a las colonias aleda-
ñas (Sian Kaan, Encanto, Las Américas 1, 2 
y 3, Flamingo, Pacto Obrero, Centenario y 
Andara); y apuntó que hasta el momento 
no se han atendido situaciones médicas.

Las fuertes lluvias fueron provocadas 
por una zona de baja presión con po-
tencial ciclónico, el cual provocó que la 
noche de sábado y la madrugada del do-
mingo las precipitaciones fueran puntua-
les torrenciales en el oriente y el sureste 
mexicano, como lo informó el Servicio 
Meteorológico Nacional.

El comandante de la Zona naval de 
Chetumal participó en reuniones con 
autoridades civiles para determinar el 
grado de afectación y acciones conjuntas 
de apoyo que correspondan.

Asimismo, personal de la Marina par-
ticipó en un sobrevuelo a bordo de un 
helicóptero de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, con el fin de observar e iden-
tificar las áreas afectadas para una evalua-
ción conjunta, determinándose que se 
continuarán con los trabajos de desazolve 
del sistema de drenaje y limpieza de las 
áreas afectadas.

Posterior al apoyo de la madrugada 
del 15 de junio, el personal naval perma-
nece alertado en espera de solicitudes de 
apoyo que emitan las autoridades civiles. 
Además, se informó que el Plan Marina 
continúa en fase de recuperación.

Más de 100 colonias enteras de Che-
tumal amanecieron bajo el agua y se 
reportaron daños en casas, comercios y 
vehículos de personas que tuvieron que 
desalojar su hogar.

MILITARES PUSIERON en marcha el operativo Fenómeno 
Hidrometeorológico en Chetumal, el 15 de junio.

SHEINBAUM y el Presidente 
acudieron a la supervisión del 
nuevo centro de Aduanas en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, 
para conocer “todo el trabajo 
que se está haciendo”.

LA GUARDIA Nacional 
proporcionó apoyo para la 
habilitación de un albergue 
en el Centro de Estudios de 
Bachillerato Tecnológico 
“Eva Sámano”.

Colonias de Che-
tumal amanecie-
ron bajo el agua
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Litros por segundo 
extraerá la planta de 

bombeo
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EN DEFENSA DE ABUELITOS. A 
través de un punto de acuerdo pre-
sentado a la Comisión Permanente, 
el PT en la Cámara alta exhortó a di-
versas autoridades a que garanticen, 
promuevan, apoyen y fomenten pro-
gramas y estrategias que protejan a 
los adultos mayores, para que vivan 
una vida libre de violencia y alcancen 
todos los niveles de bienestar.

DE RÁPIDO

Una declaración del morenista Juan Rami-
ro Robledo, presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales en San Lázaro, de 
que los foros y parlamentos abiertos convo-
cados son “para oir, no para debatir”, arre-
ció las críticas de que para qué se llevarán 
a cabo si no serán tomados en cuenta para 
hacerle modificación alguna y vayan a ser 
solamente para pérdida de tiempo. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La primera gira conjunta de fin de sema-
na del Presidente López Obrador y quien le 
sucederá en el cargo, Claudia Sheinbaum, 
tuvo un trágico inicio en Coahuila por el 
choque de una camioneta con parte de su 
personal de apoyo y otro vehículo en el que 
una mujer pereció, previo a la ceremonia 
que ambos encabezaron en Pasta de Con-
chos, en el municipio de Sabinas.
Sin embargo, el recorrido continuó 
por Durango y Tamaulipas, como estaba 
planeado, en donde encabezaron diver-
sos actos y sostuvieron encuentros con los 
gobernadores priistas, el coahuilense Ma-
nolo Jiménez y el duranguense Esteban 
Villegas —ante quienes el Presidente con 
un “ya pasaron las elecciones” acalló a mi-
litanes de Morena que abuchearon sobre 

En medio del rechazo de 
legisladores de la oposi-

ción, juristas y académicos 
que la tildan de “engaño, 
farsa y simulación”, hoy se 
dará a conocer el resultado 
de la consulta exprés de fin 
de semana para que el pue-
blo opinara sobre la polémi-
ca reforma al Poder Judicial 
propuesta por el Presiden-
te López Obrador, quien 
quiere que sea aprobada en 
septiembre por la renovada 
Cámara de Diputados de ma-
yoría de Morena y sus alia-
dos, que se ha comparado 
con aquel proceso partidista 
que frenó la construcción 
del aeropuerto internacio-
nal de Texcoco, con resulta-
do favorable anticipado.

todo al primero— y con el morenista tamaulipeco, 
Américo Villarreal.
Bajo investigación y custodia militar, no de 
autoridades civiles, permanecen los cinco efec-
tivos de la Guardia Nacional, involucrados en la 
masacre de cuatro mujeres y dos menores en una 
vivienda en León, en la que ellos estuvieron mi-
nutos antes de que llegaran los homicidas. Mien-

tras tanto siguen las investigaciones para deslin-
dar responsabilidades.
Con una docena de triunfos en igual número 
de estados, el PRD mantendrá su registro a nivel 
local, aunque no federal, por no alcanzar el tres 
por ciento de la votación nacional en la reciente 
jornada electoral.
Su dirigente nacional, Jesús Zambrano, en una 

reunión con militantes de Izquierda Unida, reco-
noció los errores cometidos en la campaña presi-
dencial por la coalición que formaron PAN, PRI y 
PRD y expresó su interés en volver a formar otro 
partido político.
En Jacona, Michoacán, fueron hallados los res-
tos de 16 personas, cuya identificacion está a cargo 
de la Fiscalía de ese estado.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx  /  @MXPulsoPolitico

RECHAZA OPOSICIÓN ENCUESTA Y FOROS
POR  FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

PULSO POLÍTICO
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MARKO CORTÉS, 
dirigente nacional 
del PAN, el 5 de 
junio en la Ciudad 
de México.

Rementería ve riesgo de 
autonomía por reforma
| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

JULEN REMENTERÍA, coordinador los 
senadores del Partido Acción Nacional 
(PAN), declaró que la reforma judicial pro-
puesta por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, afectaría la independen-
cia y autonomía de dicho poder, así como 
el riesgo de no cumplirse la ley.

“¿Creen que el elegir a los jueces entre 
la población va a garantizar que la corrup-
ción se acabe en el Poder Judicial (PJ)? Me 
parece que esa no es la forma. Creo que 
habrá formas de poder lograrlo y no estoy 
negando que haya corrupción en el Poder 
Judicial, lo que estoy afirman-
do es que no es la solución a 
través de una elección popular 
para estos puestos, para que 
esto se acabe”, explicó.

Señaló que la reforma plan-
teada generaría un riesgo en la 
independencia y autonomía 
del PJ, pues no se garantiza-
ría que los jueces cumplan de 
manera imparcial y objetiva el 
impartir justicia.

Destacó que el objetivo que ha repeti-
do el Presidente sobre su reforma, de me-
jorar la independencia y eficiencia del PJ, 
así como el combate a la corrupción, no 
tiene el sustento que necesita.

“No existe una completa garantía de 
que una reforma en sí misma acabará con 
la corrupción. Es mejor que se planteen 
medidas para fortalecer las instituciones 
encargadas de combatir la corrupción, 
mejorar las áreas para investigar, enjuiciar 
y sancionar casos de corrupción, o incor-
porar mecanismos para una mejor trans-
parencia y rendición de cuentas”, indicó.

El coordinador panista señaló que la 
propuesta de someter a votación popular 

el nombramiento de ministros 
en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), por parte 
del Presidente de la Republica, 
es una simulación y demagogia 
pura del partido oficialista pues 
“permitir que el voto popular 
influya en el proceso de selec-
ción de ministros de la Corte 
nos podría llevar a decisiones 
basadas en consideraciones 
políticas o partidistas”.

Sondeos, sin ningún valor jurídico, señalan 

| Por Ulises Soriano 
y Claudia Arellano

Alejandro Moreno, Presidente 
del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI), dijo que 

“una encuesta al vapor y la realización de 
foros para oír, no para debatir” son la ma-
nera en que el Gobierno simula apertura 
en el proceso para reformar al Poder Ju-
dicial”; en tanto, el dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés Mendoza, dijo en sus 
redes que Morena realizará sondeos sin 
ningún valor jurídico.

“Seguramente reflejarán una decisión 
manipulada, que hará eco de los cons-
tantes ataques del Gobierno en contra de 
ministros, magistrados y jueces”, señaló.

A través de sus redes sociales, Alejan-
dro Moreno dijo que “en el PRI rechaza-
mos enérgicamente cualquier iniciativa 
que pretenda alterar el equilibrio de 
poderes, politizar la elección de jueces, 
magistrados y ministros; y socavar la in-
dependencia del Poder Judicial”.

Afirmó que el Gobierno simula aper-
tura en el proceso para reformar al Poder 
Judicial con su encuesta al vapor y la reali-
zación de foros “para oír, no para debatir”.

Señaló que “¡No vamos a ceder ante la 
acometida autoritaria de este Gobierno!”

Apenas el fin de semana pasado, afirmó 
que “tendremos una profunda reforma, 
grandísima”. Ésa es la última promesa que 
ha hecho Alito Moreno a los militantes y 
simpatizantes del PRI, luego de que las 
votaciones no favorecieran a la coalición 
que formara con el PRD y PAN.

Comunicó que su partido buscará la 
cercanía con la ciudadanía para que no 
pierda el registro, como el caso del PRD, 
“vamos a dar la batalla”.

Los dirigentes de la oposición afirma-
ron que las encuestas que se realizarán 
este fin de semana para consultar a la ciu-
dadanía sobre la reforma al PJ es una total 
simulación para justificar la perversa pro-
puesta del Presidente.

Marko Cortés también puntualizó que 
existe la posibilidad de pasar de tener un 
fiscal “carnal” a tener jueces “carnales”, lo 

ALITO MORENO, dirigente nacional del PRI, rechaza cualquier 
iniciativa que pretenda alterar el equilibrio de poderes; líder del 
PAN, Marko Cortés, asegura que puede haber jueces “carnales” 

EL COORDINADOR del gru-
po parlamentario de Morena 
en el Senado de la República, 
Ricardo Monreal, confirmó 
que los foros sobre la reforma 
al PJ iniciarán esta semana. 

Encuestas sobre el PJ, 
simulación: oposición

cual, aseveró, “será muy peligroso, similar 
a la encuesta que se hizo en el aeropuerto 
de Texcoco”.

Alejandro Moreno dijo que “una en-
cuesta al vapor y la realización de foros 
“para oír, no para debatir” son la manera 
en que el Gobierno simula apertura en el 
proceso para reformar al Poder Judicial”.

Mientras tanto, el coordinador par-
lamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, adelantó que 
este lunes, la Primera Comisión de la Per-
manente recibirá la propuesta de parla-
mentos abiertos para las primeras cinco 
reformas constitucionales del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

En conferencia de prensa desde Pue-
bla, enfatizó que la realización de los par-
lamentos podría avalarse por el pleno el 
día miércoles, con lo que la Comisión de 
Puntos Constitucionales deberá de pre-
sentar la propuesta de calendario para los 
diálogos nacionales.

“Se han empezado a discutir las rutas 
institucionales, legales, políticas, sociales, 
que permitan en paralelo informar a los 
ciudadanos y avanzar en el proceso legis-
lativo (...) Atendiendo el mandato popular, 
el proceso legislativo, reglamentario y le-
gal, y atendiendo la voluntad política de 
Claudia Sheinbaum, articularlo, que es lo 
que hemos estado trabajando”, acotó.
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REMENTERÍA 
dijo que siempre 
han estado en 
favor de la libre 
empresa y mer-
cado, pues son 
cosas que el PAN 
debe defender.

@DavidLeonRomero

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Entre el 2018 y el 2022, más de cinco millones de mexi-
canos abandonaron la pobreza; ese logro resulta la dis-
minución más importante de los últimos 22 años. Los 
programas sociales y el crecimiento del salario mínimo 

—algo impensable para otros mandatarios— han resulta-
do pilares fundamentales de la estrategia. 

En ese mismo periodo, la desigualdad de los ingre-
sos en el país disminuyó; el Banco de México mediante 
la utilización del coeficiente Gini (de autoría de Corrado 
Gini que se utiliza para medir la desigualdad comparan-
do los salarios de los individuos), reveló que mientras 
en el 2018 el indicador se ubicaba en 45.7 puntos, para 
el 2022 disminuyó a 43.1 puntos.  

Cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Po-
lítica de Desarrollo Social expresó en días pasados que 
la masa salarial; es decir, la suma de remuneraciones, se 
incrementó en todas las entidades federativas, con ex-
cepción del estado de Morelos.  

Un dato que complementa el contexto nacional es el 
descenso en la pobreza laboral (mismo que se define como 
el porcentaje de la población cuyos ingresos no le permiten 
adquirir los satisfactores elementales), que durante el pri-
mer trimestre del presente año, registró su tercer periodo 
de descenso, rompiendo así el 36 por ciento, significando 
que son cada vez menos los hogares mexicanos en los que 
el ingreso laboral resulta insuficiente para adquirir los pro-
ductos de la canasta básica de alimentos. Si se compara el 
mismo periodo con el del año inmediato anterior, se registra 
una reducción de la pobreza laboral en casi dos por ciento.  

Sin lugar a dudas, un sector importante de la pobla-
ción ha premiado al actual Gobierno por el mejoramien-
to en su situación económica, que además incentiva el 
consumo y con ello multiplica sus efectos.  

En lo subsecuente, además de dar continuidad y for-
talecer las políticas del bienestar, garantizando que estas 
mismas permitan sacar a más mexicanos de la pobreza, per-
mitiendo así a otros recibir dichos estímulos, será necesario 
incrementar la calidad de los servicios públicos, especial-
mente los relacionados con la educación y la salud.  

Por supuesto, en un país con los retos y problemas 
que caracterizan al nuestro, no todo está resuelto y no 
todo se resolverá de la noche a la mañana; sin embargo, 
el combate a la pobreza ha sido un éxito esperanzador. 
Las convicciones del Presidente de México se han refle-
jado en el incremento en las condiciones de bienestar 
de los que menos tienen, y ello marcará un hecho rele-
vante en la historia moderna de nuestro país.

Seguramente éste será uno de los 
grandes legados del Gobierno 

del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Por años recorrió el país –co-
mo nadie lo ha hecho– recogiendo 
los sentimientos de la gente, en cada 
ejido y colonia, haciendo suyas las 
preocupaciones de la gente y trans-
formándolas en compromisos. Na-
die podría regatear su congruencia; 
lo pensó, lo dijo y lo cumplió: primero 
los pobres. Así, la mayoría de sus ac-
ciones estuvieron dirigidas a mejorar 
la vida de los que menos tienen. 

PRIMERO LOS POBRES  

JUSTA MEDIANÍA
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Congreso de Guerrero propone reformar artículo 19

Plantean incluir extorsión en
delitos con prisión preventiva
| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

La Comisión Permanente reci-
bió del Congreso del Estado de 
Guerrero una iniciativa para re-
formar el artículo 19 de la Cons-

titución Política e incluir la extorsión en 
el catálogo de delitos que ameriten pri-
sión preventiva.

En el punto de acuerdo, se establece 
que ésta es una práctica “que no sólo la 
ejercen grupos delictivos, sino también 
ciudadanos que la ven como una forma 
de obtener recursos económicos”.

La prisión preventiva oficiosa es 
aquella que no está a discusión y el juez 
impone automáticamente si la persona 
es acusada por uno de los delitos que 
señala el artículo 19 de la Constitución 
Política, como en los casos de homici-
dio, narcotráfico, violación, secuestro y 
delincuencia organizada.

En la propuesta, turnada a la Comi-
sión de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados, se destaca que, 
si bien todas las personas pueden ser 
víctimas de este delito, la extorsión 
afecta más a comerciantes, a pequeños 
y medianos empresarios, lo que provoca 

EN EL PROYECTO recibido por la Comisión Permanente se 
destaca que este ilícito afecta más a comerciantes; se pretende 
que los detenidos sigan en la cárcel durante el proceso penal

daños psicológicos y físicos, además de 
temor a perder bienes o ahorros.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía ha detectado que la extorsión 
se encuentra entre los delitos más co-
metidos en México, con incidencias que 
han llegado a cinco mil 134 casos por 
cada 100 mil habitantes, de los cuales, 
88.9 por ciento fue por vía telefónica, 
nueva modalidad que ha ido en aumen-
to en los últimos años.

Por otra parte, la dependencia gu-
bernamental señala que hasta 97 de 
cada 100 extorsiones no se llegaron a 
denunciar por motivos que van desde 
la desconfianza en las autoridades, una 
posible “pérdida de tiempo” al hacer la 
denuncia, e incluso el miedo a ser extor-
sionados nuevamente, pero esta vez por 
parte de las mismas autoridades.

En su iniciativa, el Congreso del Esta-
do de Guerrero apuntó que los grupos 

de la delincuencia emplean recurren-
temente la modalidad telefónica de 
extorsión, para amenazar de secuestro 
a una víctima si no paga determinada 
cantidad de dinero, delito que bien pue-
de enmarcarse en el “cobro de derecho 
de piso” o “cobro de protección”.

El congreso estatal asegura que la 
intención de que la extorsión se inclu-
ya dentro de los ilícitos que merecen 
prisión preventiva pretende que los 
detenidos por este delito permanezcan 
privados de su libertad mientras se les 
sigue el proceso penal.

Respecto a este último punto, el con-
greso guerrerense añade: al ser libera-
dos, los extorsionadores continúan con 
esta práctica, convirtiendo a los Minis-
terios Públicos y Juzgados Penales sólo 
como “puertas giratorias”.

De acuerdo con el artículo 71 de la 
Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, las legislaturas esta-
tales también están facultadas para pro-
poner iniciativas de reforma, al igual el 
Presidente de la República, diputados, 
senadores y una agrupación de ciuda-
danos en un número equivalente, por 
lo menos, al 0.13 por ciento de la lista 
nominal de electores.

LA COPARMEX 
reveló que en 
enero-abril del 
2024 se denun-
ciaron 31 víctimas 
de extorsión en 
promedio por día.

Este ilícito recurre a la violencia psicológica para intimidar a las víctimas.

TIPOS DE EXTORSIÓN

DIRECTA: El delincuente se identifica como miembro de una organización delic-
tiva y se presenta físicamente en el domicilio, trabajo o establecimiento donde se 
encuentre la víctima y exige un pago para dar seguridad o evitar causar algún daño.

INDIRECTA: Se realiza a través de llamadas telefónicas, mensajes de texto, correo 
electrónico o cualquier medio que permita efectuar el delito a distancia, por ejem-
plo, cuando se finge el secuestro de un familiar, amenazas de muerte o secuestro, o 
de publicar imágenes o información personal en Internet.
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ALISTAN ANÁLISIS PARA SEPTIEMBRE 

TRABAJADORES del Poder Judicial de la Federación de juzgados y tribunales de Zacatecas se manifestaron en favor de man-
tener los fideicomisos, en octubre pasado.

Lo que mayor incertidumbre gene-
ra es la posible nueva reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF). Si algo 
tiene nerviosos a los ciudadanos, a los 
mercados y a los inversionistas en Mé-
xico es esta reforma que ha anunciado 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Para poder matizar un poco el temor, 
la virtual Presidenta electa aseguró que 
esta semana estarán listos los resulta-
dos de las tres encuestas nacionales que 
Morena mandó a hacer para conocer la 
opinión de la ciudadanía sobre la refor-
ma al Poder Judicial.

Esta reforma busca que, así como el 
Ejecutivo y el Legislativo, los integran-
tes del Poder Judicial sean electos me-
diante el voto popular, como lo propu-
so el Presidente el pasado 5 de febrero. 
Sheinbaum Pardo consideró importan-
te que se realicen parlamentos abiertos 
para perfeccionar la reforma, incluso 
con la participación de los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN).

Según expertos en el tema, y aunque 
reconocen que el sistema judicial es 
perfectible, escoger jueces y magistra-
dos por voto popular sería de un riesgo 
enorme para la certeza jurídica del país. 
Para ser parte del Poder Judicial de la 
Federación se necesita una preparación 
adecuada. Para empezar, haber estudia-
do leyes.

Además, hay una ventana enorme 
para corromper la justicia. ¿Quién va a 
financiar esas campañas, que termina-
rían siendo algo muy similar a las cam-
pañas políticas? ¿Empresarios que ten-
gan juicios pendientes? ¿Ciudadanos 
con más recursos que otros, quienes 
necesitan que la justicia falle a su fa-
vor? O incluso se corre el riesgo de tener 
dinero del crimen organizado en esta 
forma de elegir a los trabajadores del  
Poder Judicial.

La propuesta del Ejecutivo federal es 
que se elija a los ministros de la Supre-
ma Corte, miembros del Consejo de la 

Los días de mayor riesgo 
para México son a partir 

del próximo 1 de septiembre 
que se instale la nueva legis-
latura, en la que Morena y 
sus aliados tendrán “carro 
completo”, hasta el 1 de oc-
tubre que asuma Claudia 
Sheinbaum la Presidencia 
de la República.

Judicatura Federal (CJF), magistrados 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), magistrados 
de circuito y jueces de distrito. En total 
serían más de mil 600 cargos y la prime-
ra elección para seleccionarlos sería en 
junio de 2025.

También se propone crear un órgano 
de Administración Judicial y un Tribu-
nal de Disciplina Judicial, que sustituya 
al CJF, con facultades para sancionar a 
todos los miembros de la judicatura, in-
cluidos los ministros.

Otra idea de la propuesta del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
es reducir el número de ministros de la 
Suprema Corte, quiere restar dos miem-
bros, es decir, quiere que de 11 ministros 
pasen a ser nueve.

Lo que es esta reforma es una clara 
confrontación de López Obrador con 
la ministra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Norma 
Piña Hernández, y con los ministros 
que no han aprobado ciertas reformas 
del mandatario. La Corte ha sido de los 
muy pocos contrapesos con los que se 
ha topado el Presidente.

La Barra Mexicana y el Colegio de 
Abogados ha dicho ya que les gustaría 
participar en los foros de discusión de 
la Reforma Judicial, ya que consideran 
que dicha propuesta “no atiende a los 
problemas de justicia penal, familiar, ci-
vil o laboral, ni plantea soluciones a los 
problemas de creciente impunidad que 
vivimos en el país”.

Para todos estos cambios, el senador  
de Morena y actual coordinador de la 
bancada en el Senado de la República, 
Ricardo Monreal Ávila, adelantó que se 
tendrían que reformar 16 artículos de 
nuestra Constitución.

También indicó que trabajan en el 
procedimiento de la elección y están 
decidiendo qué organismo se encarga-
rá de los comicios judiciales. ¿Cuánto 
dinero se le piensa designar a cada juez 
o magistrado para que haga su campaña 
electoral?

El caso es que se daría a pesar de que 
el Poder Judicial ya está saturado. Jue-
ces, magistrados y ministros no debe-
rían de perder en tiempo en campañas 
electorales, más bien implementarlo en 
trabajar y sacar asuntos.

A nivel local, los cambios al artícu-
lo 116 constitucional plantean que las 
constituciones y las leyes orgánicas de 
los estados establecerán las condicio-
nes para la elección por voto directo de 
jueces y magistrados.

Lo anterior lo podrán hacer en las 
entidades donde se tenga mayoría en 
el Congreso. No podrá ser una reforma 
federal en los tribunales estatales.

Lo cierto es que, sin importar el re-
sultado de los foros parlamentarios que 
se tiene previsto realizar con expertos 
y de más personas involucradas, esta 
reforma al Poder Judicial sin duda será 
analizada en septiembre próximo, en la 
nueva legislatura con los diputados y 
senadores electos el 2 de junio.

bibibelsasso@hotmail.com

EL PELIGRO DE LA REFORMA JUDICIAL 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

Antes de los comicios, el peso mexi-
cano se consideraba la divisa más esta-
ble frente al dólar estadounidense, pero 
luego del anuncio del contundente 
triunfo del Morena, el peso se cotizaba 
en 18.46 unidades, alcanzando un retro-
ceso semanal de 0.45 por ciento.

Pese al nerviosismo en los mercados, 
el Presidente López Obrador aseguró 
que su Gobierno no dará marcha atrás 
con la reforma al Poder Judicial. Argu-
mentó que esta reforma es parte de su 
estrategia para combatir la corrupción 
en el país.

En tanto, la exigencia que viene por 
delante para la virtual Presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbuam, no es fácil, son 
muchos los compromisos y programas 
sociales a los que se ha comprometido. 
Y hoy tiene que brindar certeza para 
que llegue inversión a México, para que 
los empresarios que están aquí sientan 
tranquilidad y que la clase media, que 
son los que más impuestos pagan, lo 
puedan seguir haciendo.

Sheinbaum Pardo se ha esforzado 
en dar certidumbre, como el mensaje 
enviado de que Rogelio Ramírez de la O 
continuará al frente de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Desde su triunfo, la también exjefa 
de Gobierno de la Ciudad de México se 
ha reunido con inversionistas y tiene 
un muy buen equipo de asesores en el 
tema económico y de inversión. ¿Qué 
podría suceder si se aprueba la reforma 
judicial como viene?
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Estados

Homicidios han 
reportado las au-
toridades entre 
enero y mayo 

708

Sicarios asesinan a dos 
personas en Zacatecas
UN GRUPO armado atacó con subfusiles automáticos a tres 
hombres que se trasladaban en una camioneta en Fresnillo, 
Zacateca. Elementos de la Policía Estatal Preventiva persiguieron 
a los sospechosos. De acuerdo con medios locales dos personas 
murieron por estos hechos y un menor de edad quedó herido. 

Empresa Engie México no se hace cargo 

Thalía, sin justicia, a un 
año de explosión de gas
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La próxima semana se cumplirá 
un año de la explosión por gas 
natural presuntamente de la 
empresa Engie México, S.A. de 

C.V., en Matamoros, Tamaulipas, el cual 
provocó quemaduras de tercer grado a 
Thalía. Al momento la empresa no se ha 
responsabilizado por lo sucedido, a pesar 
de que la filtración del elemento ocurrió 
en su línea subterránea. 

Salvador Martí, periodista experto en 
tecnología conocido como WikiChava y 
hermano de Thalía, ha denunciado en sus 
redes sociales las irregularidades en este 
caso, pues en un primer momento se dijo 
que el estallido ocurrió por acumulación 
de gas; no obstante, la joven tenía en su 
vivienda sólo estufa y bóiler eléctricos. 

“La autoridad investigó algún tanque 
estacionario o de gas cercano y no hubo, 
la única fuente cercana de gas que encon-
tró fue la línea de Gas Natural que corre a 
60 centímetros de la banqueta justo fren-
te al domicilio, por debajo de la tierra y 
es aquí donde la cosa se pone tenebrosa”, 
afirmó el pasado 12 de junio en X. 

La empresa Engie México, S.A. de C.V., 
dedicada a la distribución y transporte de 
gas natural, es señalada como la presunta 
responsable de esta explosión y una más. 

De acuerdo con el sitio de esta firma de 
origen francés, tiene presencia en Zaca-
tecas, San Luis Potosí, Aguascalientes, 
Jalisco, Tamaulipas, Querétaro, Hidalgo, 
Estado de México, Tlaxcala y Puebla. 

Salvador Martí señaló que este hecho 
no es aislado en Matamoros, pues previo 
a lo ocurrido en el departamento de su 
hermana, el 26 de enero del 2022 se re-
gistró una fuerte explosión en una tienda 
de conveniencia de la cadena Seven Ele-
ven por acumulación de gas. 

En sus publicaciones especificó que 
ni el departamento de su hermana ni la 
tienda contaban con algún tipo de ins-
talación de gas que pudieran ocasionar 
estas explosiones. 

“Los medios y la población quedaron 
atemorizados al ver las imágenes del gas 
brotar por las banquetas, ver charcos 
creados por el agua de los bomberos, 
burbujear como si el agua estuviera hir-
viendo. Gas Engie es el único distribuidor 
de gas natural en Matamoros”, explicó.

Por estos hechos, afirmó el periodista, 
fallecieron dos jóvenes debido a las que-
maduras que sufrieron por la explosión. 

EL SINIESTRO ocurrido en junio de 2023 en Matamoros, 
Tamaulipas, provocó quemaduras de tercer grado a la joven; 
la filtración estaba vía subterránea, igual que en otro estallido 

Este hecho ocurrió dos días antes de 
que el gobierno estatal mandara a seis 
personas de la corporación de Protección 
Civil a apoyar con la reparación de una lí-
nea de gas natural. 

“Una víctima de esa tragedia me infor-
mó que las investigaciones encontraron 
que el Gas de Engie se había acumulado 
en el baño. La línea fue clausurada, pero 
hasta ahora la empresa no ha indemniza-
do a las víctimas. Utilizan recursos lega-
les para eludir su responsabilidad social”, 
expuso el comunicador. 

Salvador Martí aclaró que de acuerdo 
con la información que ha recabado, tan-
to en el caso de la explosión del departa-
mento de su hermana como de la tienda 
de conveniencia, los reportes apuntan 
que las explosiones ocurrieron por una 
acumulación de gas en los baños. 

Asimismo, información que el experto 
en tecnología obtuvo de Protección Civil, 
en los últimos tres años se han registra-
do más de 300 reportes de fugas de Gas 
Engie; sin embargo, en Agencia de Segu-
ridad, Energía y Ambiente (ASEA), sólo 
hay el reporte de tres casos. 

Sobre esto, la ASEA informó el pasado 
13 de junio que indaga el caso para deter-
minar los posibles actos u omisiones que 

pudieron dar origen al siniestro denun-
ciado en el que resultó afectada Thalía. 

“Para ello busca la coordinación con 
la Fiscalía General de Justicia del Estado 
de Tamaulipas y Protección Civil, au-
toridades estatales y municipales, res-
pectivamente; además, de instituciones 
del Gobierno federal como la Comisión 
Reguladora de Energía, con el objetivo 
de coadyuvar al esclarecimiento de los 
hechos”, indicó la dependencia. 

Al respecto, la empresa Engie, no ha 
aceptado su responsabilidad en el caso 
de Thalía, argumentando que “no exis-
ten elementos que fundamenten dicha 
responsabilidad”. La joven ha pasado 
por 15 cirugías y los gastos médicos as-
cienden a más de 35 millones de pesos. 

Después de que la secretaria de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, 
se reuniera con Salvador Martí, la empre-
sa se volvió a pronunciar. 

“Engie México reitera su total disposi-
ción a colaborar activamente con las auto-
ridades federales, estatales y municipales 
en el esclarecimiento del accidente ocurri-
do el 29 de junio de 2023 en la ciudad de 
Matamoros, Tamaulipas, para esclarecer 
las responsabilidades de este hecho que 
afectó trágicamente a Thalía ‘N’”, indicó la 
compañía en un comunicado. 

Este medio buscó al director de Pro-
tección Civil de Matamoros, Pedro Astu-
dillo Bravo, así como a la empresa Engie 
México para buscar un posicionamiento 
por los hechos, pero al cierre de esta edi-
ción no tuvo respuesta alguna.

VIVIENDA de Tha-
lía dañada tras la 
explosión ocurrida 
en 2023.

Investigan a un
edil en Puebla 
por homicidio 
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL GOBERNADOR de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, confirmó 
que el presidente municipal de Zapotit-
lán de Méndez, Emiliano Vázquez Boni-
lla, es investigado por la Fiscalía General 
de Justicia del Estado por su presunta 
participación en un homicidio previo a 
la jornada electoral. 

El mandatario local informó a medios 
de información que la indagatoria del ór-
gano autónomo local se debe a que se dio 
a conocer un video sobre la ejecución. 

“Tengo entendido que están corrien-
do las investigaciones y por supuesto 
que se vaya hasta las últimas consecuen-
cias, si hay responsabilidades que las asu-
ma, entonces esperemos que la Fiscalía 
dé cuenta de ello”, comentó. 

Esto, luego de que en redes sociales 
circulan videos en los que presuntamen-
te Vázquez Bonilla, junto con su herma-
no Higinio, así como otros hombres de 
confianza, tienen sometido a Ramón Ma-
lagón García, escolta del alcalde electo, 
Salvador Tino Martínez. El colaborador 
después fue ejecutado. 

Medios locales informaron que en días 
recientes Vázquez Bonilla escribió en 
redes sociales que no estaba escondido 
tras las acusaciones, sino que tenía pro-
blemas de salud y continuaría ausente 
debido a esta situación. 

De acuerdo con la información, el al-
calde afirmó que confrontó a Malagón 
García y otras dos personas. El funciona-
rio acusó a los sospechosos por presun-
tamente intentar extorsionar en la zona. 

Periodistas cuestionaron ayer a Céspe-
des Peregrina sobre si el alcalde tendría 
que dejar el cargo, a lo que respondió que 
de ser responsable tiene que hacerlo. 

“Ahorita está bajo una investigación, y 
yo espero que coopere”, dijo.

EL GOBERNADOR de Puebla, Sergió Salomón Céspedes, 
luego de participar ayer en una carrera de atletismo.

EL PASADO 11 de junio 
Salvador Martí encabezó 
una protesta frente a la 
presidencia municipal de 
Matamoros para exigir justi-
cia para su hermana.

EL PASADO 12 de junio el 
gobernador de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes, confirmó 
la muerte de un niño en un 
ataque de sicarios en contra 
del padre del menor.

LA INVESTIGACIÓN arrojó que la 
acumulación de gas ocurrió en el baño 

¡así como lo leen, igualito que en el caso del 
Seven! Mi hermana interpuso una demanda 
contra Gas Engie” 

SALVADOR MARTÍ 
Hermano de Thalía 

Cirugías han hecho 
médicos a Thalía tras 

la explosión

15

Reportes de fugas 
de Gas Engie ha habi-

do en Matamoros 
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PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
Mil 986 solicitudes 

de información 
recibió Info CDMX de 

enero y marzo 

30

Mil 416 peticiones 
de acceso a datos 

públicos se tramita-
ron en 2023 
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Arriban más aves al 
Bosque de Aragón 
LA SECRETARÍA de Medio Ambiente informó que gracias a la 
Playa de Aves del Bosque de Aragón, el número de especies en 
el lugar ha incrementado en ese sitio al pasar de 163 en 2018 a 
2010 durante el año en curso. De acuerdo con la dependencia, 
esta acción forma parte del programa Sembrando Parques. 

MAYORMENTE
SOLEADO

REPORTA PERSONAS EXTRAVIADAS
Llama al 555345-508024°MAX. 14°MIN.

EL TITULARdel 
Info CDMX, Arísti-
des Guerrero, en 
entrevista con La 
Razón.

Destacan en CDMX sistema único en el mundo 

“Con Chat Info Atic 
aspiramos a que
la IA sea el Netflix 
de la información”
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El comisionado presidente del 
Instituto de Transparencia, Ac-
ceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales 

y Rendición de Cuentas (Info) Ciudad de 
México, Arístides Rodrigo Guerrero Gar-
cía, destacó la creación Chat Info Atic, el 
cual catalogó como el Netflix o Spotify de 
la información y con respuestas en sólo 
nueve segundos. 

En entrevista con La Razón, Guerrero 
García explicó que cualquier dato que se 
requiera se puede consultar desde el chat 
sólo con manifestar una solicitud. 

Ejemplificó que a través del Chat Atic 
se puede consultar cuál es el sueldo de 
los funcionarios públicos, cuál ha sido el 
costo de los conciertos que ha organizado 
el Gobierno de la Ciudad de México; es 
decir, se da respuesta concreta a dudas 
recurrentes de la ciudadanía. 

Para usar el chat se debe escanear 
un Código QR que llevará directo a una 
conversación de WhatsApp, en el cual el 
usuario debe enviar una palabra para que 
el Chat Atic responda con un aviso de pri-
vacidad, así como seis incisos para cono-
cer la clasificación de la petición.  

También cuestiona si el interesado 
requiere conocer la respuesta en audio 
o texto y va guiando paso a paso depen-
diendo la solicitud que se requiera. 

¿Cuál es el objetivo del chat y en 
qué se basaron para crearlo? 

Está inspirado en todos los chats de 
Inteligencia Artificial (IA), como es el 
Chat GPT, donde de manera automática 
te proporciona información más ágil, ini-
cialmente fue pensado en un chat como el 
que utilizan las líneas aéreas que pudiera 
ir llevando paso a paso, pero quisimos dar-
le la vuelta y pensar en un chat que resol-

EL TITULAR del Instituto de Transparencia, 
Arístides Guerrero, destaca que el servicio es 
por WhatsApp y con nueve segundos de res-
puesta; Oaxaca ya lo quiere implementar, dice 

viera las dudas más recurrentes.
Este chat inició a finales del año pasa-

do y al día de hoy ya lleva más de 57 mil 
interacciones. Ya se empieza a usar de 
forma más recurrente, porque puede ser 
útil para la vida diaria, supongamos que 
estamos en el Meto y quiero ir de una es-
tación a otra, pero no sé cómo hacerlo, le 
podemos pedir el mapa al Chat y lo arroja, 
o el Reglamento de Tránsito. 

Al momento de escribir en la apli-
cación arroja diversos incisos, incluso 
uno que dice Expediente Médico, ¿a 
qué se refiere? 

Son dos vertientes del chat, por un 
lado, es el de acceso a la información y por 
el otro se protegen los datos personales, 
esta última opción es cuando cualquier 
persona puede acceder a su propia infor-
mación, la diferencia es que se debe acre-
ditar el interés jurídico o legítimo; es decir, 
que es la persona que solicita los datos.

¿En qué favorecería que la ciudada-
nía tenga acceso a este tipo de infor-
mación de esta manera? 

Nos permite que la sociedad sea pro-
tagonista en el combate a la corrupción al 
ser ella la que tenga la posibilidad de tener 
una lupa o en este caso un chat vía tecno-
lógica que permita exponer que servido-
res públicos lleven cierto estilo de vida. 

Este chat es una herramienta comple-
mentaria que permita obtener informa-
ción de manera mucho más ágil. 

Además de la rapidez, ¿qué diferen-
cia hay entre el Chat Atic y la Platafor-
ma Nacional de Transparencia? 

Este chat es complementario de la 
Plataforma Nacional de Transparencia, 
la cual opera y seguirá evolucionando 
también. 

En el momento en que las personas re-
gistren el código QR los direcciona direc-
tamente al WhatsApp y al interactuar se 

envía un aviso de privacidad, después se 
puede preguntar de manera directa. 

¿Es posible consultar cualquier in-
formación de la ciudad en este chat? 

No, no significa que este chat contenga 
toda la información de la Ciudad de Méxi-
co, simplemente contiene los datos de las 
solicitudes más frecuentes que hay en la 
capital, al utilizar Inteligencia Artificial se 
encuentra en un proceso de entrenamien-
to, o sea, que entre más se le pregunte, 
más información va a almacenar. 

La IA se nutre de la información que, de 
manera transparente, han proporcionado 
las secretarías o entes que les correspon-
da. Para que los datos se alberguen en este 
chat significa que alguien más ya realizó 
esa pregunta. 

¿Cuáles son las solicitudes más re-
currentes de la ciudadanía? 

El costo de los conciertos organizados 
por el Gobierno de la Ciudad y la Secre-
taría de Cultura, medioambiente, presu-
puesto participativo, y además este chat 
incluye redirigir a buscadores temáticos; 
en otras palabras, si le pides resoluciones 
de cierto tema te va a redireccionar a infor-
mación vinculada. 

¿A qué aspira el Chat Info Atic? 
Queremos lograr un ecosistema di-

gital de la transparencia, el cual permita 
acceder a la información de manera muy 
sencilla, es decir, proporcionar herramien-
tas. Aspiramos a que este buscador sea el 
Netflix y el Spotify de la transparencia, así 
como cuando buscas música o películas 
en las aplicaciones y te empieza a reco-
mendar canciones o películas similares.  

De las respuestas que busque la ciuda-
danía, se le sugieran otras resoluciones. 
Aspiramos a que la Inteligencia Artificial 
se vuelva parte del servicio público. 

NOS PERMI-
TE (el chat) 

que la sociedad sea 
protagonista en el 
combate a la corrup-
ción al ser ella la que 
tiene la posibilidad 
de tener una lupa que 
permita exponer que 
servidores públicos 
lleven cierto estilo 
de vida” 

ARÍSTIDES  
RODRIGO  
GUERRERO 
Comisionado presi-
dente de Info CDMX 

DE ACUERDO con Info 
CDMX, la creación y desa-
rrollo del chat no tuvo costo 
porque la hicieron ingenieros 
e ingenieras mexicanas que 
trabajan en el instituto. 

¿Planean proponer la aplicación a 
nivel nacional? 

Tenemos un modelo de federalismo 
cooperativo y estamos muy orgullosos 
de decir que Oaxaca ya fue la primera 
entidad federativa que se acercó a noso-
tros, se reunieron los directores de tec-
nologías y hoy en día este chat ya se está 
implementando también en Oaxaca. 

¿Tienen conocimiento de que 
otros países tengan este tipo de chat? 

No conozco a otro país que la tenga, 
necesitamos difundir para que la Ciu-
dad de México sea una caja de resonan-
cia en el mundo y otros países puedan 
ver lo que estamos haciendo, la capital 
siempre ha sido punta de lanza en mu-
chos temas y uno de ellos es el acceso 
a la información. Cuando mostré la 
aplicación a los chilenos y argentinos 
quedaron sorprendidos, incluso emo-
cionados. 

Otra herramienta que se impulsó des-
de el Info CDMX con el Instituto de Sina-
loa fue “Integrados” para que personas 
con discapacidad puedan navegar en el 
mundo digital, lo saco a colación, por-
que con la Consejería de la Magistratura 
de Buenos Aires ya firmamos un conve-
nio de colaboración para compartirles 
este software. 

¿Esta nueva tecnología provocó 
un recorte de personal que solía 
atender estas solicitudes? 

Al contrario, creo que se eficientiza 
la labor que realizan las unidades de 
transparencia, porque si hay una pre-
gunta frecuente ya se desahoga en el 
chat y los trabajadores se concentran en 
otras solicitudes que aún no han tenido 
respuesta. 

En ese sentido, ¿cuántos recursos 
de revisión recibieron en 2023? 

El año pasado recibimos más de ocho 
mil recursos de revisión, si lo contras-
tamos con dos años previos, estamos 
hablando de más del 100 por ciento, 
porque hablamos de tres mil recursos 
de revisión. 
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TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO JUZGADO 
VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL 

SECRETARIA “B” 
EXPEDIENTE: 817/2021 

EDICTOS
QUE EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL promovido por ROBERTO 
ANCONA SANCHEZ, JULITA VAZQUEZ VARGAS en contra de GRACIELA HE-
RRERA Y MORALES, LA C. JUEZ DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: 

Ciudad de México, a tres de junio del dos mil veinticuatro. 

Dada cuenta con los presentes autos, con fundamento en el artículo 84 del Código 
de Procedimientos Civiles del Distrito Federal, hoy Ciudad de México, se aclara el 
auto de fecha veintiocho de mayo del dos mil veinticuatro, en la parte conducente 
que a la letra dice: “...a la demandada Graciela Herrera Y Morales…”, debiendo de-
cir: “...a la sucesión demandada de Graciela Herrera Y Morales …”, aclaración que 
se hace, para los efectos legales a que haya lugar, debiendo formar parte el presente 
proveído del auto de referencia, dejando intocado todo el demás contenido del mis-
mo -NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Interina del Juzgado Vigésimo 
Tercero de lo Civil, Licenciada OLGA ARGÜELLO VELASCO, a partir del tres de ju-
nio del dos mil veinticuatro, lo anterior de conformidad a lo establecido por el artículo 
115 del Código de procedimientos Civiles para la Ciudad de México, ante la Secreta-
ria de Acuerdos Licenciada LOURDES REGINA GERMÁN, con quien actúa y da fe. 

En la Ciudad de México, a veintiocho de mayo de dos mil veinticuatro. – 

Agréguese a sus autos el escrito presentado por Ricardo Ancona Vázquez, en su ca-
rácter de mandatario judicial de la parte actora, por expuestas sus manifestaciones 
y puesto que como se desprende de actuaciones, en las cuales se hace constar que 
ya fue agotada la hipótesis planteada por el Artículo 122 fracción II primer párrafo del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, se ordena emplazar a la 
demandada Graciela Herrera Y Morales, mediante Edictos, que deberán publicarse 
POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS, en el Boletín Judicial y en el perió-
dico “LA RAZON”, debiendo mediar entre cada publicación DOS DIAS HABILES, 
haciendo del conocimiento a la demandada Graciela Herrera Y Morales, que cuenta 
con un plazo de VEINTE DIAS para que acuda a la Secretaria de acuerdos de este 
Juzgado, el cual esta ubicado en AVENIDA NIÑOS HEROES NUMERO 132, CO-
LONIA DOCTORES, DELEGACION CUAUHTEMOC, EN ESTA CIUDAD, TORRE 
NORTE, SEGUNDO PISO, a recibir copias simples de la demandada y anexos que 
se acompañaron a la misma, así como que cuenta con un plazo de QUINCE DIAS, 
para dar contestación a la demanda incoada en su contra, plazo que iniciará a partir 
de que reciba las copias simples de merito o que hayan transcurrido los veinte días 
supracitados, debiéndose insertar en el edicto correspondiente el presente proveído 
así como una síntesis del auto admisorio.- NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y firma la 
C. Juez del Juzgado Vigésimo Tercero Civil de Proceso Escrito por Ministerio de Ley 
Licenciada OLGA ARGÜELLO VELASCO, ello con fundamento en el artículo 115 del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, quien actúa la Secreta-
ria de Acuerdos, Licenciada LOURDES REGINA GERMAN, con quien actúa y da fe 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LIC. LOURDES REGINA GERMAN 

PARA SU DEBIDA PUBLICACION POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS, 
EN EL BOLETIN JUDICIAL Y EL PERIODICO LA RAZÓN. 

“EDICTO”
EMPLAZAMIENTO. 

“DAMIAN CORREA BENIGNO Y TEPOZ RAMÍREZ ADELA JACQUELINE” 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BBVA BANCO-
MER, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA 
BANCOMER en contra de DAMIAN CORREA BENIGNO Y TEPOZ RAMÍREZ 
ADELA JACQUELINE, expediente número 740/2020, el C. Juez Cuadragésimo 
Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la CDMX, dictó el AUTO DE FECHA 
VEINTITRÉS DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO que en su parte condu-
cente dice: ... se le tiene devolviendo el exhorto sin diligenciar por parte del JUZ-
GADO SEGUNDO CIVIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE TEXCOCO, un legajo 
de copias simples de traslado, donde no se pudo emplazar a los codemandados, 
en el domicilio señalado en autos... y como lo solicita... procédase a EMPLAZAR 
a DAMIAN CORREA BENIGNO Y TEPOZ RAMIREZ ADELA JACQUELINE, por 
medio de EDICTOS mismos que deberán publicarse por TRES VECES, DE TRES 
EN TRES DIAS, EN EL BOLETIN JUDICIAL Y EN EL PERIODICO “LA RAZON”, 
a fin de que dentro del término de TREINTA DÍAS, comparezca al local de este H. 
JUZGADO a recibir las copias simples de traslado respectivas y posteriormente en el 
término de QUINCE DÍAS, den contestación a la demanda instaurada en su contra y 
opongan excepciones y defensas, DEBIENDO INSERTARSE EN LOS EDICTOS UN 
EXTRACTO SINTETIZADO DE LAS PRESTACIONES RECLAMADAS POR BBVA 
BANCOMER, S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BBVA BANCOMER... NOTIFIQUESE... Otro auto de fecha DOCE DE MARZO 
DE DOS MIL VEINTIUNO que en su parte conducente dice: ... Con el escrito de 
cuenta, documentos los cuales se ordena guardar en el seguro del juzgado y copias 
simples que se acompañan, fórmese el expediente número 740/2020 y regístrese en 
el Libro de Gobierno como corresponda. Se tiene presentado a BBVA BANCOMER, 
SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO BBVA BANCOMER... demandando en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de 
DAMIAN CORREA BENIGNO Y TEPOS RAMIREZ ADELA JAQUELINE, las pres-
taciones a que hace referencia por concepto de capital y demás prestaciones que se 
indican en el escrito de demanda, la que se admite a trámite... en consecuencia, se 
ordena inscribir la demanda en el Registro Público de la Propiedad correspondien-
te. Con las copias simples que se acompañan, córrase traslado y emplácese a la 
demandada para que... produzcan su contestación, ofrezcan pruebas de su parte, 
señalen domicilio en esta Ciudad de México. para oír y recibir notificaciones con el 
apercibimiento que de no hacerlo se tendrán por presuntamente confesos de los he-
chos narrados en la demanda... y le surtirán las notificaciones aún las personales 
POR BOLETÍN JUDICIAL... SE LE TIENE OFRECIENDO PRUEBAS DE SU PAR-
TE, MISMAS QUE SE RESERVAN PARA SER ACORDADAS EN EL MOMENTO 
PROCESAL OPORTUNO. Tomando en consideración que el domicilio de la parte 
demandada se encuentra fuera de la Jurisdicción Territorial de este H. Juzgado como 
lo solicita, GÍRESE ATENTO EXHORTO CON LOS INSERTOS NECESARIOS AL C. 
JUEZ COMPETENTE EN CHICOLOAPAN, ESTADO DE MÉXICO, para que en auxi-
lio de las labores de este Juzgado se sirva cumplimentar en sus términos el presente 
proveído, facultándose al C. Juez exhortado con plenitud de Jurisdicción para que gire 
oficios a toda clase de autoridades, sean administrativas, civiles o judiciales, ordene 
expedición de copias certificadas, habilite días y horas inhábiles, dicte medidas de 
apremio de conformidad con su legislación, reciba y ratifique convenios en el enten-
dido que la aprobación será a cargo de la suscrita y en general acuerde promociones 
tendientes a la diligenciación del presente exhorto, insertando los nombres de las 
personas que indica para diligenciar el exhorto aquí ordenado, concediendo a dicha 
autoridad el término de sesenta días para la diligenciación del exhorto... Se hace del 
conocimiento de las partes que, una vez que concluya el presente asunto, el mismo 
será destruido dentro del término de NOVENTA DÍAS NATURALES contados a partir 
de que les sea notificado el acuerdo que ordene la destrucción del expediente, previa 
digitalización del mismo, por lo que deberán acudir al Juzgado a solicitar la devolución 
de los documentos exhibidos.- NOTIFÍQUESE... PRESTACIONES: 1.- La declara-
ción judicial de que se tenga por vencido anticipadamente el contrato de apertura de 
crédito simple que más adelante se precisa, con motivo del incumplimiento en que 
incurrió la parte demandada a la obligación de pago, derivada del contrato de crédito 
base de la acción. 2.- Por concepto de saldo de capital, el pago de $ 122.19 VSM 
(Ciento veintidós punto diecinueve veces Salario Mínimo VSM) o su equivalente al 
momento de realizar el pago y que al día 31 de octubre 2020 equivale $457,710.30 
(Cuatrocientos cincuenta y siete mil setecientos diez pesos 30/100 M.N.), a razón de 
3745.89 pesos por Veces Salario Mínimo. 3.- El pago de $10.10VSM (diez punto diez 
Veces Salario Mínimo VSM) ) o su equivalente al momento de realizar el pago y que 
al día 31 de octubre del 2020 equivale a $37,833.49 (Treinta y siete mil ochocientos 
treinta tres pesos 49/100 M.N.), a razón de 3745.89 pesos por Veces Salario Mínimo, 
por concepto de intereses ordinarios, más los que se sigan causando hasta la fecha 
en que la parte demandada haga pago finiquito del adeudo, los cuales deberán calcu-
larse, según lo pactado por las partes en el contrato de crédito base de la acción, cuyo 
importe será cuantificado en el incidente respectivo que se tramitará, en ejecución de 
sentencia. 4.- El pago de $4.69 (Cuatro punto sesenta y nueve Veces Salario Mínimo 
VSM) o su equivalente al momento de realizar el pago y que al día 31 de octubre del 
2020 equivale a $17,568.22 (Diecisiete mil quinientos sesenta y ocho pesos 22/100 
M.N) a razón de 3745.89 pesos por Veces Salario Mínimo por concepto de intereses 
moratorios, más los que se sigan causando hasta la fecha en que la parte demandada 
haga pago finiquito del adeudo, los cuales deberán calcularse, según lo pactado por 
las partes en el contrato de crédito base de la acción, cuyo importe será cuantificado 
en el incidente respectivo que se tramitará, en ejecución de sentencia. 5.- El pago de 
los gastos y costas que se originen con motivo del presente juicio. 

México, Ciudad de México a 25 de Abril del 2024.
 EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LICENCIADO JOSE ARTURO ANGEL OLVERA. 

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNI-
DOS MEXICANOS, TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO, JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL, SECRETARÍA “A”, EXPE-
DIENTE A-1022/2019. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR BAN-
CO SANTANDER MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MEXICO EN CONTRA DE SONIA 
RIVERA LEONIDES, EXPEDIENTE NÚMERO A-1022/2019, LA C. JUEZ INTERI-
NA TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DICTÓ UN AUTO DE FECHA OCHO DE 
MAYO DOS MIL VEINTICUATRO, DONDE SEÑALA LAS DIEZ HORAS DEL DÍA 
VEINTICINCO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, PARA QUE TENGA VE-
RIFICATIVO LA AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, DEL BIEN 
INMUEBLE CONSISTENTE EN: DEPARTAMENTO MARCADO CON EL NÚMERO 
CERO CERO TRES, DEL CONJUNTO HABITACIONAL SUJETO AL RÉGIMEN DE 
PROPIEDAD EN CONDOMINIO MARCADO CON EL NÚMERO OCHENTA Y SEIS, 
DE LA CALLE TOLTECAS, COLONIA LOS REYES, ALCALDÍA COYOACÁN, EN LA 
CIUDAD DE MÉXICO. SIRVIENDO DE BASE PARA EL REMATE LA CANTIDAD 
DE $2´136,000.00 (DOS MILLONES CIENTO TREINTA Y SEIS MIL PESOS 00/100 
MONEDA NACIONAL); PRECIO QUE SE DETERMINÓ EN EL AVALUÓ QUE EMI-
TIÓ EL TRES DE ENERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, SIENDO POSTURA 
LEGAL LA QUE CUBRA LAS DOS TERCERAS PARTES DE DICHA CANTIDAD 
RESPECTO DEL INMUEBLE, DEBIENDO LOS LICITADORES CONSIGNAR PRE-
VIAMENTE, POR MEDIO DE BILLETE DE DEPÓSITO EXPEDIDO POR BANSEFI, 
UNA CANTIDAD IGUAL O POR LO MENOS AL DIEZ POR CIENTO EFECTIVO DEL 
VALOR DEL BIEN QUE SIRVA DE BASE PARA EL REMATE CON FUNDAMENTO 
EN EL ARTÍCULO 574 DE LA LEY INVOCADA, CONVÓQUENSE POSTORES.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
RÚBRICA

MTRA. ANALLELY GUERRERO LOPEZ

EDICTO 
REMATE 

En cumplimiento a lo ordenado en proveídos de fechas veintiocho de marzo, vein-
tiséis de mayo ambos del dos mil veintidós y siete de marzo de dos mil vein-
ticuatro, dictados en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido 
por BANCO MERCANTIL DEL NORTE S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de MARIA LUZ ORTIZ TORRES radi-
cado en la Secretaria “B”, bajo el número de expediente 760/2010; EL C. JUEZ 
SEXTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO 
DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ordena se efectúe por medio 
de EDICTOS mediante el proveído antes mencionados que a la letra dice: 
Mismos que en su parte conducente dicen. A sus autos el escrito de CARLOS 
MANUEL BARRIOS BARRAGAN, apoderado de la parte actora, vistas sus mani-
festaciones y las constancias de autos de las que se advierte que se encuentra ex-
hibido el avalúo y certificado de libertad de gravámenes en relación al bien inmueble 
objeto de la garantía hipotecaria constituida en el contrato base de la acción, con fun-
damento en lo dispuesto por los artículos 564, 565, 566, 569 y 570 todos del Código 
de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, PARA QUE TENGA VERIFICATI-
VO LA AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA respecto del bien in-
mueble identificado como UNIDAD CONDOMINAL MARCADA CON EL NÚMERO 7, 
DEL CONJUNTO EN CONDOMINIO DENOMINADO “RUBI 50-03”, CONSTRUIDA 
SOBRE EL LOTE 03, MANZANA 50, SUPERMANZANA 104, FRACCIONAMIENTO 
LINDAVISTA, DE LA CIUDAD DE CANCÚN, MUNICIPIO DE BENITO JUÁREZ, ES-
TADO DE QUINTANA ROO, por así permitirlo la agenda de éste juzgado, se señalan 
las ONCE HORAS DEL DÍA VEINTISIETE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUA-
TRO,, sirviendo de precio para ello la cantidad de  $ $494,000.00 (CUATROCIEN-
TOS NOVENTA Y CUATRO MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido 
por la parte actora, el que se toma como base para el remate de conformidad con 
lo dispuesto por la fracción III del artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles 
para el Distrito Federal, debiendo los postores consignar previamente por lo menos 
el diez por ciento del valor del inmueble sujeto a remate, en el entendido que el 
certificado de libertad o existencia de gravámenes, así como el avaluó deberán estar 
vigentes, y éste último ratificado previamente al día y hora en que tendrá verificativo 
la Audiencia de Remate, a efecto de estar en posibilidad de llevarla a cabo. Para la 
publicidad del remate que nos ocupa, convóquese postores mediante edictos que 
deberán publicarse POR DOS VECES, debiendo mediar entre una y otra publica-
ción siete días hábiles más ocho días más en razón de la distancia y, y entre la 
última y la fecha de remate, igual plazo en los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE 
JUZGADO, SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DE ÉSTA CIUDAD 
así como en el periódico LA RAZÓN, siendo postura legal la que cubra las dos ter-
ceras partes de dicho precio, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 573 del 
Código de Procedimientos Civiles de esta Ciudad. 
Ahora bien, toda vez que el inmueble a comento se encuentra fuera de esta Juris-
dicción, atento a lo dispuesto por el artículo 572 del Código de Procedimientos Civi-
les, con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE 
EN EL MUNICIPIO DE BENITO JUÁREZ, ESTADO DE QUINTANA ROO,para que 
en auxilio de las labores de este Juzgado, se sirva hacer las publicaciones de los 
edictos aquí ordenados, en los sitios de costumbre y en las puertas del juzgado 
respectivo, mismos que deberá precisar en el auto de radicación, facultando al C. 
Juez exhortado para acordar cualquier tipo de promoción necesaria y tendiente a dar 
cumplimiento a lo aquí ordenado, en el entendido que la publicación de los edictos 
deberá hacerse en dicha entidad POR DOS VECES, debiendo mediar entre una y 
otra publicación siete días hábiles más ocho días más en razón de la distancia 
y, y entre la última y la fecha de remate, igual plazo; concediéndole un término de 
TREINTA DÍAS para su diligenciación.- . NOTIFÍQUESE.- Lo proveyo y firma el C. 
JUEZ SEXTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMI-
NIO MAESTRO EN DERECHO HÉCTOR FLORES REYNOSO, ante la C. Secretaria 
de Acuerdos “B” Licenciada MARIBEL VALENCIA MEDINA, que autoriza y da fe. 

EL JUZGADO SEXTO DE LO CIVIL 
Y DE EXTINCION DE DOMINIO DEL

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE
LA CIUDAD DE MÉXICO 

LIC RICARDO E. GOMEZ DONDIEGO 
SECRETARIO DE ACUERDOS DE LA SECRETARIA B 

por dos veces, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días hábi-
les más ocho días más en razón de la distancia y entre la última y la fecha de 

remate, igual plazo

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Buscan que 150 
mil capitalinos 
acaben la prepa
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, 
presentó la campaña “Termina tu Prepa”, 
la cual ofrece alternativas para que alrede-
dor de 150 mil personas con preparatoria 
trunca puedan culminar el bachillerato, 
y aprovechó para invitar a la ciudadanía 
a realizar este proceso con la finalidad de 
que la Ciudad de México avance como la 
entidad más escolarizada. 

En conferencia, el mandatario capita-
lino dijo que existe una multiplicidad de 
alternativas pata terminal el bachillerato 
en la capital, detalló que esta campaña se 
llevará a cabo en las 16 alcaldías. 

“Queremos invitar a toda la población a 
terminar el bachillerato, para que quienes 
no han iniciado que ingresen al bachille-
rato, quienes ya han realizado estudios, 
pero no lo han culminado que lo culmi-
nen para que sigamos avanzando en la 
Ciudad de México como la entidad más 
escolarizada de todo el país”, comentó. 

La secretaria de Educación Ciencia 
Tecnología e Innovación (Sectei), Ofelia 
Ángulo Guerrero, expresó que contar con 
un certificado de bachillerato permite 
adquirir mejores salarios, tener acceso a 
mejores condiciones laborales, así como 
transformar sus vidas. 

Agregó que se busca alcanzar los 12 
años como promedio de escolaridad de la 
población, pues actualmente es de 11 años 
con siete meses. 

“Para lograr la meta que el Jefe de 
Gobierno nos pidió, se requiere a poco 
menos de 150 mil personas para que se 
apropien de las estrategias que vamos 
a compartir y obtengan su bachillerato. 
La población de 15 años y más que tiene 
educación básica es 35.5 por ciento”, dijo.

Ángulo Guerrero sostuvo que se bus-
ca atender el rezago educativo a través de 
las distintas modalidades, entre ellas, el 
bachillerato en Línea Pilares, el cual está 
diseñado para cualquier capitalino. 

Este ofrece flexibilidad para organizar 
los horarios de estudio y posibilidad de 
reconocimiento de estudios parciales. 
También existe el Bachillerato Policial, 
dirigido a personal policial operativo de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana. 

LA TITULAR de la Sectei, Ofelia Angulo, durante la confe-
rencia de la campaña “Termina tu Prepa”, ayer.

EN CUALQUIERA de los 
PILARES que hay en la 
ciudad, los interesados en 
concluir sus estudios recibi-
rán asesorías en tareas y a 
estudiar cada temática. 

Por ciento de la 
población mayor 
de 15 años tiene 

educación básica 

35.5

FLAMAZO EN RESTAURANTE DE LA MH. Bom-
beros y personal de la Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección desalojaron a cerca de 130 
personas en la cerrada de Ing. Militares y Rodolfo 
Gaona, en la alcaldía Miguel Hidalgo, debido a un fla-
mazo por acumulación de gas en el horno de un res-
taurante; además, las autoridades informaron que  
atendieron a seis personas por crisis nerviosa. 

DE RÁPIDO
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Centro y norte, con más daño

Por sequía, más 
del 80% de la 

producción agrícola 
está en riesgo

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Hasta mayo, 80.3 por ciento 
de la producción agrícola 
nacional fue expuesta a con-
diciones de sequía, su nivel 

máximo de los últimos ocho años, por lo 
que se estima que la cantidad de alimen-
to sembrado sea menor a lo observado 
durante el año pasado, de acuerdo con el 
Banco de México (Banxico).

En el último Reporte de Economías 
Regionales, el banco central detalló que 
durante el primer trimestre de 2024, el 
Índice de Producción Agropecuaria Re-
gional (IPAR) mostró una disminución 
en la actividad en todas las regiones del 
país a causa, principalmente, de los altos 
niveles de exposición a la sequía de va-
rios cultivos. 

El Servicio de Información Agroali-
mentaria y Pesquera (SIAP) estima que 
para 2024 la producción de alimentos 
sea de 293.2 millones de toneladas, 1.9 
por ciento menos que lo cosechado du-
rante el año pasado, cuando se produje-
ron 299 millones de toneladas. Lo ante-
rior, debido a que “se tuvieron menores 
superficies sembradas, además de mayor 
siniestralidad y menores lluvias, todo lo 
cual fue importante para incidir en una 
disminución en el volumen obtenido”. 

Es así que, en las regiones del centro y 
norte del país la sequía afectó la produc-
ción en cultivos industriales y forrajes, 
principalmente, en el algodón, sorgo 
grano y agave; además, en estas zonas 
del país también se registró una disminu-
ción en la cosecha de frutas, hortalizas, 
tubérculos y plantas ornamentales, par-
ticularmente en productos como cebolla, 
aguacate,  espárrago, chile verde, brócoli, 
fresa, pepino y tomate rojo. 

El Banco de México añadió que otros 
factores que también influyeron a que 
se redujera la producción en el norte y 
centro fue, en el caso del algodón, una 
disminución en la demanda por parte 
de la industria textil y elevados costos 
laborales para su cultivo; mientras que la 
disminución productiva en el agave tam-
bién se debió a una baja en los pedidos de 

EL BANXICO señala que en cultivos de fresa, 
aguacate y sorgo la exposición superó 90%; 
SIAP estima que para 2024 el cultivo será 1.9% 
menor que lo cosechado en 2023

la industria del tequila ante un exceso en 
los inventarios de la bebida.

En tanto, la menor producción de fru-
tas, tubérculos, hortalizas y plantas orna-
mentales, no sólo fue producto de la falta 
de lluvias, sino también una  disminu-
ción en la superficie cultivada derivada 
de una menor rentabilidad esperada en 
las operaciones de exportación debido a 
la apreciación acumulada del peso frente 
al dólar. 

La sequía también provocó que en el 
sur del país cayera la producción de ce-
reales, leguminosas y oleaginosas, pero 
a pesar de esto, la región cosechó más 
forrajes de sorgo y maíz debido a que “el 
ganado bovino permaneció en los esta-
blos por periodos más prolongados ante 
la sequía y las elevadas temperaturas, en 
detrimento del pastoreo, especialmente 
en la zona del Istmo de Tehuantepec”, 
destacó el organismo.

Durante el primer trimestre del año, 
en las regiones centrales aumentó la 
siembra y producción de garbanzo, debi-
do a que para su cosecha se requiere ha-
cer menos uso de agua; asimismo, en la 
región centro-norte hubo un incremento 
en los cultivos de frijol en sistemas de rie-
go, impulsado también por su bajo con-
sumo de recursos hídricos.

En general, los resultados del IPAR 
reflejaron que en mayo, fue el mes en 
el que los niveles de exposición a la se-
quía fueron superiores al 70 por cien-
to en la mayoría de los cultivos (maíz 
grano, frijol, trigo, jitomate, papa y ce-
bolla); sin embargo, en las superficies 
en las que se cosechó fresa, aguacate y 
sorgo la exposición superó hasta el 90 
por ciento. 

EMPRESAS AFECTADAS. Por otra 
parte, el reporte también dio a conocer 
que en los últimos cinco años, 51 por 
ciento de las empresas en México se vio 
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Lomas opera hotel 
de Nickelodeon 
LOMAS HOSPITALITY asumió el control 
operativo y administrativo de este resort en la 
Riviera Maya, Quintana Roo, y que se suma a 
la oferta que actualmente comercializa de más 
de 1,800 cuartos de cinco diferentes marcas.

Negocios

 Se ha visto afectada 
por el calor extremo 

registrado

16.4%

De empresas realiza 
medidas para mitigar 

el cambio climático

83.6%

POR LA SEQUÍA, el ganado también ha sido afectado.
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Producción agrícola expuesta a sequía
Porcentaje de los cultivos en riesgo de 2016 a 2024.

2016 20212017 20222018 2023 20242019 2020

Especificaciones: cifras del mes de mayo de cada añoFoto|Banxico

afectada por eventos climáticos conside-
rados como extremos. 

De las compañías que observaron 
impactos negativos por fenómenos cli-
máticos, 63.5 por ciento se encuentra 
en la región sur y 52 por ciento, en el 
norte del país. Además, 97 por ciento de 
las firmas afectadas pertenece al sector 
primario o el encargado en llevar a cabo 
actividades como la agricultura, ganade-
ría, caza, pesca, apicultura, silvicultura 
y minería. En tanto, 44.7 y 48.9 son de 
los sectores industriales y de servicios, 
respectivamente. 

Por tipo de evento, 29.1 por ciento de 
las unidades económicas del país señaló 
que las lluvias excesivas fueron el evento 
que más daños les causó; de éstas, 44.4 
por ciento se ubica en la región centro.

Mientras que 28.6 por ciento dijo que 
la sequía fue el fenómeno climático que 
padecieron con más frecuencia en los úl-
timos cinco años. Esta situación impactó 
negativamente más a las empresas del 
norte y centro-norte (36.7 y 37.0 por cien-
to, respectivamente).

El calor extremo también afectó a las 
empresas del sur del país, provocando 
afectaciones económicas importantes.

POR EVENTOS 
climáticos, 60% 
de las empresas 
piensa en adoptar 
medidas que 
amortigüen posi-
bles pérdidas.

POR SEQUÍA 
los precios de 
productos han 
escalado y muchos 
de ellos cuestan 
más de $20, señala 
la Canaco.
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

La principal causa es el nivel de la deuda total del sector 
público federal y del déficit presupuestario, en ambos 
casos como porcentaje del Producto Interno Bruto, PIB, 
que es el ingreso generado en la economía.  

En 2018, último año del gobierno de Peña Nieto, 
la deuda total del sector público federal fue de 
$10,829,906,600,000 ($10.8 billones), y equivalió al 
43.10% del PIB. En 2024, último año del primer piso 
de la 4T, será de $16,593,192,700,000 ($16.6 billones), 
y equivaldrá al 48.94% (suponiendo para este año un 
crecimiento del PIB del 2.06%, según el promedio de las 
respuestas recibidas por el Banco de México en la encuesta 
de mayo a los economistas del sector privado), 5.84 puntos 
porcentuales más, el 13.55%. 

En el actual gobierno la deuda total del sector público 
federal aumentó $5,763,286,100,000 ($5.8 billones), 53.2% 
en términos nominales y 20.7% en reales, descontada la 
inflación (proyectando para este año una inflación del 
4.27%, de acuerdo con la media de las respuestas recibidas 
por el banco central en la encuesta citada).

En 2018 el déficit presupuestario del sector 
público federal fue de $494,981,900,000 ($495 mil 
millones), y equivalió al 2.0% del PIB. En 2024 será de 
$1,661,368,633,595 ($1.7 billones), y equivaldrá al 4.9% del 
PIB, 2.9 puntos porcentuales más, el 145.00%.

En la administración actual el déficit presupuestario del 
sector público federal se incrementó en $1,166,386,733,595 
($1.2 billones), 235.64% en términos nominales, 203.14% 
en reales, descontada la inflación.

El desorden, por llamarlo de alguna manera, comenzó 
en 2024. Entre 2019 y 2023, el crecimiento promedio 
anual de la deuda fue 6.56%; en 2024 será 11.69%, 5.13 
puntos porcentuales más, el 78.20%. En el mismo período 
el crecimiento promedio anual del déficit fue 2.74%; en 
2024 será 4.90%, 2.16 puntos porcentuales más, el 78.20%.

Lo más preocupante está relacionado con el balance 
primario, del que se excluyen los pagos de la deuda. Si es 
superavitario quiere decir que no se pide prestado para 
pagar lo que se debe, lo cual es bueno. Si es deficitario 
quiere decir que sí se pide prestado para pagar lo debido, 
lo cual es malo. En 2019 y 2020, como porcentaje del 
PIB, fue superavitario por 1.0 y 0.1. En 2021 y 2022 fue 
deficitario por 0.3 y 0.5. En 2023 fue superavitario por 0.1 
y en 2024 será deficitario por 1.2, el mayor déficit primario 
del sexenio. Entre 2019 y 2023 el balance presupuestario 
fue, en promedio anual, superavitario en 0.04% del PIB. 
En 2024 será deficitario en 1.2% del PIB,

Entre 2019 y 2023 se mantuvo, si por ello entendemos 
crecimientos moderados tanto en deuda (6.56% promedio 
anual), como en déficit (2.74% en promedio anual), y un 
balance presupuestario ligeramente superavitario (0.04% 
del PIB en promedio anual), una cierta disciplina en 
materia de finanzas gubernamentales, misma que, ¡año 
electoral al final de cuentas!, se relajó considerablemente 
en 2024, por lo que, por prudencia, se recomienda una 
reforma fiscal. Sí, ¿pero en qué sentido? Esta es la pregunta.

Continuará.

Tarde o temprano, y más vale tem-
prano que tarde, antes de que se 

acumulen más presiones sobre las fi-
nanzas gubernamentales, con las re-
percusiones negativas que se tendrían 
sobre la economía en su conjunto, será 
necesaria una reforma fiscal.

DE LA REFORMA  
FISCAL (1/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

Producción y exportación crecieron 

Nearshoring  
da impulso a 

sector de carga

| Redacción

El nearshoring está generando 
un beneficio inmediato para el 
ecosistema del transporte de 
carga, por un lado el aumento 

en el movimiento de las mercancías y 
por otro el aumento en la producción 
de vehículos pesados; sin embargo, 
la industria debería estar preparada 
para aprovechar los beneficios de la 
relocalización, estimaron expertos. 

Durante el segundo mes del 2024 se 
estableció un récord en esta industria, 
con 18 mil 792 unidades producidas y 15 
mil 167 unidades exportadas, según in-
formó la Asociación Nacional de Produc-
tores de Autobuses, Camiones y Tracto-
camiones (ANPACT). 

La producción y exportación de trac-
tocamiones, camiones de carga y auto-
buses crecieron 11.1 y 14.6 por ciento en 
comparación con febrero de 2023, indicó 
el Registro Administrativo de la Industria 
Automotriz de Vehículos Pesados (RAIA-
VP) del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

“La reubicación de plantas manufac-
tureras ha generado una mayor deman-
da de servicios de transporte de carga 
pesada para mover materias primas y 
productos terminados entre México 
y sus principales socios comerciales, 
especialmente Estados Unidos y lo he-
mos visto en el aumento de las expor-
taciones de nuestro país con el vecino 
del norte.

“El nearshoring sí está generando un 
beneficio inmediato para el ecosiste-
ma del transporte de carga, por un lado 
el aumento en el movimiento de las 
mercancías y por otro el aumento en la 
producción de vehículos pesados, in-
cluso eso ha llevado a que ELAM-FAW 
haya anunciado la intención de inver-
tir 7 mil millones de pesos para poner 
una planta ensambladora en Colima”, 
destacó Ernesto del Blanco, director 
general de ELAM-FAW empresa en-
sambladora y distribuidora de camio-
nes de carga.

Del Blanco señala que no hay duda 
que el nearshoring representa una gran 
oportunidad para el crecimiento del país 
y de un importante repunte en las in-
dustrias de manufactura de camiones y 
del transporte de carga en general, pero 

EXPERTOS RESALTAN RETOS que se deben sortear 
para aprovechar las oportunidades de la relocalización; inse-
guridad, falta de empleados y edad de flotas, temas a cuidar

IP pide certeza y un “México mejor”
| Redacción

EL SECTOR EMPRESARIAL mexicano 
insistió en la necesidad de que el gobier-
no cree las condiciones necesarias para 
que las empresas continúen invirtiendo 
en el país.

En su nota semanal, el 
Centro de Estudios Econó-
micos del Sector Privado 
(CEESP) señaló que las em-
presas son las que generan la 
riqueza en el país, por lo que 
requieren un país en donde 
se colabore, se construyan 
los derechos, se discuta de 
forma constructiva, y en 

donde se enfrenten “los grandes retos 
de México”. 

La pobreza, la inseguridad, el Estado 
de derecho, la salud, la educación, la 
exclusión social y el crecimiento eco-
nómico, mencinó el organismo, son los 

desafíos a los que se les debe 
hacer frente de manera inme-
diata “Es fundamental contar 
con un Estado de derecho que 
dé seguridad de que las reglas 
permanecen y se respetan, 
que los conflictos comerciales 
se resuelven de manera justa y 
eficiente, que la regulación es 
la necesaria para el buen desa-
rrollo del mercado”, destacó. 

Señaló que un entorno favorable para 
la inversión debe ser uno de los pilares de 
la política pública de cualquier gobierno, 
ya que nadie gana con un país con más 
pobres, con un sistema de salud defi-
ciente e insuficiente, sin generación de 
capital humano. “No hay otro camino 
sostenible para el mejoramiento de las 
condiciones económicas de las familias 
diferente a la creación de empleos pro-
ductivos. Es la única forma de reducir la 
pobreza”, dijo.

El sector empresarial exhortó a que el 
Gobierno tome acciones rápidas y estruc-
turadas para aprovechar las bondades y 
beneficos que trae consigo la relocaliza-
ción de empresas en México.

recalca que se debe poner especial aten-
ción a tres factores cruciales, entre los 
que se encuentra la inseguridad en las 
carreteras, tema que padecen todas las 
empresas que transportan mercancías. 

De hecho, menciona que de acuerdo 
con datos de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), las 
pérdidas asciendena a más de 7 mil 
millones de pesos.

Otro de los factores que podría frenar 
las oportunidades del sector ante el fenó-
meno del nearshoring, es el relacionado 
con la edad promedio de la flota, 
ya que aseguró que aunque el 
parque vehicular pesado va en 
aumento, no se ha podido dis-
minuir la edad de las unidades.

Ernesto del Blanco apun-

tó que datos de la Dirección General de 
Transporte Federal (DGAF) refieren que 
a inicios de este año la flota era de un mi-
llón 337 mil 961 unidades, pero la edad 
promedio reportó la segunda cifra más 
alta en la historia, con un promedio de 
20.36 años. Asimismo, refirió que otro 
desafío para el sector de camiones pesa-
dos, es la creciente falta de operadores de 
unidades, de hecho, se estima que en el 
país haya un déficit de 60 mil conducto-
res, lo que representa tener paradas uni-
dades y por ende pérdidas para el sector. 

“Esta crisis se deriva de di-
ferentes puntos, de los cuales 
podemos destacar el enveje-
cimiento de la fuerza laboral, 
salarios poco atractivos y la 
inseguridad”, añadió.

FLOTA DE VEHÍCULOS de carga, en una imagen de archivo.
HASTA MAYO Puebla fue 
el estado que más robos de 
vehículos pesados registró, 
175 unidades, de acuerdo 
con la Asocaición Nacional 
de Empresas de Rastreo.
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EL SECTOR 
empresarial 
ha exhortado 
al Gobierno a 
incrementar 
la inversión 
productiva.

Millones de 
unidades de carga se 

tienen en el país

1.3

Creció la producción de 
vehículos pesados en 
comparación con 202311.1%
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Y ya la semana pasada llegó a la 
conferencia mañanera de Andrés Manuel 
López Obrador. Es un tema que involucra 
la existencia de contratos por servicios 
fallidos y para muchos hasta con alientos 
que rayan en la posibilidad del fraude.

Las miradas están puestas sobre la 
empresa Placas y Señalamientos Mexicanos, 
contratada en Hidalgo, Querétaro, Veracruz 
y en el Estado de México, para efectuar 
programas de reemplacamiento. El 
problema es que una vez acometidos 
las láminas que se proveen, y que para 
efectos de reordenamiento deben tener las 
matrículas claras, en este caso a las primeras 
asoleadas o mojaditas ¡se despintan!

Apenas en mayo del año pasado, a 
causa de este problema, diversas áreas de 
Gobierno de las entidades involucradas 
tuvieron que sustituir gratuitamente las 
placas. Es el caso de Veracruz, donde los 
automovilistas afectados debieron acudir a 
las oficinas de Hacienda del estado con un 
formulario previamente llenado a reclamar 
láminas nuevas.

En su momento se trató de minimizar 
los casos, pero funcionarios que se dedican 
a la fiscalización y sobre todo ciudadanos 
levantaron la ceja al enterarse que en esa 
entidad el pago a la referida empresa fue de 
111 millones 871 mil 500 pesos de acuerdo 
con diversos reportes periodísticos.

Otra entidad que se vio obligada a 

Con esa seguridad el también exalto 
ejecutivo de la banca viajó a Italia, para 
asistir a la boda de su hijo, el director 
ejecutivo de Masari Casa de Bolsa, 
entidad financiera que, por cierto, se 
encuentra en espera de que la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, de Jesús 
De la Fuente, le autorice la solicitud que 
ingresó para operar como banco. Manuel 
Herrejón Suárez, quien aseguran es 
cercano a Alito Moreno, se organizó una 
lujosa celebración del 3 al 13 de junio en 
aquel país para casarse con Valentina 
Valderrama; sin embargo, el 14 de junio, 
un día después de la boda su padre fue 
aprehendido por la Interpol acusado del 
mismo delito ahora en perjuicio de otra 
víctima. Una vez que sea extraditado a 
México, Oscar Herrejón será trasladado 
a Almoloya de Juárez donde deberá 
esperar a que se determine su situación 
legal.

Renueva PetStar. Para certeza de sus 
accionistas como Arca Continental, que 

El problema venía creciendo de tiempo atrás y parecía 
ser un caso aislado; sin embargo, se fue replicando en 

varios estados hasta encender las alarmas.

En abril pasado, el empresario Oscar Herrejón fue 
detenido por presuntamente violar a una empleada; 

no obstante, un juez determinó no vincularlo a proceso. 

EL NO TAN EXTRAÑO CASO DE LAS PLACAS QUE SE DESPINTAN
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

DE LA BODA DIRECTO A ALMOLOYA
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

establecer mecanismos de reemplazo de 
las placas fue Querétaro, donde se informó 
que la Secretaría de Finanzas dio vista a 
la Contraloría para realizar el deslinde de 
responsabilidades y aplicar las sanciones 
correspondientes. Ahí se calculó que más 
de cinco mil juegos de placas tuvieron 
pintura chafa.

En Querétaro la inversión por las placas 
ascendió a 243 millones 569 mil 693 pesos 
y hasta marzo pasado se había reportado 
que había 4 mil 400 placas despintadas y 
habían sido reemplazadas por el proveedor.

No es la primera vez; sin embargo, 
que esta empresa se encuentra bajo el 
escrutinio de la autoridad, pues antes se 
conoció que fue objeto de una denuncia 
ante la Comisión Federal de Competencia 
E c o n ó m i c a  q u e  e n c a b e z a  A n d re a 
Marván, en la cual además de Placas y 
Señalamientos Mexicanos se incluyó a 
Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones y 
Appli-K, vinculadas a José Ramón Bautista 
Pérez Salazar y Rafael Artasánchez Bautista.

En los casos más graves expertos 
del sector presumen que no cumplió a 
cabalidad el apartado 5.3.6 de la Norma 
Oficial Mexicana NOM-001-SCT-2-2016, 
la cual señala que la pintura utilizada en 
los caracteres y línea perimetral, debe ser 
químicamente compatible con la textura 
reflejante y transparente (excepto blanco 
y negro).

preside Jorge Humberto Santos Reyna, 
y dirige Arturo Gutiérrez Hernández y 
demás embotelladoras de la Industria 
Mexicana de Coca-Cola, la recicladora de 
PET grado alimenticio más grande del 
mundo, PetStar, que dirige Jaime Cámara, 
estará próxima a renovar, por tercer año 
consecutivo, la certificación C2C (de 
la cuna a la cuna), en su llamada resina 
Reborn, la cual avala su compromiso con 
la circularidad, la salud del material, la 
energía y el carbono, y la justicia social. La 
resina PetStar Reborn es la primera y única 
resina plástica reciclada en el mundo que 
cuenta con la certificación C2C.

Para obtenerla se debe garantizar que 
el material no sea dañino para la salud 
humana o el medioambiente, debe ser 
diseñado para ser reutilizado o reciclado, 
usar un mínimo de consumo de agua y en 
su producción debe haber condiciones de 
trabajo justas y seguras y haber utilizado 
energías limpias. Esta resina reciclada es la 
que incorpora AC en sus empaques como 
parte de su compromiso de incorporar 

Dice a la letra: “La pintura debe 
hornearse de manera tal, que garantice 
la adherencia permanente de las tintas 
a la superficie de la textura reflejante 
y mantenga sus características (brillo, 
color y apariencia) de día y de noche en 
cualquier condición climatológica, durante 
un periodo no menor de tres años, sin 
presentar desvanecimiento, cuarteaduras 
o desprendimientos”.

Se brincaron la norma, pues. Y en la 
mañanera donde brincó el asunto, López 
Obrador fue breve pero claro en favor de 

“mejorar la calidad de las placas”.
Con lo anterior, las entidades que 

ya contrataron a las firmas señaladas de 
esta deficiencia tendrán que estar muy 
pendientes de un tema que no quedará en 
un jalón de orejas.

 
Alessandra firme; báscula a Montoya. 
La que no se amilana es la alcaldesa electa 
de la Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la 
Vega, quien rechaza la absurda tesis del 
autoatentado durante su campaña electoral 
que han intentado deslizar la Fiscalía 
de Justicia y la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de la Ciudad de México. 

Es por ello que José Luis Nassar, 
abogado de la alcaldesa electa, solicitó a 
tales autoridades “respetar el sigilo que 
debería guiar a una investigación”, ya que 
aún están en una etapa temprana para 
aventurar conclusión alguna.

El litigante expuso que desde el día de 
los hechos han encontrado atrocidades 
que no sólo constituyen actos violentos de 
género y revictimización, sino que también 

50% de resina reciclada en promedio en 
sus nuevas botellas para 2030.

Voz en off. La situación de Marko 
Cortés refleja serios problemas de 
liderazgo y confianza interna en el PAN. 
Las revelaciones de Xóchitl Gálvez, 
quien afirmó que Cortés le gritó en dos 
ocasiones durante la campaña electoral, 
ponen en duda su capacidad para liderar 
el grupo parlamentario del PAN en 
el Senado, y no sólo tropiezos, malas 
decisiones, resultados vergonzosos, y 
más aún, señalamientos de recursos 
económicos no aclarados. Estas acciones 
no sólo revelan una falta de control 
emocional también, sino también una 
gestión conflictiva de las relaciones 
internas, lo que puede erosionar la 
confianza entre los miembros del partido 
y dificultar la cohesión. Los ciudadanos ya 
no confían en este personaje minúsculo, 
nada emblemático para la historia de 
un partido que llegó a tener las mínimas 
aspiraciones de regresar a la presidencia 
de México. De continuar al frente de 
esta institución política tiene un gran 
impacto en la imagen del PAN. Para Cortés 
Mendoza, su único refugio de cortesía 
será el Senado de la República, pero 

son violatorios a derechos humanos 
protegidos por la Constitución y Tratados 
Internacionales.

Por ejemplo, Nassar Peters lamentó 
que el pasado 10 de junio, en medios de 
comunicación se difundiera un video en 
donde el encargado de la Fiscalía capitalina 
sostiene que el hecho que puso en peligro 
la vida de la entonces candidata se trataba 
de un “autoatentado”; acusaciones por 
demás graves que no tienen ningún 
sustento dentro de sus propias líneas 
de investigación y que conllevan “a una 
enorme irresponsabilidad en el servicio 
público a su cargo”.

El representante legal de Rojo de la 
Vega lamentó que la fiscalía capitalina 
invierta tiempo y recursos para intentar 
distorsionar a la opinión pública en vez de 
investigar con seriedad los delitos que a 
diario se comenten en la capital.

Y tal vez no se trate sólo de un 
exabrupto de quienes fueron derrotados 
en las elecciones de “la capital de la capital”.

Hay algo más, pues el equipo de la 
alcaldesa electa ya conoce y empieza a 
realizar pesquisas: la manera en que el 
alcalde sustituto, Raúl Ortega, recontrató 
a Diego Montoya Mayén como director 
de recursos materiales y ser v icios 
auxiliares pese a tener procedimientos 
de inhabilitación por adquisiciones “a 
modo” con moche incluido y separado 
del cargo por usar el nombre de Sandra 
Cuevas —cuando fue alcaldesa— para 

“pasar la charola”. Hoy, con un presupuesto 
de 120 millones de pesos a su disposición, 
Montoya está bajo la lupa.

pensar en que aún tiene futuro incluso 
en el liderazgo del PAN de la cámara alta, 
podría resultar en develar más su falta de 
capacidad para tener una bancada que ya 
no lo respeta y mucho menos confía en él. 
Su incapacidad para negociar y conciliar, 
podría resultar en debilitar más a Acción 
Nacional. Y más aún, porque las divisiones 
sobre un futuro liderazgo de ese partido, 
podrían por terminar por debilitar más 
a Marko Cortés, poniéndolo en los libros 
de historia del PAN, de un episodio de 
nunca debió suceder. Deleznable además, 
la esperada renuncia de este líder que 
entregó penosos resultados, y que ahora 
se atreve a criticar la reforma al Poder 
Judicial, y que se atreve también a pensar 
que con una comida se pueden disculpar 
y olvidar sus exabruptos justificados.

Eso sí, pensar que de este partido saldrá 
la solución a sus enormes problemas, y 
un fuerte liderazgo, es desproporcionado, 
ni siquiera pensarlo, porque entre los 
interesados hay señalamientos de ser 
aliados de impulsar la corrupción. ¿Qué 
pensaría Manuel Clouthier, de ver  en lo 
que han convertido a este partido político? 
Así llega Marko Cortés, a una semana más 
siendo aún llamado por algunos “líder”, 
pero también “perdedor y mediocre”…
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HORACIO CHÁVEZ, 
managing director 

de KIA México,  
en una imagen  

de archivo.

Va por 110 mil unidades vendidas

CON UN PLAN de continuar en el gusto del mercado nacional,  
la armadora tiene como fortalezas la tecnología y el diseño; en lo que  

va del año ha logrado lanzar cinco nuevos modelos

| Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx 

El mercado automotriz 
en México ha registrado 
repuntes importantes 
en los últimos años. La 
competencia de las di-
versas armadoras que 

han llegado al país, las obliga a ser más 
creativas y a ofrecer mejores opciones 
y características. 

Esto lo tiene claro KIA, el fabricante 
de automóviles surcoreano, que ha 
visto en los jóvenes, un perfil al que 
quiere tener muy de cerca.

En entrevista con La Razón, Horacio 
Chávez, managing director de KIA 
México, cuenta como el diseño y la 
tecnología, son clave para competir 
en el amplio mercado automotriz, que 
los ha colocado en el tercer grupo más 
importan te en ventas a nivel mundial. 

En suma, el año pasado KIA 
presentó su filosofía de diseño de 
marca ‘Opposites United’, en la 
Semana del Diseño de Milán 2023, una 
concepción estilística, que consiste en 
combinar cualidades contrapuestas y 
encontrar sinergias entre conceptos 
antagónicos, algo que hace en el 
diseño de sus automóviles. 

¿Qué alcances tiene actualmente 
la marca en México? En 2023 en 
KIA nos seguimos consolidando 
como una de las cinco marcas más 
importantes del país, pero además 
cerramos con un lanzamiento muy 
importante que es el nuevo K3 que 
se fabrica en la planta de Pesquería, 
Nuevo León, y que fue el primer auto 

que ha tenido un debut mundial en el 
país y que nos ha dado muy buenos 
resultados. Estamos satisfechos con 
el desempeño de un vehículo que 
fue diseñado prácticamente para el 
mercado mexicano.

¿Qué expectativas tienen para 
este año? Tenemos una expectativa 
muy importante en términos de ventas, 
porque acabamos de tener nuestro 
inicio de año con un mayor número 
de lanzamientos en toda nuestra 
historia. Llevamos nueve años en 
México y hemos lanzado una cantidad 
importante de automóviles que nos 
van a permitir llegar a una meta que nos 
hemos fijado de 110 mil unidades y que 
seguramente nos seguirán permitiendo 
crecer en el ranking dentro de las 
marcas en México.

En enero lanzamos nuestra versión 
Hatchback de K3, un vehículo que 
se fabrica en Pesquería y que se 
exporta a muchos lugares del mundo 
y unas semanas después tuvimos la 
renovación de una camioneta que 
fue uno de los primeros modelos que 
lanzamos aquí, que es Sorento, una 
renovación muy importante que nos 
ha permitido incrementar las ventas 
en estos últimos meses. 

Además, lanzamos la versión 
híbrida de nuestra Sportage, una 
SUV que ha sido muy bien acpetada 
en el país y que la gente nos pedía; 
asimismo, a finales de marzo lanzamos 
una SUV completamente nueva, en 
el segmento B que se llama Sonet y 
que en dos meses de ventas ya es una 
de las favoritas del mercado; hace 
unas semanas lanzamos nuestra SUV 
insignia Telluride, una SUV con tres 
filas de asientos y la SUV más premiada 
en Estados Unidos y finalmente 
logramos traerla a México.

Esto es parte de los lanzamientos 
del primer semestre, todavía en 
el segundo semestre tendremos 
algunas novedades y con esto es como 

pretendemos llegar a este nuevo 
récord de 110 mil unidades, será la 
primera vez que rebasamos las 100 mil 
unidades aquí en México.

¿Cuáles considera que son las 
fortalezas de KIA para colocarse 
en el gusto de la gente? Me parece 
que una de nuestras características es 
el diseño de los vehículos de la marca, 
somos una marca muy innovadora 
en términos de diseño, seguimos una 
nueva filosofía que se llama ‘Opposites 
United’ que son estos contrastes entre la 
naturaleza y lo que crea el ser humano 
y nos ha traído muy buenos resultados. 

Entonces me parece que somos 
muy atractivos, prácticamente para 
cualquier tipo de perfil de consumidor, 

pero también tenemos una atracción 
muy interesante con los jóvenes, 
somos una marca que quiere estar 
muy cerca de los jóvenes.

¿Cómo lo hacen? Patrocinamos a 
lo largo de los años eventos musicales 
de los más importantes que hay 
en el país para lograr estar cerca de 
ellos. Así como eventos deportivos 
que también son muy importantes 
dentro de las actividades de la marca, 
pero además del diseño de nuestros 
productos, ofrecemos vehículos 
realmente muy competitivos en 
términos de tecnología que es otra 
cosa que también llama mucho la 
atención del segmento joven de la 
población; tecnología no solamente 
en el entretenimiento, sino también 
en el desempeño de los vehículos 
y en la seguridad que es uno de los 
factores más importantes al momento 
de decidir en la compra de un vehículo.

 ¿Qué está haciendo KIA 
para cumplir con los objetivos 
sostenibles? En 2021 se relanzó la 
marca y realmente nuestro objetivo 
fue convertirnos en una marca líder en 
términos de movilidad sustentable, 
entonces obviamente esto incluye 
todas estas tecnologías híbridas y 
eléctricas y estas son las características 
que tenemos para liderar el mercado. 

DURANTE ESTE AÑO, 
la armadora surcoreana 
tiene la ambición de 
superar en 17.7% la venta de 
automóviles, para llegar a su 
meta de 110 mil unidades.

MAYO fue el 
mes más exitoso 
para la firma con 
un total de 8 mil 
800 unidades 
comercializadas 
en el país.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

 NOS CONSIDERAMOS  
una de las marcas líderes en 
este sentido de la tecnología 
que, además de la calidad  
ya aprobada de la marca,  
tenemos gran experiencia 
internacional.”

HORACIO CHÁVEZ
Managing director de KIA
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ESTUDIO SUGIERE QUE LA VIDA EMPEZÓ ANTES DE LO QUE PENSÁBAMOS. Un estudio publicado por 
la revista Nature Geoscience analizó cristales de zircón con 4,400 millones de años de antigüedad que contenían 
oxígeno ligero y desafía la estimación anterior de 3,500 millones de años para el inicio de la vida en la Tierra.
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UNA SERIE de ataques armados movilizó a las autoridades 
de tres entidades con un saldo de más de 20 heridos. Desde 
la noche del pasado 15 de junio se desató una ola violenta 
contra festejos en los que varios niños sufrieron impactos de 
bala lo que apagó las celebraciones familiares.

Triple tiroteo en EU
enluta Día del PadreMundo

Tras dos días de negociaciones, gobierno ucraniano emite resultados parciales al abogar por:

DECLARACIÓN DE PAZ

EL PRESIDENTE Volodimir Zelenski 
(centro) ofrece una conferencia de pren-
sa junto a los líderes de izq. a der.: Ursula 
von der Leyen (Comisión Europea), Viola 
Amherd (Suiza), Gabriel Boric (Chile) y 
Justin Trudeau (Canadá), ayer.

| Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

Ucrania falló en su intento de 
fijar una ruta para acabar con 
la guerra a casi dos años y me-
dio de ésta, pues 12 de unos 

100 países invitados a la Cumbre de Paz, 
entre ésos México, no firmaron la decla-
ración contra el invasor.

Pese a que sólo incluyó tres de los 
10 puntos de su fórmula para frenar el 
peor conflicto desde la Segunda Guerra 
Mundial y la mayoría respaldó proteger 
su soberanía territorial, el presidente Vo-
lodimir Zelenski concluyó la reunión en 
Suiza sin un impacto en el rumbo de la 
crisis en el corto plazo.

Sólo 84 de los presentes —gobiernos y 
organizaciones— lo apoyaron para exigir 
a Vladimir Putin eliminar riesgos nuclea-
res, proteger la seguridad alimentaria en 
los mares Negro y Azov e intercambiar a 
prisioneros y menores deportados.

Pero no todos piensan igual y un sec-
tor clave evadió la rúbrica al sugerir que 
no se puede negociar sin la contraparte 
para fijar concesiones. Entre ellos están 
aliados BRICS —grupo del sur creado 
desde 2010—, como Arabia Saudita, Bra-
sil (en calidad de observador), Emiratos 
Árabes Unidos, India y Sudáfrica, a quie-
nes se unieron México, Armenia, Baréin, 
Colombia, Indonesia y Tailandia por las 
ausencia de Rusia, no convocado, y de 
China, que impulsa un plan alterno.

No obstante, Kiev celebró que los pa-
sados 15 y 16 de junio se ratificó en Bür-
genstock que prevalece la unidad y la 
cooperación global al dar “los primeros 
pasos” por la paz; mientras Moscú se bur-
ló de que los invitados ni siquiera sabían 
cuál era el objetivo o su papel en el foro.

Y hasta elogió el apoyo a sus propues-
tas, pues no habrá paz duradera sin inte-
gridad territorial, acto en el que fue res-
paldado por varios como Chile al apuntar 
que se debe actuar ante esta crisis, ya que 

Pese a revés aún hay unidad, celebra Zelenski

Frenan 12 países fórmula de paz
de Ucrania; uno de ellos, México
ALIADOS DEL RÉGIMEN de Putin promue-
ven que negociación involucre a ambos sec-
tores; Kiev no logra impacto con Cumbre en 
Suiza y descarta ceder en temas territoriales

SRE insta a incluir a Rusia en diálogo
| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

MÉXICO DEMANDÓ en la Cumbre de 
Paz en Suiza, encabezada por Volodimir 
Zelenski, involucrar a Rusia en esta dis-
cusión al sostener que ésa es la única vía 
para una solución “integral y duradera”.

Después de no firmar la declaración 
oficial del encuentro, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) consideró “im-
perativo” sumar al régimen para lograr 
una salida al conflicto.  

La canciller Alicia Bárcena Ibarra, al 
frente de la delegación mexicana en esta 
primera conferencia de alto nivel, enu-
meró las prioridades para respaldar la 
propuesta ucraniana: “Es imperativo que 
dediquemos esfuerzos diplomáticos para 
que la Federación de Rusia sea incluida 
en esta discusión”, poner el proceso de 
paz bajo el paraguas de las Naciones Uni-
das, considerar medidas graduales para 

generar confianza y seguir de cerca el 
trabajo de la Corte Penal Internacional 
(CPI), que ya investiga los ataques del 
ejército de Vladimir Putin para vulnerar 
la infraestructura energética rival.

Al concluir su participación en la Cum-
bre, reiteró el compromiso como nación 
con los principios fundamentales de la 
Carta de la ONU, el respeto al derecho in-
ternacional y a la soberanía e integridad 
territorial al recalcar: “Estamos en contra 

no se puede ser indiferente, pues cual-
quiera podría estar en ese lugar.

Muestra de ello es que se despertó más 
interés, líderes externan su preocupación 
por los bombardeos del rival a civiles y 
otros se suman a la postura diplomática 
en favor de un diálogo de alto nivel.

Al respecto, la oficina de Zelenski pre-
vé reuniones con ministros para definir 
cómo implementarán lo firmado y otra 

cumbre aún sin fecha, pero en la que 
podrían ajustar la Fórmula de Paz, por lo 
que varios alzan la mano para ser el an-
fitrión, como Estados Unidos, Alemania, 
Francia y hasta Arabia, afín a Putin que 
daría otro panorama, pero Ucrania sigue 
firme: no cederá en la retirada total del ri-
val y que se procese a Rusia por crímenes 
de guerra, a días de que Moscú planteara 
dar por perdidas las zonas anexadas.

de invasiones y agresiones violentas, in-
cluyendo instalaciones diplomáticas”, 
según un comunicado y mensajes en 
redes sociales que enfatizan la condena 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador a la guerra desde 2022.

Asimismo, la canciller recordó que ese 
conflicto representa una amenaza a la 
seguridad no sólo para Europa, sino para 
toda la comunidad internacional, ante di-
cha escalada y por ser el mayor desplie-
gue de armamento y equipo militar a cos-
ta del sufrimiento de la población civil, 
en particular de mujeres y niños, como 
han denunciado las Naciones Unidas.

Y añadió que éste no es el único con-
flicto que impacta a nivel mundial, al 
mencionar que en Gaza también se vive 
una tragedia humanitaria, por lo que lla-
mó a revisar el derecho internacional a 
pocas semanas de que ese gobierno se 
uniera a la denuncia que presentó Su-
dáfrica contra Israel.

Además, Ucrania desmintió que reba-
jara su propuesta para tener éxito; pero 
resalta que originalmente pedía a las 
tropas rusas devolver la central de Zapo-
riyia, lo que no quedó en la declaración, 
y llamó a actuar con celeridad al advertir 
de un alto riesgo y que ni los suministros 
militares serán suficientes para vencer a 
esa amenaza global, luego de que Dina-
marca le ofreciera cazas F-16.

EL LÍDER defensor resaltó 
nuevos encuentros privados 
a días de viajar a Italia, a la 
reunión del G-7, para garan-
tizar ayuda para mantener la 
seguridad alimentaria vital. 

ES TIEMPO de abo-
gar por la paz y no 
por la guerra. Por  
eso en Suiza reiteré 
que todas las partes 
de los conflictos de-
ben estar presentes 
para lograrla”

ALICIA BÁRCENA
Canciller mexicana

Ucranianos fueron 
arrestados el fin de 

semana por negarse 
a luchar en la guerra

41
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GARANTIZAR seguridad nuclear y fun-
cionamiento seguro de intalaciones como 
Zaporiyia, tomadas por Rusia desde que 
estalló la guerra.

TOTAL SEGURIDAD alimentaria, a través 
de la navegación libre y plena en los puer-
tos ubicados en los mares Negro y Azov.

INTERCAMBIO de prisioneros y la libera-
ción de menores deportados, a quienes el 
invasor tortura diciéndoles que nadie los 
espera en Kiev.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

Gobiernos que 
confirmaron su 

asistencia, al final no 
acudieron a Suiza

6
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FUERZAS Armadas 
garantizan el ingreso 
de más ayuda huma-
nitaria en Gaza

HABRÁ un freno 
militar de las 08:00 
a las 19:00 horas

SE GARANTIZA 
entrega de insumos 
desde Kerem Shalom 
hasta Khan Younis

| Redacción

El ejército de Israel adelantó una 
estrategia de pausa táctica para 
acelerar la ayuda humanitaria 
en Gaza, acto que celebran acto-

res mundiales, al tiempo que aumenta la 
división interna por una guerra sin fin.

Ante la presión mundial por un alto 
al fuego, las Fuerzas de Defensa (FDI) 
confirmaron un cese de toda la actividad 
militar en busca de facilitar el ingreso 
de convoyes con alimentos, medicinas 
y otros insumos para los desplazados, 
limitado a una ruta y horas específicas.

Según informes de la prensa local, 
la interrupción será por 11 horas al día  
—entre las 08:00 y las 19:00 horas— en la 
carretera que conecta el corredor Kerem 
Shalom, cerca de la frontera, con Khan 
Younis, una ruta de 12 kilómetros, mien-
tras sigue la persecución de Hamas.

Las tropas aclararon que la medida no 
implica el fin de sus operaciones en Ra-
fah, ya que ésas sólo acabaron al desman-
telar a la resistencia yihadista; incluso, el 
vocero militar, Daniel Hagari, informó 
que “los combates continúan”.

En su cuenta de X, descartó cambios 
en el comercio de mercancías, pues la 
apertura sólo es para la “ayuda humani-
taria”, lo que recuerda que la negociación 
en la que participan mediadores de la re-
gión no ha rendido frutos para concretar 
el sí a una tregua de seis semanas que 
planteó Estados Unidos a cambio de la 
liberación de 116 rehenes secuestrados.

Ello representa que las ofensivas se 
mantendrán hasta dar con los perpetra-
dores de la masacre del 7 de octubre de 
2023, pues se sospecha que se esconden 
entre civiles en la frontera con Egipto, si-
tio en el que presuntamente tienen a los 
secuestrados y contrabandeaban armas 
para combatir contra soldados israelíes.

Pero en la región surgen dudas sobre 
cuánto tiempo durará el plan, pues pese 
al respaldo de la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU), el primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, descalificó la pau-
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

En 2018, por ejemplo, la Corte Suprema del estado de Iowa, 
en Estados Unidos, tomó la decisión de reconocer que la 
Constitución local protegía la libertad de las mujeres para 
abortar como un derecho fundamental. Tan sólo cuatro años 
después, la misma Corte Suprema de Iowa echó abajo esta 
interpretación y despojó a todas las mujeres del estado de 
ese derecho. La explicación de este cambio se encuentra en 
que en 2019 el Partido Republicano implementó una serie 
de cambios en el proceso de nominación de los jueces que 
le permitió a la gobernadora nombrar cuatro nuevos miem-
bros de la Corte Suprema, que rápidamente decidieron en el 
mismo sentido que los intereses de los republicanos.

En los últimos años, los republicanos han logrado cam-
biar las reglas de conformación de las cortes supremas de 
otros siete estados. Lo mismo han cambiado el número de 
asientos para poder luego ocuparlos con perfiles cercanos 
a ellos, como en Georgia y Arizona, o abrir esos asientos a 
la competencia electoral partidista, como en Ohio o Caro-
lina del Norte. En cualquiera de los casos, la intención es 
la misma: asegurarse el control del Poder Judicial, pues a 
través de él están logrando impulsar agendas como las que 
han despojado a millones de mujeres del derecho a decidir 
sobre sus cuerpos.

En el nivel federal esta pelea ya ha sido ganada por el 
momento por los republicanos. No hay que olvidar que aún 
cuando sólo tuvo un mandato, Donald Trump colocó a tres 
jueces en la Corte Suprema, mientras que Obama con dos 
periodos, sólo pudo nombrar a dos. Eso transformó los equi-
librios y los jueces colocados ahí por Trump han sido clave 
para consolidar una mayoría sistemática de 6 a 3 a favor de 
los republicanos y su agenda, lo que ha permitido casos 
como la revocación de la histórica decisión de Roe vs. Wade 
que garantizaba el derecho al aborto en todo el país. El tema 
es que esto puede profundizarse.

Si se escuchan los discursos de los últimos días del presi-
dente Biden puede notarse que ha comenzado a mencionar 
como un tema de campaña que el próximo presidente po-
dría tener en sus manos dos nombramientos más de jueces 
para la Corte Suprema. El foco en este tema no es casual, 
pues ante la poca emoción que ha ocasionado la campaña 
de Biden, uno de los temas que puede animar al electora-
do a participar es poner sobre la mesa el riesgo real de que 
controlen por completo a las instituciones judiciales, pues 
millones de personas ya están viviendo en carne propia las 
consecuencias de un Poder Judicial cuya composición es 
parte explícita del juego electoral. La pelea por los jueces 
no sólo está sucediendo de este lado del río Bravo.

Las decisiones de los jueces im-
pactan en la vida de la gente. Lo 

mismo en la resolución de una dis-
puta entre dos personas que en la im-
plementación de una decisión que 
mueve las fronteras de los derechos 
de millones más. Al tener tanto poder, 
los jueces son un blanco irresistible 
para ser capturado políticamente en 
casi cualquier momento de la historia 
y latitud, pues los resultados de sus 
decisiones pueden transformar vidas 
y sistemas políticos.

PELEAR POR QUEDARSE 
CON LOS JUECES

EL ESPEJO

DECENAS de desplazados en Gaza se unen en una oración a las puertas de una mezquita destruida, ayer.
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EL ROCE entre el gobierno y 
los soldados se da a casi una se-
mana de que un integrante del 
gabinete de guerra renunciara 
a éste por la negativa de Netan-
yahu en ceder en negociación.

Netanyahu acusa acto unilateral

Israel da pausa 
en Gaza; lucha 
en Rafah sigue
VOCERO DEL EJÉRCITO en Tel Aviv, Daniel Hagari, anun-
cia ayuda humanitaria, pero niega cambios a la ofensiva; pre-
mier evidencia choque con tropas, no siempre lo respaldan

sa al acusar públicamente que fue una 
decisión unilateral.

El líder ultraderechista, que ha recha-
zado ceder en las demandas del rival, 
recriminó la medida “inaceptable” y dijo 
que se enteró por las noticias y no por 
su ejército, lo que evidencia tensiones y 
diferencias. Expuso que las tropas no lo 
apoyan en todo al declarar que sus órde-
nes “no siempre han sido aceptadas por 
los militares”, de acuerdo con una publi-
cación de Europa Press, lo que reivindica 
que hay sectores inconformes.

Pero no sólo es la milicia, 
sino su gabinete, opositores y 
familias de rehenes que exi-
gen garantías sobre el retorno 
de los cautivos, pues sostienen 
que un acuerdo es la única vía 

para que regresen, por lo que mantienen 
bloqueos carreteros, pues no confían en 
más rescates; en tanto, aliados del pre-
mier, como el ministro de Seguridad, Ita-
mar Ben-Gvir, tachó de “tonto” a quien 
dio la orden de aplicar las pausas, pues 
es como anticipar su derrota.

Esa tensión se suma la decisión de la 
Corte israelí de detener la investigación 
por las fallas políticas y militares que de-
rivaron en el peor ataque al pueblo judío, 
hecho que critican por sepultar los erro-

res, y la advertencia del ejército 
de que Hezbolá, en Líbano, po-
dría arrastrar a Medio Oriente a 
una escalada, como anticipó re-
cientemente la ONU al advertir 
que cualquier “error de cálculo” 
detonará más combates.

Pese al rechazo del gobierno, definen zona donde no habrá actividad militar.

RUTA LIBRE

Militares fueron 
sepultados tras una 

fuerte explosión 
ocurrida en Rafah
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Con ancla familiar, va
Trump por voto árabe

Suman mil 200 evacuados
por incendio en California

| Redacción

EL ASPIRANTE a la Casa Blanca, Donald 
Trump, quiere sacar provecho del matri-
monio de su hija Tiffany.

Con miras a ratificar su calidad de “favo-
rito” rumbo a la revancha electoral con Joe 
Biden, se reportó que el republi-
cano ve en el suegro de la más jo-
ven de sus hijas mujeres la clave 
para conectar con el voto árabe.

Y es que prevén que use al 
empresario Massad Boulos, ori-
ginario de Líbano, como ancla 
para atraer a una comunidad que 
ha cuestionado abiertamente 
a su rival político; sin embargo, 
enfrenta un duro desafío por el 

| Redacción

ANTE EL MAYOR incendio forestal en 
lo que va del año en Los Ángeles, en Esta-
dos Unidos, las autoridades desalojaron a  
unos mil 200 excursionistas en Hungry 
Valley por el temor de que el fuego se ex-
tienda sin control.

Desde el pasado 15 de junio los bom-
beros luchan por combatir las llamas; sin 
embargo, la maleza y los fuertes vientos no 
ayudan para controlarlas y la emergencia 
denominada Post ya alcanzó un terreno de 
casi 60 kilómetros cuadrados.

Lamentablemente ni la ayuda desde el 
aire funciona, pues el agua que es lanzada 
desde aeronaves especiales termina en 
otro destino por las condiciones climáti-
cas, retrasando el objetivo, mientras en la 
carretera Interestatal 5 se activó la alerta de 
bandera roja para prevenir a conductores.

Además, el Departamento de Bombe-
ros exhortó a la población a estar atenta a 
las indicaciones, pues no descartan más 
evacuaciones fuera del Paquete Estatal 
en California en caso de que el incendio 
se aproxima a zonas residenciales. “Estén 
preparados”, llamó el jefe del sector regio-
nal, Kenichi Haskett, al aconsejar a resi-
dentes a preparar una maleta con lo básico 
en caso de ser necesario que se 
trasladen a un refugio.

En tanto, en la zona siguen los 
esfuerzos de socorristas para de-
tener el fuego, pero éstos lucen 
cada vez más agotados al tratarse 

conflicto en Gaza, pues se mostró en favor 
de Israel, lo que podría costarle apoyo.

Pero destaca que como en la campaña 
de 2016 mantiene su táctica de involucrar 
a su familia en papeles clave, mientras és-
tos le den resultados, lo que recuerda que 
su otra hija, Ivanka, fue su asesora.

Con esta movida el mandatario evi-
dencia gran interés por acercarse a grupos 
que no lo favorecen en los sondeos, pues 

recientemente el político de 77 
años tuvo un evento con inte-
grantes de la comunidad negra 
al sostener que dicho sector le 
importa y hasta desmintió los 
señalamientos de que es un ra-
cista, pese a que sus políticas del 
movimiento Make America First 
Again son de corte ultraconser-
vador y le ganan la simpatía de 
los de extrema derecha.

de un punto empinado y al quedar envuel-
tos en temperaturas sofocantes, de acuer-
do con el personal de bomberos, mientras 
en la zona es visible una gran columna de 
humo a varios kilómetros de distancia.

Hasta el informe de ayer no se reportan 
personas heridas ni muertas, pero se indi-
có que al menos dos estructuras ardieron 
por las llamas sin revelar más detalles; en 
tanto, las autoridades locales aceleran las 

investigaciones para determinar 
cómo empezó el incidente que 
obligó a cerrar un centro de di-
versión en la zona impidiendo 
celebraciones con motivo del 
Día del Padre.

SIMPATIZANTES 
del magnate mues-
tran pancartas liga-
das a sus asuntos 
legales, ayer.

UN BOMBERO se une a la lucha para comba-
tir con un incendio al norte de Los Ángeles.
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LA EMPRESA de 
la familia Boulos 
nació en Nigeria, 
comercializa 
motocicletas y 
tiene gran arraigo 
en toda África. 

Por ciento de control 
se reportó apenas en 

el primer día
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Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Zelenski suma 
nuevos apoyos pero 
no convence a India, 
Brasil o Sudáfrica, 
referentes del Sur 
Global

Ucrania no logra 
el respaldo de 
todos países de 
la cumbre

daron que todos los prisioneros de 
guerra deben ser intercambiados 
entre las partes, mientras que to-
dos los ucranianos deportados por 
Rusia, incluidos miles de niños, 
deben ser devueltos a Ucrania.

Hasta 79 países de los 91 asisten-
tes suscribieron el documento, 
pero Kyiv no consiguió el apoyo de 
algunos países de enorme impor-
tancia geopolítica en el Sur Global, 
como la India, Brasil o Sudáfrica, 
además de Arabia Saudí, Emiratos 
Árabes Unidos o México. Una do-
cena de Estados se abstuvieron de 
firmar el documento, una señal 
que refl eja la gran infl uencia di-
plomática que mantiene Moscú.

Según Zelenski, los participan-
tes continuarán trabajando en 
grupos especiales sobre cómo
implementar sus ideas. Una vez 
que los «planes de acción para la 
paz» estuvieran listos, se abriría el 
camino hacia una segunda cum-
bre, que se celebraría «dentro de 
meses». 

La presidenta suiza, Viola 
Amherd, indicó que por primera 
vez los países hablaron de paz en 
Ucrania y «no de armas y guerra», 
lo que, en su opinión, a pesar de la 
presencia de diferentes puntos de 
vista, da impulso al proceso de 
paz. Según Amherd, la participa-
ción de tantos Estados y organiza-

la primera Cumbre de Paz en Sui-
za. El presidente ucraniano agra-
deció «a todos los líderes y Estados 
que están con Ucrania en este ca-
mino». El comunicado fi nal de la 
conferencia, que contó con el apo-
yo de una abrumadora mayoría de 
los participantes, se centró en tres 
partes de la fórmula de paz de 
Ucrania, que expone en 10 puntos 
su visión del fi n de la guerra.

Los fi rmantes buscarán el resta-
blecimiento del control total de 
Ucrania sobre la central nuclear de 
Zaporiyia, ocupada por Rusia y 
situada en la zona de guerra. Ade-
más, condenaron los ataques a 
buques mercantes y puertos ucra-
nianos, subrayando la necesidad 
de «envíos seguros y gratuitos» de 
productos agrícolas de Ucrania a 
los mercados mundiales, y acor-

EPA

Zelenski con líderes 

internacionales en la 

cumbre de Suiza

ciones de alto nivel permitió ini-
ciar un amplio diálogo y desarrollar 
ideas comunes sobre el camino 
hacia la paz en Ucrania. 

Zelenski restó importancia a las 
ausencias de China y Rusia. Ase-
guró que la Cumbre puede tener 
consecuencias prácticas y que 
Ucrania está abierta a conversa-
ciones con cualquier país. «Tam-
bién entendemos muy bien que 
llegará el momento en que tendre-
mos que hablar con Rusia. Pero 
nuestra posición es muy clara: no 
permitiremos que Rusia hable el 
lenguaje de los ultimátums, como 
lo hace ahora», subrayó su minis-
tro de Exteriores, Dmytro Kuleba. 

La presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, 
señaló que la paz en Ucrania no se 
logrará «en un solo paso» porque 
el presidente ruso Vladimir Putin 
no se toma en serio poner fi n a la 
guerra. «Insiste en la capitulación, 
en que Ucrania le entrega sus te-
rritorios, incluso los que hoy no 
están ocupados. Insiste en desar-
mar a Ucrania, dejándola vulnera-
ble a nuevas agresiones», denun-
ció la dirigente alemana.

«Rusia puede iniciar negocia-
ciones con nosotros mañana, sin 
esperar nada, si se retira de nues-
tros territorios legales, respetando 
la Carta de la ONU», indicó  Ze-
lenski. Pero para que esto suceda, 
Moscú debe sentirse aislado inter-
nacionalmente, y algunas fuerzas 
lo impiden, deslizó en rueda de 
prensa el mandatario ucraniano.

La economía de Rusia se ha vis-
to impulsada por el comercio con 
países como China, Turquía e In-
dia que ayudan a disminuir el im-
pacto de las sanciones occidenta-
les, mientras que China y Brasil 
han ofrecido recientemente una 
parte alternativa hacia la paz, sin 
garantizar que Ucrania recupere 
sus territorios ocupados.

Mientras tanto, Ucrania «se ale-
grará» de escuchar las opiniones 
de Brasil y China tan pronto como 
apoyen los principios que unen a 
los «países civilizados» del mun-
do, aunque a veces no coincidan 
con los de la mayoría del mundo, 
apuntó  Zelenski. 

La delegación de Ucrania en la 
Cumbre incluyó testigos directos 
y víctimas de la agresión rusa, 
como Maksym Kolesnikov, que 
habló de la tortura a la que son 
sometidos rutinaria y sistemática-
mente los prisioneros de guerra 
ucranianos en Rusia, y Sergiy Gai-
darzhi, de Odesa, cuya esposa y su 
hijo de cuatro años murieron en 
un ataque con misiles en marzo.

«Tenemos que detener esta gue-
rra. Sobre la base de la Carta de las 
Naciones Unidas, sobre la base del 
respeto del derecho internacional, 
sobre la base de los justos intereses 
del pueblo ucraniano, sobre la 
base de la idea del valor indiscuti-
ble de la vida humana», declaró 
Volodimir Zelenski al término de 

►Volodimir Zelenski 
reconoció ayer desde 
Suiza que los esfuerzos 
diplomáticos de Kyiv 
deben ir acompañados 
por una sólida capaci-
dad militar en el campo 
de batalla. Pero el líder 
ucraniano confesó que 
el nivel actual de apoyo 
militar de sus aliados 
occidentales no será 
sufi ciente para ganar la 
guerra a Rusia. «Hay 
ayuda, hay paquetes 
serios. ¿Es sufi ciente 
para ganar? No. ¿Llega 
tarde? Sí», declaró 
Zelenski en rueda de 
prensa al término de la 
conferencia. Mientras, 
las tropas ucranianas 
contienen el avance rusi 
en Porkovsk y Adviivka, 
y ganan posiciones en 
Vovchanks, dentro del 
óblast de Járkiv

La ayuda 
occidental no 
será sufi ciente
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Las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) informaron el domingo a las 
siete y media de la mañana que, a 
partir de ese momento, realizarían 
«pausas tácticas» en las horas del 

Maya Siminovich. TEL AVIV

►Netanyahu tilda de  
«inaceptable» la 
decisión del mando 
militar de permitir 
que llegue material 
humanitario

El Ejército israelí hace pausas en el 
sur de Gaza para que entre ayuda

AFP

bates en Rafah continuarían según 
lo planeado».

También fuentes cercanas al 
ministro de Defensa, Yoav Gallant, 
dijeron que el ministro no tenía 
conocimiento de la decisión de 
suspender los combates en la 
zona. Dijeron a la Radio del Ejér-
cito que, según Gallant, el gabine-
te no había aprobado ninguna 
decisión de este tipo.

Y también hubo críticas. El mi-
nistro de Seguridad Nacional, Ita-
mar Ben Gvir, además de insistir 
en que el gabinete no había sido 
informado, dijo: «Quien haya de-
cidido una ‘tregua táctica’ con el 
objetivo de un paso humanitario, 
especialmente en un momento
en el que nuestros mejores solda-
dos están cayendo en la batalla,
es un idiota y un tonto al que no
se le debe permitir permanecer en 
su posición», afi rmó en un comu-
nicado. 

Varios ofi ciales del Ejército re-
chazaron las críticas y negaron 
que el gobierno no hubiera sido 
informado. También indicaron  
que la pausa estaba siendo coor-
dinada con las Naciones Unidas y 
las agencias de ayuda internacio-
nales. El acuerdo tiene como ob-
jetivo reducir la necesidad de co-
ordinar las entregas al proporcionar 
un período ininterrumpido para 
que los camiones entren y salgan 
del cruce.

El Ejército también dijo que la 
decisión era militar tomada bajo 
la autoridad del comandante del 
Comando Sur y enfatizó que los 
combates en el sur de la Franja de 
Gaza, incluida Rafah, continua-
rían. Desde que las tropas israelíes 
entraron en la ciudad más meri-
dional de Gaza, Rafah, ese cruce 
ha dejado de funcionar y los ca-
miones de ayuda se acumulan.

Críticas a Gantz
Mientras tanto, el partido de Ne-
tanyahu acusó en un comunicado 
al exministro del gobierno de 
emergencia Benny Gantz de «huir 
de la guerra», en pleno choque 
entre ambos políticos, que se dis-
putan el liderazgo entre la socie-
dad israelí. «Un hombre que huyó 
de la guerra no le predicará una 
moraleja al primer ministro Ne-
tanyahu», escribió el Likud, en 
respuesta a las declaraciones de 
Unidad Nacional, la formación 
que encabeza Gantz, tildando al 
líder israelí de «derrotista».

«Derrotismo: estar asustado de 
permitir al Ejército maniobrar», 
apuntó un  portavoz  del partido 
Unidad Nacional sobre las accio-
nes del mandatario israelí, que 
esta mañana en la reunión del Ga-
binete acusó a Gantz de querer 
tomar «decisiones derrotistas fra-
casadas» de cara a la guerra. 

Israelíes descontentos 

bloquean varias 

carreteras para 

protestar contra el 

Gobierno

día en su ofensiva en Gaza para 
que la entrega de la ayuda huma-
nitaria se efectuase en mayores 
cantidades. 

Estas pausas se llevan a cabo a 
lo largo de una de las principales 
carreteras de la franja en un mo-
mento en el que las agencias de la 
ONU han suspendido las entregas 
desde un muelle construido por 
EEUU por no querer poner en pe-
ligro a sus trabajadores.

Las FDI dijeron que la pausa 
comenzaría en el área de Rafah a 
las 8 de la mañana y permanecería 
en vigor hasta las 7 de la tarde a lo 
largo de la carretera principal de 
Saladino para permitir que los ca-

miones de ayuda transiten entre 
el cruce de Kerem Shalom desde 
Israel, agregando que la pausa se 
llevaría a cabo todos los días hasta 
nuevo aviso.

Y mientras los militares enten-
dían que la decisión era coheren-
te con la directiva del primer mi-
nistro, Benjamin Netanyahu,
de aumentar la ayuda al enclave 
palestino -por presión internacio-
nal, particularmente de EE UU, y 
por las resoluciones de los orga-
nismos internacionales- la ofi cina 
del mandatario Netanyahu nega-
ba que éste estuviera al tanto de 
esa acción. «Cuando el primer mi-
nistro escuchó el domingo por la 

mañana los informes sobre una 
pausa humanitaria de 11 horas al 
día, dijo a su secretario militar que 
eso es inaceptable», dijo un porta-
voz al ente público Kan. «Después 
de que se aclaró la situación, se 
comunicó al primer ministro que 
no había habido cambios en la 
política de las FDI y que los com-

Un niño y una mujer que protesta tras un bombardeo de Israel en la Franja de Gaza

►En el fi n de semana murieron once soldados 
israelíes en Gaza y estas muertes se recibieron al 
tiempo que el parlamento ha dado continuidad a 
la ley que exime a los ultraortodoxos de servir en 
el Ejército y ha aumentado el tiempo de servicio 
de los reservistas. El sábado por la noche, miles 
de manifestantes en diferentes ciudades del país 
rabiaban contra esta situación señalando que la 
«sangre de todos es igual», pidiendo elecciones 
anticipadas, la dimisión de Netanyahu, un 
acuerdo con Hamás y un alto el fuego.
Los organizadores de las manifestaciones 

antigubernamentales han anunciado una 
semana de movilizaciones en las que pretenden 
sacar a las calles a un millón de israelíes para 
presionar al gobierno. Con las muertes de ayer, 
ya son 311 los soldados fallecidos desde el 27
de octubre, cuando comenzó la operación 
terrestre. El jefe del Estado Mayor del ejército 
israelí, Herzl Halevi, dijo este domingo  que el 
alistamiento de individuos ultraortodoxos en 
edad de reclutamiento es «una necesidad obvia», 
detallando que cada batallón regular releva a 
miles de soldados de reserva.

Crece el malestar 
por la ley que 
exime a los 
ultraortodoxos 
de ir a la guerra
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EN LA FERIA DEL LIBRO de Coyoacán se ho-
menajeó a la autora de La noche de Tlatelolco, 
destacando su trayectoria no sólo como escrito-
ra, sino también como periodista. El encuentro 
ayer cerró con 200 mil visitantes.

Filco rinde tributo 
a PoniatowskaCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A
casi siete años de los 
sismos de septiem-
bre de 2017, restan 
por reconstruir me-
nos de 200 inmue-
bles históricos de 
los tres mil 269 que 
resultaron dañados 

Por rehabilitar, menos de 200 inmuebles 

MÉXICO, 

ARTURO BALANDRANO afirma a La Razón que “nadie ha 
hecho un esfuerzo tan grande” en el mundo; asegura que la fe-
cha límite para terminar las labores es el próximo 30 de agosto

en 11 entidades del país, una labor titáni-
ca que convierte a México en un ejemplo 
a nivel mundial en cuanto a la conserva-
ción y restauración, pues “nadie ha he-
cho un esfuerzo tan grande, en tan poco 
tiempo, nos va a hacer en el futuro, un 
referente en materia de conservación y 
restauración del patrimonio cultural”, 
afirmó a La Razón Arturo Balandrano, ti-
tular de la dirección de general de Sitios 
y Monumentos del Patrimonio Cultural. 

REFERENTE EN LA 
RECONSTRUCCIÓN 
DE PATRIMONIO 

TRAS SISMOS DE 2017

Durante el sismo del 19 de septiembre, la escultura La 
Esperanza sufrió daños severos en la cabeza, por lo que se 
reconstruyó con un nuevo rostro, lo cual generó polémica en 
febrero pasado; sin embargo, no se podía hacer una réplica 
exacta. Mientras que las figuras de La Fe y La Caridad se gira-
ron de la base que estaban sujetas y se decidió resguardarlas. 
Ahora las tres están sujetas con mecanismos que permitirán 
que no se caigan en un futuro terremoto.

“La colocación de las esculturas me sorprendió mucho 
porque estaban sobrepuestas de manera simple, se tomó la 
decisión de planear un sistema que las fijara y que no se pu-
dieran deslizar ni mover. Tuvimos la fortuna de contar con el 
apoyo del Instituto de Ingeniería de la UNAM, que tiene a los 
mejores ingenieros en estructuras de inmuebles históricos, 
quienes nos ayudaron a diseñar un sistema de fijación, a base 
de un émbolo de acero taladrado en la base de la escultura 
que penetra en un orificio; en la base de colocación, el soporte 
del pedestal, se puso un borde; la base cuadrada de la escul-
tura tiene un borde metálico fijado a la del pedestal, que tam-
poco permite el movimiento de la base, con esos elementos, 
las tres esculturas están completamente seguras”, aseguró el 
arquitecto Arturo Balandrano. 

CATEDRAL 
METROPOLITANA, 
CIUDAD DE MÉXICO

LA CATEDRAL Metropolitana sin las 
esculturas, en 2018.

LABORES DE reconstrucción (izq.) e inmueble ya rehabilitado (der.).

Este inmueble patrimonio de la humanidad y donde se realizan las festividades 
del Día de Muertos en la ciudad de Oaxaca, tuvo colapsos en algunas partes de sus 
crujías y corredores, debido a que muchos años atrás se comenzó a utilizar la pared 
de la colindancia para hacer un osario de nichos que debilitaron la estructura de las 
arcadas de cantera del camposanto. 

“El sistema estructural se restableció usando la misma cantera y fortaleciendo las 
capacidades de resistencia de la pared exterior; las columnas de los arcos muestran 
nuevamente su elegancia cuando uno circula ahí. No pudo estar disponible durante 
varios años, hasta este 2024 va a ser posible llevar a cabo la celebración de Día de 
Muertos con un gran júbilo de la comunidad”, dijo el director Arturo Balandrano. 

PANTEÓN DE 
SAN MIGUEL, 
OAXACA

CONVENTO de Huejotzingo antes y después de las labores de intervención.

Este conjunto de 14 conventos es uno de los cinco primeros monasterios estableci-
dos por frailes franciscanos, dominicos y agustinos, de éstos cuatro ya se han entrega-
do, el de Huejotzingo y Calpan, en Puebla; y el de Hueyapan y Tepoztlán, en Morelos. 

“En Tepoztlán se tuvo que retirar la parte mural, recoger la parte de los aplanados 
que cayó durante el sismo y se hizo el rompecabezas para poder volver a colocar la 
obra una vez que se restauró previamente la estructura de la bóveda, es un trabajo 
excepcional que nos ha permitido restablecer la magnificencia de la pintura mural. 
La bóveda, que se levanta más de 30 metros de altura, ya está perfectamente conso-
lidada, usamos en algunos casos técnicas contemporáneas que nos permiten ayudar 
a que el trabajo estructural de las mamposterías antiguas se mejore, por ejemplo, pu-
simos en la techumbre, rieles de fibra de carbono que actúan como un elemento de 
resistencia estructural ante la vibración y la ruptura de las mamposterías”, detalló. 

CONVENTOS DE LAS 
FALDAS DEL POPOCATÉPETL, 
PUEBLA Y MORELOS

26-27Lr editada .indd   226-27Lr editada .indd   2 17/06/24   0:0217/06/24   0:02



27

EN LA ENTREGA 77 de los Premios Tony, en el 
Teatro H. Koch del Lincoln Center de NY, Daniel 
Radcliffe ganó en Mejor Interpretación de un 
Actor por Rodamos de Alegría y Danya Taymor, 
como Mejor Director de un Musical.

Galardonan a lo 
mejor del teatro 

POR SU TRAYECTORIA, el director Víctor Eri-
ce fue reconocido ayer. “Tiene una significación 
especial, porque me lo otorga una Filmoteca… 
Soy un cineasta que ha buscado en su cobijo las 
Filmotecas”, dijo al entregarle la distinción.

Recibe la Medalla 
Filmoteca UNAM 

MÉXICO, 

Obras se realiza-
ron en Oaxaca, el 

más afectado

Por ciento es 
el avance en la 
reconstrucción

 Mil piezas de 
arte sacro se han 

restaurado

301

89.1

4

Para ejemplificar que a nivel interna-
cional no existe otra nación con retos 
similares a los que se han enfrentado en 
México, Arturo Balandrano citó el caso del 
sismo de Turquía, donde el castillo de Ga-
ziantep colapsó y se derrumbó la aguja de 
la cúpula de la mezquita Habib-i Nejjar, “el 
patrimonio no ha sido atendido, por su-
puesto, sabemos que están haciendo es-
fuerzos, pero sé que les va a costar mucho 
trabajo, como nos ha pasado a nosotros, 
ha sido un reto mayúsculo”, declaró el 
funcionario quien también mencionó el 
terremoto de Lorca, en España, que afectó 
a cerca de 150 inmuebles del patrimonio 
cultural, las cuales se reconstruyeron en 
12 años, y las labores que ha implicado la 
reconstrucción de la Catedral de Notre 
Dame, después de un incendio y cuya la-
bor ha llevado al Gobierno francés más de 
cinco años. Finalmente, abrirá al público 
el 8 de diciembre de 2024.

En México, en menos de 360 segun-
dos, sumando el tiempo que duraron los 
sismos del 7 y del 19 de septiembre, que-
daron con daños tres mil 269 inmuebles, 
herencia de la época prehispánica y co-
lonial, después de casi siete años, Arturo 
Balandrano confía en que el próximo 30 
de agosto se puedan entregar todos, aun-
que no descarta que puedan demorarse 
más, por aquellas edificaciones que han 
implicado grandes desafíos en materia de 
reconstrucción y que siguen pendientes. 

“Nuestra fecha límite es el 30 de agosto, 
ésa es la meta que nos hemos puesto con 
objeto de poder cumplir dentro de esta 
administración con el compromiso que 

tenemos, creemos que lo vamos a cum-
plir, hay algunos casos específicos que 
son complejos y nos hacen pensar que 
no pudiéramos terminar el 30 de agosto 
como se prevé, pero estamos haciendo el 
esfuerzo en programación para que todos 
esos inmuebles los podamos terminar, in-
clusive los más complejos”, aseguró.

Destacó que en las labores de recons-
trucción no sólo ha sido importante res-
catar el patrimonio que pertenece a la 
Federación, sino también inmuebles de 
gobiernos locales, estatales, e incluso 
viviendas de tradición arquitectónica o 
casas privadas con un alto valor histórico, 
como la Casa de la Malinche, en la Ciudad 
de México, que ya se entregó y pertenece 
a los herederos de los artistas Rina Lazo y 
Arturo García Bustos. 

“Esta zona de La Conchita era la orilla 
del lago de Texcoco, donde se ubicó la 
población de Coyoacán a la orilla del lago, 
tiene esta condición de suelos de aluvión 
poco resistentes. La Casa de la Malin-
che es magnífica, del virreinato, sufrió 
asentamientos en la esquina por la poca 
resistencia del suelo, tuvimos que hacer 
un proyecto que permitiera estabilizar 
la estructura de la casa y restauramos  
muros y cubiertas. 

“Lo hicimos con la presencia de la fa-
milia, los propietarios, a pesar de las mo-
lestias que les dimos, no dejaron de utili-
zar la casa, cosa que fue un reto”, afirmó 
Arturo Balandrano, quien señaló que de 
los inmuebles reconstruidos y que ya se 
entregaron, hay por lo menos cinco casos 
que en específico implicaron retos mo-
numentales: la Catedral Metropolitana 
en la Ciudad de México; el Panteón de 
San Miguel, en Oaxaca; los Conventos de 
las faldas del Popocatépetl, de los cuales 
ya se terminaron labores en cuatro de los 
catorce; el Museo Regional de los Pueblos 
de Morelos y las casas tradicionales de Oa-
xaca, Morelos y Puebla. 

AL 31 DE MAYO de este 
año, la restauración en 
Chiapas, Guerrero y Tlaxcala 
ha concluido; en Puebla se 
realizan 187 obras con una 
inversión de 794.2 mdp.

LA FE, La Esperanza y La Caridad volvie-
ron a su sitio desde febrero pasado.

ANTES y después de la rehabilitación de una casa en Santo Domingo Tehuantepec. 

En los primeros días del sismo, este tipo de casas comenzó a demolerse; sin embar-
go, se intervino para que se conservaran y fueran rehabilitadas a través de una labor 
conjunta entre la dirección general de Sitios y Monumentos del Patrimonio Cultural 
y la Comisión de Vivienda de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 

“Son de un valor importante porque constituyen el paisaje histórico tradicional de 
algunas localidades, como es el caso de Santo Domingo Tehuantepec, intentamos que 
no se demolieran, esto nos ha permitido entregar una nueva tendencia de valoración 
de la arquitectura tradicional. Hemos atendido más de 300”, afirmó. 

VIVIENDAS DE ADOBE Y 
TECHUMBRE DE MADERA O TEJA,
 OAXACA, MORELOS Y CDMX

EL MUSEO Regional de los Pueblos de Morelos se entregó en mayo del 2023.

Este inmueble histórico, además de representar la presencia de Hernán Cortés en 
Cuernavaca, alberga murales de Diego Rivera. Durante el terremoto del 2017, el edifi-
cio sufrió fracturas graves y se rompió el reloj que se le puso a inicios del siglo XX, por 
lo que se tuvo que reconstruir.

“El reto aquí fue poder hacer una técnica de restauración que, sin romper el mu-
ral, se pudiera intervenir el muro. Fue coser las grietas, le llamamos así, porque la 
mampostería tiene que ir intercalándose piedra por piedra, para que vaya tomando 
consistencia estructural, se une con cal y arena, esta estructura se estableció en todos 
los muros que tenían fracturas y se restauró el mural… Es una muestra de la técnica de 
nuestros restauradores de bienes muebles, se hizo cargo el Cencropam, en conjunto 
con el trabajo del INAH”, puntualizó. 

MUSEO REGIONAL DE LOS 
PUEBLOS DE MORELOS
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Un intenso estreno 
que rompe récords

LA PELÍCULA Intensa-Mente 2 recaudó en Estados Unidos y 
Canadá 155 millones de dólares, convirtiéndose en el segundo 

fin de semana de estreno con mayor recaudación en los casi 
29 años de existencia de Pixar, además es el segundo debut 

fílmico más grande de la historia, detrás de Imperdibles 2.

Desfile
julio.trujillo@razon.com.mx /  @amadonegro

Fue enviado al Christ’s Hospital tras 
la muerte de su padre, a los nueve años, y 
ahí lo conoció Charles Lamb, quien lo re-
cuerda declamando a Homero en griego 
y dando cátedra sobre Plotino… (tiempo 
después, Lamb diría que Coleridge era 

“un arcángel ligeramente dañado”). Como 
no podía ser de otra manera, estudió en 
Cambridge, donde dilapidó sus éxitos 
académicos con una vida de gastos que 

Samuel Taylor Coleridge fue el menor de nueve herma-
nos, todos hombres, y creció temiéndoles, queriendo 

impresionarlos o escandalizarlos, pidiéndoles disculpas 
profusa y abyectamente y haciendo grandes planes para 
impresionarlos. Él mismo describe al niño que fue con una 
mezcla de autoescarnio y presunción que lo caracterizaría 
toda la vida: “De niño era inquieto y extremadamente apa-
sionado, y, como no podía jugar a nada y era indolente, era 
despreciado y odiado por los chicos… antes de los ocho años 
ya era un personaje. Sensibilidad, imaginación, vanidad, pe-
reza y sentimientos de profundo y amargo menosprecio por 
casi todos los que cruzaban la órbita de mi entendimiento, 
eran incluso entonces prominentes y manifiestos”. 

de inmediato lo endeudó y lo obligó a huir 
de la universidad y a enlistarse secreta-
mente en la caballería de los legendarios 
Light Dragoons bajo el nombre de Silas  
Tomkyn Comberbacke. 

Aún como estudiante de grado, co-
noció a Robert Southey, con quien con-
cibió el plan de emigrar al sur de Estados 
Unidos y formar una sociedad pantiso-
crática a las orillas del río Susquehanna. 
Era, básicamente, una utopía comunista. 
En esa época, Coleridge fue descrito así 
por Charlotte Poole: “Un joven de gran 
entendimiento, magnífica elocuencia, 
fortuna desesperada, principios demo-
cráticos y enteramente arrasado por el  
sentir del momento”.

A los 22 años, Coleridge se casó con la 
cuñada de su amigo Southey, Sarah Fri-
cker, y desde entonces vivió apremiado 
por ansiedades financieras. Su mala salud 
lo llevaría al opio, y éste a la adicción y a un 
estado constante de ensoñación, letargo y 
apatía perfectamente retratado en su fa-
moso poema “Dejection, An Ode”. “Dejec-
tion” se puede traducir como “abatimien-
to”, pero también como “melancolía”. En 
el poema, la voz que habla asegura haber 
perdido la habilidad poética, parálisis 
creativa que a su vez se debe a que no está 
junto a la mujer que ama (que no es Sarah 

Fricker sino Sara Hutchinson). Esa mezcla 
de factores enciende su melancolía, que, 
paradójicamente, desata su creatividad. 
Imaginemos “Un dolor sin espasmo, vacío, 
oscuro y lóbrego. / Un dolor ahogado, soño-
liento, desapasionado, / que no encuentra 
desahogo natural ni alivio / en palabras, 
suspiros o lágrimas”. 

Coleridge es incesante en su autodepre-
cación. En una carta se describe como “en 
pocas palabras, soñador y por lo tanto in-
dolente. Soy un estornino que se enjauló a 
sí mismo, siempre mudando plumas, y mi 
sola nota dice mañana, mañana, mañana.” 
No se nos escapa que tanta ensoñación e 
indolencia hayan producido, sin embargo, 
miles de páginas elegantísimas y agudas, 
como toda su Biographia Literaria, ni que 
dentro de tanta niebla y languidez, el autor 
de “La balada del viejo marinero” emitiera, 
según De Quincey, “más aforismos y verda-
des en tres horas de conversación, que lo 
que pudiéramos encontrar en un mes de 
lecturas selectas”. Pero a Coleridge lo con-
trasta siempre su amigo y valedor William 
Wordsworth, quien, como Goethe, nació 
para estatua. Nosotros, no obstante, lo que-
remos mucho, por su hermosa falibilidad, 
por sus debilidades y por la honestidad 
con que siempre se examinó, sin conmise-
ración ni embellecimiento.

QUEREMOS TANTO A COLERIDGE
POR JULIO TRUJILLO

ENTRE  PARÉNTESIS

Destacan actuaciones en el FICG

El ladrón de perros,    
                   la búsqueda    
                       de una familia

|Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx
En Guadalajara, Jalisco 

Luego de tener dos proyecciones 
en el marco del Festival Interna-
cional de Cine en Guadalajara, 
El ladrón de perros dejó buenas 

impresiones, el público destacó lo hecho 
por Franklin Aro, quien sostiene el mayor 
peso de la película. El joven intérprete de-
butante se llevó una Mención Honorífica 
a Actor Revelación dentro de la sección de 
Largometraje Iberoamericano de Ficción.

Da vida a Martín, un lustrabotas que 
trabaja en las calles de La Paz, Bolivia, 
quien comienza a sospechar que uno de 
sus mejores clientes es su padre y debi-
do a esto, desesperado además por su 
situación de orfandad, está dispuesto a 
cualquier cosa para encontrar al padre 
que tanto desea tener, mientras que el 
tiempo corre en contra suya para concre-
tar una adopción debido a su edad.

“Vengo trabajando con temas de re-
laciones de ausencia desde mi primer 
cortometraje, en el que vemos una re-
lación de padre e hijo con una ausencia 
materna y luego en mi primer largome-
traje mostré una relación de madre e hijo 

ABORDA la vida de un joven que decide en-
contrar a su padre; “que mi protagonista fuese 
huérfano fue el primer detonante para la his-
toria”, comparte el director Vinko Tomičić

con ausencia paterna, entonces para mi 
siguiente película comencé a trabajar en 
un personaje que no ha tenido una rela-
ción ni con una madre ni con un padre, 
que mi protagonista fuese huérfano fue 
el primer detonante para hacer la histo-
ria”, contó a La Razón el director Vinko 
Tomičić, para quien siempre son impor-
tantes las metáforas visuales. 

“Para sostener una idea tiene que ha-
ber un impacto visual que ayude a trans-
mitir la esencia de lo que uno quiere 
hablar y en este caso el oficio del lustra-

botas que es limpiarle los pies a alguien 
es una imagen muy simbólica; yo tenía 
un recuerdo de un chico de mi barrio en 
Chile que vivía en la calle y trabajaba lim-
piando botas, siempre se me quedó ese 
recuerdo y decidí escribir una película 
tomando a este personaje”, continuó.

Ya teniendo claro cuál era su historia 
y qué personajes estarían en ella, lo si-
guiente para el realizador fue conseguir 
al elenco adecuado y después de un 
largo proceso de casting, el objetivo se 
consiguió, quedando el papel protagóni-
co en las manos de Franklin Aro, quien 
debuta como actor. “Fueron como cua-

FRANKLIN ARO, 
al dar vida a Mar-
tín en el largome-
traje.

tro años de constantes castings que yo 
hacía en Bolivia [dónde sucede el filme], 
convoqué a jóvenes de todos los estratos 
sociales, me acerqué a la comunidad de 
jóvenes lustrabotas de Bolivia. Franklin 
llegó con 14 años de edad a uno de estos 
castings, él no quedó como entre los fa-
voritos, pero decidí hacerle una segunda 
audición y ahí sentí que era él”, dijo acer-
ca de cómo fue llegar al protagonista.

Dentro del casting el siguiente paso 
fue elegir a la contraparte de Franklin y 
ahí entró el experimentado actor chileno, 
homenajeado este año en Guadalajara, 
Alfredo Castro. 

 Países participaron 
en la coproducción 

del filme, Bolivia, 
Chile, México, Ecua-
dor, Francia e Italia 

5

LA PELÍCULA 
formó parte de la 
Biennale College 
Cinema del Fes-
tival de Venecia 
y del Festival de 
Cannes. 
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GANADOR. Bryson DeChambeau ganó el US Open por segunda vez con otro 
inolvidable final en el hoyo 18 del campo Pinehurst No. 2, además de otra dosis 
de pesar para Rory McIlroy. En una hora final sorprendente con más errores que 
brillantez, DeChambeau coronó una semana de gran entretenimiento con su-
bidas y bajadas desde 55 yardas saliendo de una trampa de arena, haciendo un 
putt de cuatro pies para salvar el par y terminar la ronda con 71, uno sobre par.

ALTAS Y BAJAS. Shohei Ohtani tuvo su segundo juego de dos cuadrangula-
res, Tyler Glasnow lanzó siete episodios con sólo tres hits y los Dodgers de Los 
Ángeles derrotaron 3-0 a los Reales de Kansas City, mientras que Mookie Betts 
salió en el séptimo episodio luego que un lanzamiento provocara la fractura 
de un hueso en su mano. “Es un gran golpe. Me siento mal por Mookie porque 
está teniendo una temporada tipo MVP”, dijo el mánager, Dave Roberts.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

LUNES 17.06.2024AGENDA DEPORTIVA

Mantienen la cima 
del automovilismo
FERRARI ganó por segundo año seguido, superando a 
Toyota, en las 24 Horas de Le Mans, que se vieron afec-
tadas por el clima,  con el trío de Nicklas Nielsen, Antonio 
Fuoco y Miguel Molina cruzando la meta 14 segundos por 
delante del de De Vries, Kobayashi y José María López.

Deportes

El inglés es el futbolista a seguir de su selección

Bellingham, el jugador más joven 
en hacer el gol del triunfo en Euro

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Con solitario gol de Jude Be-
llingham la Selección de Ingla-
terra comenzó su andar en la 
Eurocopa 2024 con victoria. El 

remate de cabeza de la estrella del Real 
Madrid a los trece minutos del cotejo 
fue suficiente para que Los Tres Leones 
triunfara 1-0 sobre su similar de Serbia en 
la Veltins-Arena.  

El gol de Bellingham fue suficiente para 
que el equipo de la isla se llevara sus pri-
meros tres puntos en el Campeonato Eu-
ropeo. Con 20 años y el “10” en la espalda, 
las esperanzas de Inglaterra de ganar un 
título por primera vez desde la Copa del 
Mundo de 1966 recaen en Jude. 

La diana del ex-Borussia fue histórica, 
pues según Mr. Chip, periodista especia-
lizado en datos, se convirtió en el jugador 
más joven en marcar el tanto ganador en 
Eurocopa, al hacerlo con 20 años y 353 
días, superando el récord previo de Arda 
Turan en 2008 con 21 años y 133 días.

El fino mediocampista viene de una 
campaña de ensueño con el Real Madrid, 
club con el que ganó la Champions Lea-
gue y el título de LaLiga. La presión en 
Inglaterra es grande, pues tienen equipo 
para ser campeones, prueba de ello es el 

EL MEDIOCAMPISTA del Real Madrid tiene 20 años y 353 
días y supera a Arda Turán en 2008; el Equipo de la Rosa sabe 
que es uno de los favoritos y no puede dejar ir la oportunidad

subcampeonato que se les escapó en la 
Euro de 2021 en penaltis frente a Italia.

Además, el entrenador Gareth South-
gate podría estar viviendo su último 
torneo al mando del Equipo de la Rosa, 
pues su contrato termina después del 
campeonato europeo que se realiza en 
Alemania. El timonel llevó a su equipo a 
las semifinales de la Copa del Mundo en 
2018 y admitió que de no ganar el certa-
men sería el fin de su ciclo. 

El Equipo de la Rosa dominó el parti-
do, aunque por momentos Serbia tuvo 
sus aproximaciones de peligro. Con ju-
gadores diferenciales en sus equipos, 
se espera que el combinado del Águila 
Bicéfala pueda llegar a instancias finales.

Con jugadores de la talla de Dušan 
Tadić, Aleksandar Mitrović, Dušan 
Vlahović y Sergej Milinković-Savić, Serbia 
tiene buenas individualidades, aunque su 

juego en conjunto dejó mucho que desear 
ante Inglaterra, que desde la previa es una 
de las favoritas para el título. 

Mitrovic llega a la Eurocopa como una 
amenaza en el área rival, pues en la cam-
paña en su club, el Al-Hilal de Arabia Sau-
dita, fue uno de los mejores goleadores. 
El serbio anotó goles en todas las compe-
tencias, sólo detrás de Cristiano Ronaldo 
(35), que fue el máximo goleador de la 
Liga Saudita. En lo que Mitrovic venció 
al portugués fue en títulos, pues ganó el 
doblete de liga y copa local. 

El primer remate de Harry Kane llegó 
al minuto 77 y casi lo manda al fondo de la 
red, pero su cabezazo se estrelló en el pos-
te luego de la intervención del arquero. 

El siguiente partido de Inglaterra en la 
Eurocopa 2024 será ante Dinamarca, que 
empató ante Eslovenia en el debut. Los 
ingleses son líderes del Grupo C
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POSESIÓN (%)47 53

DISPAROS6 5

TIROS A GOL1 3

AMONESTACIONES2 0

FALTAS5 3

ATAJADAS2 1

0.1
Serbia Inglaterra

ESTADIO: Arena 
AufSchalke

GOLES:  0-1 Jude 
Bellingham (13’)

EL DELANTERO observa como su remate de cabeza va directo a la red y así marca su primer gol en la Eurocopa 2024.

LA EUROCOPA empezó con un gran 
momento de alegría para Christian Eriksen, 
pues anotó un golazo en el debut de Dina-
marca ante Eslovenia. El mediocampista 
vivió su primer partido en el campeonato 
europeo en tres años, pues en 2021 sufrió 
un paro cardiaco en plena cancha.

Abrió el marcador en el duelo entre 
Dinamarca y Eslovenia con un gol de gran 
manufactura. Tras un saque de banda y 
un pase de taquito, controló el balón con 
el pecho dentro del área y sin dejarlo caer 
remató para el 1-0 momentáneo.

Dinamarca no supo aprovechar la ven-
taja que Eriksen les había dado. Al minuto 
77 Erik Janza anotó para Eslovenia.

ERIKSEN REGRESA POR 
LA PUERTA GRANDE

EL DANÉS celebra su anotación de ayer 
en la Eurocopa 2024.
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OTROS 
RESULTADOS

1-1

1-2

PARTIDOS 
DE HOY Allianz Arena 

Hora: 7:00

VS.
Deutsche Bank Park 

Hora: 10:00

VS.
ESPRIT arena 

Hora: 13:00

VS.

Goles tiene el delan-
tero del Real Madrid 

con Inglaterra

4
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MUY CERCA. El Real Oviedo de 
la segunda división de España y 
propiedad de Grupo Pachuca, 
esta muy cerca de acenser a LaLi-
ga, pues ganó el juego de la final 
de isa ante el Espanyol de Barce-
lona, por lo que otro equipo co-
mandado por la familia Martínez 
conocería lo que es llegar al máxi-
mo circuito de su liga despues de 
estar en la penumbras.

A REMAR. César Montes de 
nueva cuenta no sabe su futuro, 
ya que al volver a descender... 
ahora con el Almería, suena para 
cambiar de equipo y los medios 
europeos aseguran que su re-
presentante tienen pláticas muy 
avanzadas con equipos de Rusia, 
pero que aún no hay nada confir-
mado, ya que el América de Méxi-
co también busca al defensor.

ÚLTIMA PRUEBA. Panamá 
cayó 1-0 ante Paraguay en su úl-
timo partido amistoso con miras a 
su participación en la Copa Amé-
rica. El defensor Gustavo Velás-
quez marcó el único tanto a los 25 
minutos al conectar de cabeza un 
córner lanzado por Matías Rojas 
en un choque que se disputó en el 
estadio Rommel Fernández en la 
capital panameña.

DE RÁPIDO
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La Máquina lo anuncia en redes sociales

GIORGOS GIAKOUMAKIS, 
el primer griego en Cruz Azul
| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Luego de mucho tiempo de espera por 
fin se confirmó lo que era un secreto 
a voces, pues Cruz Azul anunció de 
manera oficial la llegada del delantero 

griego Giorgos Giakoumakis, quien reforzará a 
La Máquina para el Apertura 2024 de Liga MX.

“El goleador griego es el primer refuerzo de 
Cruz Azul este verano”, informa el cuadro de La 
Noria, que agrega en un comunicado: “El delan-
tero griego Giorgos Giakoumakis se vestirá de 
Azul a partir del Apertura 2024. La Máquina 
tiene nuevo goleador”. 

La llegada del delantero griego provoca un 
hecho histórico, pues es el primer jugador de 
aquel país que milita en La Máquina Celeste y 
el sexto de Europa que se pone los colores del 
Cruz Azul, siendo los españoles los que más 
han defendido a los de La Noria.

Giorgos Giakoumakis llega proveniente del 
Atlanta United, siendo el primer jugador de la 
historia de nacionalidad griega en jugar en el 
Cruz Azul, además de la Liga MX.

La llegada de Giorgos Giakoumakis reforzará 
la mermada delantera del Cruz Azul, que en las 
primeras jornadas del torneo pasado sufrieron 
la lesión de Gabriel Fernández, el Toro, quien no 
juega desde la Fecha 6 del Clausura 2024, y que 
estaba llamado a ser el atacante estrella celeste. 

La lesión de ligamentos cruzados del Toro lo 
privó de 11 partidos de la fase regular, además 
de los cotejos de la Liguilla, en donde La Má-
quina llegó hasta la final. Cuando se dio a cono-
cer la baja de Fernández el cuadro celeste llamó 
a Ángel El Cuate Sepúlveda, quien a pesar de 
sus goles no llenó las expectativas.

De acuerdo con diversos reportes, el Cruz 
Azul pagó al rededor de 10 millones de dólares 

EL JUGADOR EUROPEO proviene del Atlanta United de la MLS, en 
donde marcó solamente cinco goles en toda la pasada temporada; los 
de La Noria necesitaban un delantero tras lesión del Toro Fernández

EL GRIEGO 
en un partido 
contra el Cruz Azul 
en Estados Unidos.

por Giorgos Giakoumakis al Atlanta United de 
la MLS, club con el que de acuerdo con transfer-
markt anotó 24 goles en sus 42 partidos con el 
cuadro de Georgia.

Giorgos Giakoumakis nació el 9 de diciem-
bre de 1994 en Heraclión, Creta, Grecia. Ha ju-
gado para varios clubes a lo largo de su carrera, 
incluyendo el Platanias, Episkopi y el AEK Ate-
nas en Grecia. Debutó a los 17 años de edad en 
el Atsalenios en la campaña 2011-12.

Giorgos, originario de Heraclión, Grecia, de-
butó con el club Atsalenios en la temporada 
2011-12, a la edad de 17 años. En el AEK Atenas 
ganó la liga en su primer temporada 2017-2018.

En 2020, se unió al neerlandés VVV-Venlo, 
donde tuvo una destacada temporada 2020-
2021, convirtiéndose en el máximo goleador 
de la Eredivisie con 26 goles en 30 
partidos. Después de su éxito en los 
Países Bajos, Giakoumakis se trasladó 
al Celtic FC en Escocia en 2021.

Con el gigante escocés jugó dos 
temporadas. La primera de ellas fue 

una de ensueño, pues de nuevo probó las mieles 
de ser campeón goleador y acompañó su éxito 
personal con el título de liga y copa, para un do-
blete con un club icónico de Europa.

Con el Celtic pudo jugar la Champions Lea-
gue en la temporada 2022-23, en donde marcó 
un gol. En ese mismo periodo repitió en la Copa 
de la Liga escocesa, para sumar un nuevo cam-
peonato en su carrera en el Viejo Continente.

Fue a inicios de 2023 cuando Giorgos Giakou-
makis llegó a la Major League Soccer (MLS) para 
jugar con el Atlanta United, en donde demostró 
de nuevo su cepa goleadora al marcar 17 dianas, 
lo que le valió el reconocimiento de Mejor Nue-
vo Jugador de la Temporada, el cual le ganó nada 
menos que a Lionel Messi, quien había llegado a 
jugar para el Inter Miami. 

Con la Selección Griega, el nuevo 
delantero del Cruz Azul empezó su 
recorrido en 2020, siendo parte de 
partidos de Eliminatorias de Copa del 
Mundo y Eliminatorias de la Euroco-
pa, UEFA Nations League y amistosos.
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JJ MACÍAS actual delantero de 
las Chivas, suena muy fuerte para 
sumarse al Cruz Azul, pero con la lle-
gada de Giakoumakis, el futbolista 
podría tomar otro rumbo, ya que su 
deseo es tener minutos.

Goles tiene el 
delantero griego 
a nivel de clubes

112

Club Partidos Goles Asistencias

PLATANIAS 67 15 5

CELTIC FC 57 26 2

AEK ATENAS 48 3 2

ATLANTA 43 24 5

VVV-VENTO 33 29 2

OFI CRETA 12 3 1

GÓRNIKZABRZE 12 3 1

AO EPISKOPI 11 2 1

PLATANIAS U20 3 2 -

RENDIMIENTO POR CLUB
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JAYLEN BROWN 
en una de sus 
clavadas el pasado 
viernes en Dallas.

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

La escudería Red Bull se man-
tiene como dominador de la 
Fórmula 1 en el comienzo de 
la temporada. Son líderes del 

Campeonato Mundial de Constructores 
y del Campeonato de Pilotos, en donde 
el neerlandés Max Verstappen coman-
da, aunque el mexicano Checo Pérez no 
figura en los primeros lugares.

Max Verstappen, como se ha vuel-
to costumbre, es el rival a vencer en el 
Gran Circo, mientras que Checo Pérez de 
nueva cuenta está sufriendo para lograr 
podios y más grave todavía, para tener 
buenas sesiones de clasificación, lo que 
ha generado que el asesor del equipo, 
Helmut Marko, haga polémicos comen-
tarios sobre el nivel del jalisciense.

Mientras Mad Max confirma su esta-
tus dentro de la F1, Sergio Pérez se aleja 
de los protagonistas, dejando ver una di-
ferencia entre ambos, en consecuencia, 
Helmut Marko no tiene a Red Bull como 
una de las mejores parejas del serial, ata-
cando al mismo tiempo al neerlandés 
campeón del mundo.

Al asesor de los Toros Rojos se le pre-
guntó sobre la mejor mancuerna de la 
categoría reina del deporte motor y des-
tacó a la de McLaren. “Lando Norris y 
Oscar Piastri en McLaren”, dijo, sumado 
a que explicó su decisión.

“Son jóvenes y ambiciosos. De mo-
mento se llevan bien y trabajan bien 
juntos”, apuntó. McLaren, gracias a Lan-
do y Piastri, tiene 6 podios en lo que va 
de la campaña, faltando sólo a tres pre-
miaciones en lo que va del año.

Lando Norris tiene cinco podios, in-
cluyendo su primera victoria en la F1, 
que fue en el Gran Premio de Miami. 
Max Verstappen y Charles Leclerc, res-
pectivamente, terminaron atrás del in-
glés. Aquella vez Sergio Pérez fue cuar-
to. Oscar Piastri fue segundo en Mónaco, 
su único podio el momento.

Helmut Marko critica a Checo Pérez

Asesor de Red Bull elige a 
McLaren como mejor dupla

EN DIVERSAS OCASIONES el directivo ha criticado el trabajo del mexicano y ha resaltado 
que no es el compañero idóneo para Max Verstappen; el inglés Lando Norris es su favorito

Celtics, a un triunfo de ganar la 
NBA en su casa y con su gente

| Redacción

LA CATASTRÓFICA presentación de 
los Celtics de Boston en el Juego 4 de las 
Finales de la NBA les da la oportunidad 
de asegurar otro campeonato el lunes 
por la noche bajo los 17 banderines que 
cuelgan de las vigas del TD Garden.

Y el entrenador Joe Mazzulla les recor-
dó que todavía tendrán dos oportunida-
des más después de eso.

“No nos gusta perder”, dijo 
el armador de los Celtics, Ja-
ylen Brown antes de la prácti-
ca del domingo. “Pienso que 
estamos listos para el Juego 5. 
Creo que es la mejor respuesta 
que puedo dar. Creo que esta-
mos listos. Jugamos en casa y 
estamos centrados en eso”.

Los Celtics navegaron a tra-

vés de la temporada regular con el mejor 
récord de la NBA y luego estuvieron me-
jor en los playoffs, nunca en desventaja 
en una serie mientras que ganaron 15 
de sus primeros 17 juegos. Iniciaron con 
una ventaja de 3-0 ante Dallas, pero los 
Mavericks evitaron ser barridos con un 
triunfo de 122-84 el viernes por la noche, 
la tercera victoria abultada más amplia 
en la historia de las Finales.

Eso envió la serie de regre-
so a Boston, donde los Celtics 
intentarán ganar su título 18 
sin precedentes en la NBA y el 
primero desde 2008. En una 
ciudad que ya ha coleccionado 
12 títulos este siglo, eso lo que 
pasa por una sequía.

“Esto es por lo que todos tra-
bajamos” dijo Brown. “Estamos 
en el precipicio de completar lo 

que nos fijamos realizar al principio de la 
temporada. Así que pienso que no es com-
plicado hacer que todos en el camerino 
estén en la misma página ahora mismo”.

La derrota en el Juego 4 acabó con un 
récord de franquicia para Boston de 10 
triunfos consecutivos en postemporada 
(y también puso fin a la racha personal de 
Kyrie Irving con 13 derrotas seguidas ante 
su exequipo). 

Sin embargo, los Celtics saben – y se-

guramente también Dallas – que todavía 
cuentan con tres oportunidades para ha-
cerse con la serie. La estrella Jayson Ta-
tum indicó que Mazzulla le dijo al equipo 
el domingo que “no rendirse ante la idea 
de que hay que ganar mañana”.

Irving dijo que los Mavericks también 
intentan “disfrutar del momento”, y no 
enfocarse en el hecho de que ningún 
equipo en la NBA se ha recuperado de un 
déficit de 3-0 en una serie de playoffs. 

El volante británico tiene una de sus 
mejores campañas en el Gran Circo, lo 
que por el momento lo coloca en el ter-
cer lugar del Mundial de Pilotos con 131 
puntos, por encima del mexicano Sergio 
Pérez, quien no acumula grandes unida-
des y su carrera va en descenso en los 
recientes Grandes Premios.

El piloto ingléz solamente es supera-
do por Max Verstappen (194 unidades) 
y por Leclerc (138 puntos). Checo Pérez 
marcha quinto con 107 unidades, supe-
rando a Oscar Piastri. El australiano es 
sexto, pero se acerca peligrosamente al 
mexicano con sus 81 puntos.

Recientemente Checo Pérez renovó 

con Red Bull, pero debe elevar su nivel 
para poder seguir peleando por los pri-
meros lugares del certamen, sobre todo 
porque el año pasado firmó un histórico 
segundo lugar general.

Antes de que se anunciara su exten-
sión con los Toros Energéticos por dos 
años, se rumoró que Lando Norris po-
dría tomar su lugar, además que el pilo-
to de McLaren ha lanzado varios dardos 
para el nacido en Guadalajara, el más 
reciente en el GP de Canadá de F1.

En suelo norteamericano Norris fue 
segundo y tras la carrera hizo un comen-
tario que fue tomado como una pedrada 
a Checo Pérez, quien no pudo avanzar 

TODO EL EQUIPO de Red Bull celebra la última vez que sus dos pilotos entraron a un podio en la Fórmula 1.

de Q1 y toda la carrera estuvo en los últi-
mos lugares de la competencia.

“Es raro que no haya muchos otros 
equipos en la parrilla que tengan algo 
así. Entonces, para nosotros, depende 
más de lo que podamos hacer contra 
Ferrari. Al final del día, creo que dos 
siempre serán mejor que uno, como en 
el caso de Max (Verstappen)”, dijo.

El próximo fin de semana se reanuda 
la actividad en la Fórmula 1 con el Gran 
Premio de España, en el que se espera 
que el mexicano Sergio Pérez pueda re-
gresar al podio y así dejar atrás una mala 
racha que provocan que Red Bull se es-
tudie si hizo bien en renovarlo.

GIANCARLO FISICHELLA 
reconoció, en entrevista con 
AS, que Fernando Alonso 
puede volver a ser campeón 
de la Fórmula 1 y que encaja-
ría en cualquier equipo.

EL JUEGO 6 re-
gresaría el jueves 
a Dallas, con el 
potencial Juego 
7 el domingo en 
Boston si son 
necesarios.

Compañeros 
ha tenido Sergio 

Pérez en la F1

16

Títulos de la NBA 
acumulan los Boston 
Celtics en su historia
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